
Сергей Готье: Дефицит 
донорских органов созда-
ется искусственно, мен-
тально, организационно 
и просто по разгильдяйству

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росреестра: кадастровую цену участков 
и домов пересчитают в пользу владельцев

Код кадастра

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

П
очему наша страна те-
плеет в 2,5 раза быстрее, 
чем в среднем этот про-

цесс идет на планете, «Россий-
ской газете» рассказали сотруд-
ники отдела динамической ме-
теорологии и климатологии 
Главной геофизической обсер-
ватории имени А.И. Воейкова 
Андрей Киселев и Елена Акен-
тьева. Также речь шла о том, по-
чему нельзя спрогнозировать 
в начале года лесные пожары ле-
том и наводнения весной.

Андрей Александрович, на ка-
кой период можно дать про-
гноз по изменению климата?

АНДРЕЙ КИСЕЛЕВ: Для климатоло-
гии характерным промежутком 
времени является десятилетие. 

Как раз началось новое деся-
тилетие. Чего от него ждать 
и как адаптировать к этому 
экономику?

АНДРЕЙ КИСЕЛЕВ: Адаптация — дей-
ствительно очень важна. В Па-
рижском соглашении по кли-
мату 2015 года впервые указа-
но, что нужно не только бо-
роться с нежелательными из-
менениями климата, но и адап-
тироваться к ним. Этот доку-
мент признает, что быстро про-

блему решить нельзя. И уни-
версального совета нет. Ведь 
изменения,  происходящие 
даже в масштабах нашей стра-
ны — в Краснодарском крае и на 
Ямале, — сильно отличаются.

Две трети территории Рос-
с и и ,  н а п о м н ю ,  н ахо д и тс я 
в зоне вечной мерзлоты. Гло-
бальное потепление — только 
одно из явлений, на которое 
сейчас публично обращают 
внимание. Но одновременно 

происходят и другие трансфор-
мации: меняется режим осад-
ков, циркуляции — воздуха в ат-
мосфере и вод в океане. 

Все это приводит к измене-
нию погоды. Но если говорить 
именно о глобальном потепле-
нии, то наша страна теплеет 
примерно в 2,5 раза быстрее, 
чем в среднем этот процесс 
идет на планете. 

Почему? У нас же плотность 
населения меньше, антропо-
генная нагрузка тоже.

АНДРЕЙ КИСЕЛЕВ: Посмотрите на 
карту мира: вода занимает 71 
процент поверхности нашей 
планеты, суша — 29. А мы живем 
в единственном поясе, в кото-
ром площадь суши значительно 
превосходит площадь водной 
поверхности. Океан — 
огромный аккумуля-
тор тепла.

Наталья Козлова

Р
уководитель Росрее-
стра, заместитель ми-
нистра экономическо-
го развития Виктория 
Абрамченко предста-
вила читателям «Рос-
сийской газеты» важ-
ные изменения в зако-
не, которые коснутся 

кошелька каждой семьи. Ведом-
ство подготовило проект закона 
о совершенствовании государ-
ственной кадастровой оценки, 
той самой, от которой напря-
мую зависят налоги граждан на 
недвижимость. О необходимо-
сти такого документа говорил 
президент в своем Послании 
Федеральному Собранию.

Виктория Валериевна, любых 
перемен в оценке своей недви-
жимости люди побаиваются. 
Опасения понятны: а не поле-
зет ли вверх кадастровая 
оценка, а за ней и налоги? 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Как раз нао-
борот. Действующая практика 
массовой оценки показала, что 
ее результаты существенно от-
личались от рыночной стоимо-
сти. Причем не в меньшую сто-
рону. Устранить такие переко-
сы и призван наш законопро-
ект. 

Когда граждане впервые стол-
кнулись с кадастровой оцен-
кой, многие ужаснулись. И их 
можно понять: участки, рас-
положенные в одном районе, 
очень сильно различались 

по стоимости — один стоил 
сто тысяч в год, а другой — 
20 тысяч. 

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Вы говорите 
о величине налога. Эта величи-
на в отношении недвижимости 
зависит от нескольких параме-
тров. Во-первых, налоговая 
база — для земельных участков 
это кадастровая стоимость. Во-
вторых, ставка земельного на-
лога, которая зависит от фак-
тического использования. На-
пример, ставка налога за зем-
ли, используемые для ведения 
сельского хозяйства, ниже, 

чем для других видов исполь-
зования. В-третьих, на величи-
ну земельного налога может 
повлиять наличие у собствен-
ника льгот. Не всегда причиной 
различных по стоимости пла-
тежей в отношении соседних 
участков является кадастровая 
стоимость. Потому все-таки 
предлагаю разделять вопросы 
стоимости и платежа.

Что касается стоимости, то 
действительно ситуация, когда 
соседние, похожие по режиму 
использования участки полу-
чали сильно отличающуюся 
кадастровую оценку, никуда не 
годится. 

К сожалению, отсутствие 
какого-либо методического 
единообразия до недавних пор, 
а также реальной ответствен-
ности за выполненную работу 
и приводило к результатам, 
о которых вы упомянули.

Чтобы исправить сложив-
шуюся ситуацию, в 2016 году 
был принят новый Закон «О го-

сударственной кадастровой 
оценке», определены единые 
методические требования к ка-
дастровой оценке. Ситуация 
с восприятием ее обоснован-
ности стала выправляться с на-
чалом применения закона. 

Напомню, переходный пе-
риод начался с 2018 года. В ка-
ждом субъекте Российской Фе-
дерации государственным 
бюд жетным учреждениям 
было передано право прово-
дить кадастровую оценку по 
единой для всей страны мето-
дике. 

К примеру, в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской обла-
сти, где уже проведена када-
стровая оценка по новым пра-
вилам, по имеющимся у нас 
данным, кадастровая стои-
мость так называемой бытовой 
недвижимости, принадлежа-
щей гражданам, приведена ре-
гиональными властя-
ми к уровню, не превы-
шающему рыночный.

ПРОГНОЗЫ Климат в России теплеет в два раза быстрее, чем в мире. 
Как это отразится на нашей жизни и экономике 
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ТЕМА С...

Виктория Абрамченко: Прежде чем будет утверждена кадастровая цена, она пройдет публичное обсуждение. Владельцы недвижимости смогут ее оспорить или выявить ошибки.

А К Ц Е Н Т

Результаты прошлых оценок недвижи-
мости показали, что они существенно 
отличались от рыночной стоимости. 
Причем не в меньшую сторону

Австралийский доллар 42,1086
Азербайджанский манат 35,9254
Армянский драм** 12,7305
Белорусский рубль 28,8413
Болгарский лев 34,6607
Бразильский реал 14,8786

Венгерский форинт** 20,2739
Вон Республики Корея*** 52,7110
Гонконгский доллар* 78,4242
Датская крона* 90,7171
Доллар США 60,9474
Евро 67,8162

Индийская рупия** 86,0426
Казахстанский тенге** 16,1098
Канадский доллар 46,6565
Киргизский сом** 87,4924
Китайский юань* 88,4000
Молдавский лей* 35,0423

Новый туркменский манат 17,4385
Норвежская крона* 68,5827
Польский злотый 16,0047
Румынский лей 14,1867
СДР  84,0696
Сингапурский доллар 45,2501

Таджикский сомони* 62,8447
Турецкая лира 10,3963
Узбекский сум**** 63,8862
Украинская гривна 25,4836
Фунт стерлингов  79,2072
Чешская крона* 26,8656

Шведская крона* 64,1072
Швейцарский франк 62,6386
Южноафриканский рэнд* 42,4904
Японская иена** 55,5810

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.01.20

Яков Миркин:
Шальные деньги,
заработанные в мире
нефти, обернутся
бумерангом

Николай Кудрявцев
о том, почему
ученый физик
всегда немного
лирик

Где взять номер —
ГИБДД разъясняет
новые правила
регистрации
машин 

Лех Валенса:
Освенцим освободили
россияне.
Это историческая
правда
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МЕДИЦИНА Пациенты 
получат сложное лечение 
вне зависимости 
от возраста

Койке место

Ирина Невинная

«Пожилые граждане как получали высокотехнологич-
ную медицинскую помощь (ВМП), так и будут ее полу-
чать», — так отреагировали в Минздраве России на слу-
хи о том, что возрастным пациентам перестанут вы-
полнять сложные операции и предлагать использовать 
все возможности современной медицины.

Резкие выступления и комментарии о том, что ста-
риков собираются «отсечь» от полноценного лечения, 
распространились в соцсетях в считаные часы. «Ви-
новником» оказался новый приказ Минздрава России, 
который вносит изменения в порядок организации ме-
дицинской помощи по профилю «гериатрия» (Приказ 
№ 1067н от 20 декабря 2019 года). 

Речь в документе идет о том, как организовать по-
мощь особой группе пожилых пациентов — людям со 
старческой астенией. Многие, прочитав документ, 
пришли к выводу, что это состояние, которое развива-
ется с возрастом, может стать препятствием к прове-
дению сложных операций и другого высокотехноло-
гичного лечения.

В минздраве отреагировали моментально. В воскре-
сенье вечером из министерства пришло официальное 
разъяснение, а вчера лично высказался заме-
ститель министра здравоохранения России 
Олег Салагай. 

СВЯЗЬ Сотовые операторы 
повысили цены на свои 
услуги

Вот 
и поговорили

Юлия Кривошапко

630 рублей вместо 500 с 13 января будут платить або-
ненты «Мегафона» с подключенным тарифным планом 
«Все включено М». Через пару дней, с 16 января, с 900 
до 1020 рублей поднимется абонентская плата по тари-
фу «Все мое 3» у «Билайна» («ВымпелКом») —она увели-
чится с 30 до 34 рублей в сутки. Tele2 поднял расценки 
еще раньше — с 1 января наступившего года. Теперь 
440 рублей вместо 400 в месяц за мобильную связь пла-
тят владельцы тарифа «Мой онлайн 11_2018».

О повышении цен на свои услуги операторы сообщи-
ли еще в декабре в sms-cообщениях или, как Tele2, 
на своем сайте. Увеличение косается архивных тариф-
ных планов и составляет в среднем 10—12%.

«Мы пересмотрели условия ряда архивных тарифов 
с учетом роста потребления услуг абонентами», — сооб-
щили «Российской газете» в пресс-службе «МегаФона». 
Там уточнили, что изменения коснулись небольшого 
числа абонентов, которые подключены к немассовым 
архивным тарифам.

В «ВымпелКоме» повышение цен объяснили затра-
тами на исполнение требований законодательства (не-
обходимость хранить трафик абонентов), 
а также интенсивным развитием инфраструк-
туры с учетом потребностей клиентов.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
рассказал, как взыскать 
долги по алиментам 
на выросших детей

Алименты 18+

Наталья Козлова

Важное решение Верховного суда РФ должно заинтере-
совать многих из-за остроты темы: взыскание алимен-
тов. Сложность проблемы, которая встала перед судья-
ми, была в том, что алименты потребовали через два де-
сятилетия после их назначения. И, пересматривая ито-
ги спора, судьи Верховного суда должны были найти от-
вет на вопрос: что делать с невыплаченными алимента-
ми, если дети выросли, а отец так и не собрался выпла-
тить им положенное содержание? 

Какие права есть у их матери, которая больше 20 лет 
содержала детей только на собственные средства? 
А когда они стали взрослыми, правильно ли решила, 
что алименты прощать не надо, и пошла за ними в суд?

Местные суды посчитали, что нет. И приставы, и су-
дьи двух инстанций настаивали: став взрослыми, дети 
должны сами реализовать свое право на получение де-
нег. Однако Верховный суд счел такой подход ошибоч-
ным.

Эта история началась в 1991 году в Хабаровске, ког-
да некая гражданка взыскала в суде со своего бывшего 
мужа алименты на содержание двоих детей. Но это су-
дебное решение так и осталось лишь на бумаге и не 
было исполнено. Приставы работали — несколько раз 
возбуждали исполнительное производство. 
Правда, без успеха. Алименты своим детям 
отец так и не заплатил.
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А К Ц Е Н Т

Всплески холода и тепла могут стать 
более резкими. И продолжит расти 
число всевозможных явлений,
связанных с природными катастрофами
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Вот 
и поговорили

В Теле2 комментарий не предоставили.
Повышение цен на архивные тарифные 

планы происходит ежегодно, напоминает ген-
директор TelecomDaily Денис Кусков. Операторы дела-
ют это для того, чтобы «пересадить» абонентов на та-
рифы с большим объемом услуг и соответственно або-
нентской платой, поясняет он. В среднем, по данным 
Кускова, сегодня у каждого из операторов более 70% 
абонентов находятся на пакетных тарифных планах, и 
эта доля постоянно растет.

«При этом нужно понимать, что каждый год в рас-
чете на одного абонента приходится все больше и боль-
ше трафика. Если в 2018 году среднестатистический 
абонент выкачивал порядка 7 Гб информации, то по 
итогам 2019 года — уже 11 Гб. Поэтому каждый год опе-
раторам требуется все больше места, серверов, цен-
тров обработки данных для хранения информации. 
Это связано с расходами, значит, повышение цен на их 
услуги будет ежегодным», — полагает Кусков.

Замруководителя Федеральной антимонопольной 
службы Анатолий Голомолзин сообщил «Российской 
газете», что жалоб на повышение тарифов в ФАС не по-
ступало. «Согласно предварительной информации, об-
суждается вопрос о корректировке некоторых архи-
вных тарифных планов. Мы внимательно изучим обо-
снованность повышения цен», — пообещал Анатолий 
Голомолзин.

Абоненты уходят в интернет 
В первые дни нового года сотовые операторы тради-

ционно отчитываются о прохождении пиковых нагру-
зок в праздники и рассказывают, какими именно услу-
гами абоненты пользовались наиболее активно. Ана-
лиз трафика, который они провели в этом году, пока-
зывает, что все большую популярность у россиян при-
обретает мобильный интернет. Мобильный интернет-
трафик в сети МТС в Москве и области в новогоднюю 
ночь вырос в 1,5 раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, достигнув за первые сутки 
2020 года 2,1 петабайта. Это сравнимо с показом видео 
в стандарте высокой четкости HDTV в течение 28 лет, 
уточнили в компании. Превышение объема интернет-
трафика в это время зафиксировали в «ВымпелКоме» 
и Tele2.

При этом ряд операторов отметили, что количество 
звонков в первый час Нового года и в течение новогод-
ней ночи незначительно снизилось. Зато sms-сообще-
ния по-прежнему остались востребованным способом 
поздравить близких и друзей с праздником.  

ФИНАНСЫ Правительство может выкупить у ЦБ 
часть акций Сбербанка и продать инвесторам 

Капитал ищет выход
Роман Маркелов

П
равительство может вы-
к у п и т ь  п а кет  а к ц и й 
Сбербанка, принадлежа-

щий Банку России, а после этого 
— продать его инвесторам, допу-
стил глава комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

По его словам, во владении 
ЦБ акциями банка (50% плюс 
одна акция) есть конфликт инте-
ресов — регулятор находится в 
капитале поднадзорного. «Было 
бы правильно эту проблему ре-
шить», — подчеркнул депутат. По 
его мнению, возможен вариант 
с покупкой у ЦБ пакета акций 
правительством на средства 
Фонда национального благосо-
стояния (цена пакета — менее 
трех триллионов рублей) с по-
следующей продажей инвесто-
рам. «Но это пока только обсу-
ждение», — уточнил Аксаков.

Дискуссия о выходе Банка 

России из капитала Сбербанка 
возникла в очередной раз в кон-
це прошлого года. Обсуждение 
вопроса подтверждал первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов, также упо-
минавший о конфликте интере-
сов. Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина заявляла в ин-
тервью «Интерфаксу», что воз-
можна только продажа части 
Сбербанка правительству, но не 
его передача.

Продажа пакета ЦБ прави-
тельству, скорее всего, не при-
ведет к быстрым изменениям 
для клиентов Сбербанка, счита-
ет управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Ста-
нислав Волков. А вот если доля 
государства после этого станет 
ниже 50%, политика банка мо-
жет стать более ориентирован-
ной на рост рыночной стоимо-
сти, в том числе за счет более 
активной оптимизации сети от-
делений, не исключает он.  

ПРАВО 

КС разрешил 
выдавать 
родственникам 
документы 
с врачебной 
тайной

СТАНЕТ 
ЯВНЫМ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обя-
зал российских законодателей 
прописать порядок предостав-
ления родственникам умерше-
го сведений, составляющих ме-
дицинскую тайну. 

Такое решение вынесено без 
проведения публичных слуша-
ний, поскольку основано на ра-
нее обнародованных правовых 
позициях суда.

С просьбой проверить поло-
жения ФЗ «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ» на Се-
натскую площадь обратилась 
жительница города Кирова 
Римма Свечникова. 

Ее муж неоднократно лечил-
ся от лейкемии в Кировском на-
учно-исследовательском ин-
ституте гематологии и перели-
вания крови Федерального ме-
дико-биологического агентства 
и скончался в 2017 году в одной 
из клиник Израиля. 

Зарубежные врачи пришли к 
выводу, что гибель пациента 
могла быть спровоцирована не-
правильными действиями их 
российских коллег. 

Однако в Кирове врачи отка-
зали Свечниковой в предостав-
лении документов о лечении ее 
близкого человека, ссылаясь на 
медицинскую тайну. 

Суды общей юрисдикции 
встали на сторону медиков: 
даже наличие разрешения пе-
редавать сведения о здоровье 
пациента, которое может быть 
дано в информированном до-
бровольном согласии на меди-
цинское вмешательство, не 
дает родственникам умершего 
право требовать документы и 
выписки, а только позволяет 
ознакомиться с диагнозом и со-
стоянием здоровья. 

Однако «действующее зако-
нодательство не предусматри-
вает подписание пациентом ка-
кого-либо документа, где бы он 
изложил просьбу о разглаше-
нии медицинской тайны» и на-
звал лицо, имеющее право по-
лучить соответствующие доку-
менты, указала в своем заявле-
нии Римма Свечникова.

По ее мнению, позиция ме-
диков и судов в данном случае 
нарушает сразу несколько по-
ложений Конституции Россий-
ской Федерации, в том числе 
статью 24, которая предписы-
вает «обеспечить каждому воз-
можность ознакомления с до-
кументами и материалами, не-
посредственно затрагивающи-
ми его права и свободы, если 
иное не предусмотрено зако-
ном».

Изучив обстоятельства дела, 
Конституционный суд поддер-
жал вдову пациента. 

Положения оспоренного за-
кона признаны не соответству-
ющими Основному Закону 
страны, поскольку «неопреде-
ленность их нормативного со-
держания не позволяет опреде-
лить условия и порядок доступа 
к медицинской документации 
умершего пациента его близ-
ких родственников и иных лиц, 
указанных в его прижизненном 
информированном доброволь-
ном согласии на медицинское 
вмешательство».

На этом основании суд пред-
писывает федеральному зако-
нодателю разработать отдель-
ный порядок предоставления 
медицинских документов род-
ственникам, а до тех пор «пре-
доставлять им для ознакомле-
ния медицинские документы 
умершего пациента, с возмож-
ностью снятия своими силами 
копий, а если соответствующие 
медицинские документы суще-
ствуют в электронной форме — 
предоставлять соответствую-
щие электронные документы».

— Отказ в таком доступе мо-
жет быть признан допустимым 
только в том случае, если при 
жизни пациент выразил запрет 
на раскрытие сведений о себе, 
составляющих врачебную тай-
ну, — указал Конституционный 
суд РФ.

Дело Риммы Свечниковой 
подлежит пересмотру.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил освободить медиков 
от уголовных мер за неумышленную  утрату лекарств

Лечить без страха
Кира Латухина

В
рачи и медсестры 
больше не будут бо-
яться получить срок 
за разбитую ампулу 
обезболивающего 
препарата. Глава го-
сударства поручил 
заняться развитием 
паллиативной помо-

щи, а также освободить меди-
ков от уголовной ответствен-
ности за неумышленную утра-
ту лекарств. Еще одно поруче-
ние — обеспечить калининград-
цам доступные перелеты по 
стране. Такие указания Влади-
мир Путин да л  по  итогам 
встречи с общественниками в 
Светлогорске.

Минздрав должен до 1 апре-
ля представить предложения по 
развитию системы паллиатив-
ной помощи. Также нужно усо-
вершенствовать взаимодейст-
вие медицинских организаций с 
родственниками и представите-

лями паллиативных больных. 
Еще следует продумать возмож-
ность расширения направлений 
расходования госсредств на 
развитие системы паллиатив-
ной помощи.

Поручения касаются и в це-
лом работы врачей и медсестер. 
Хотя, конечно, в основном речь 
про хосписы. Путин поручил ос-
вободить медиков от уголовной 
ответственности за неумышлен-
ную утрату лекарств, содержа-
щих наркотические и психо-
тропные вещества. Для этого 
кабмин должен внести поправ-
ки в законодательство. При этом 
утрата не должна быть связана с 

нелегальной торговлей препа-
ратами. Доклад надо подгото-
вить до 15 апреля.

Напомним, что на встрече 
президента с общественниками 
зашла речь о том, что от устало-
сти и большой нагрузки медик 
может разбить ампулу, за что 
ему грозит наказание. Из-за 
этого мало желающих работать 
с такими препаратами вообще, 
что негативно сказывается на 
хосписах. Тему паллиативной 
помощи, особенно детской, не 
раз в беседах с Владимиром Пу-
тиным поднимала глава Мо-
сковского многопрофильного 
центра паллиативной помощи 

городского департамента здра-
воохранения Нюта Федермес-
сер. В частности, говорила и о 
том, что врачи боятся выписы-
вать обезболивающие, опасаясь 
уголовного преследования за 
случайную ошибку.

Среди других поручений — 
правительство должно гаранти-
ровать, чтобы пенсионеры-опе-
куны получали страховую пен-
сию в полном объеме с учетом 
индексаций и корректировок. 
Регионы также смогут получать 
финансовую поддержку на ме-
роприятия по созданию усло-
вий сопровождаемого прожива-
ния инвалидов. Медицинские 
организации смогут обмени-
ваться электронными докумен-
тами с экспертизой при освиде-
тельствовании граждан. А что-
бы все смогли пройти диспансе-
ризацию и проверить свое здо-
ровье, Путин поручил подгото-
вить методички по распростра-
нению в регионах «павильонов 
здоровья».

К 15 марта главе государства 
должны доложить о целесообраз-
ности строительства крупных 
психоневрологических интерна-
тов и совершенствовании рабо-
ты существующих. На встрече в 
Светлогорске говорили о том, 
что небольшие учреждения ра-
ботают гораздо эффективнее. 
Правительству также поручено 
представить предложения по 
проведению в России междуна-
родных соревнований по кибат-
летике «Cybathlon-2024» и рас-
смотреть вопрос о финансирова-
нии участия наших спортсменов 
в играх в Цюрихе. Кибатлетика — 
мероприятия, которые позволя-
ют людям с ограниченными воз-
можностями перейти к полно-
ценной жизни. Для этого требу-
ются современные средства реа-
билитации.

Отдельно Путин указал обес-
печить доступность авиапере-
летов в другие города страны 
для жителей Калининградской 
области.  

Владимир Путин провел одно из серии совещаний, посвященных подготовке Послания президента Федеральному Собранию. Обсуждался широкий спектр тем Послания с акцентом 
на вопросы, требующие дополнительной проработки. Оглашение состоится 15 января в Манеже. В этом году отмечается рекордный интерес журналистов к Посланию президента. 
На освещение этого события аккредитованы 885 представителей самых разных СМИ — федеральных, региональных, российских и зарубежных, телеканалов, газет, интернет-изданий.

Анатолий Аксаков: Во владении Центробанком частью акций Сбербанка 
есть конфликт интересов.

А К Ц Е Н Т

Сейчас врачи часто боятся выписывать 
обезболивающие, опасаясь уголовного 
преследования за случайную ошибку

Положения оспо-
ренного закона 
признаны не соот-
ветствующими 
Основному Закону 
страны

1

ПРОЕКТ Арестантов СИЗО 
предостерегут от совершения 
новых преступлений

Предупрежден, 
чтобы одумался

Иван Петров

Фигурантов уголовных дел, за-
ключенных по решению суда в 
следственный изолятор, а также 
уже осужденных, но еще не по-
кинувших стены СИЗО граждан 
тюремщики смогут урезони-
вать, чтобы те не совершили но-
вых преступлений. Для этого со-
трудников пенитенциарной си-
стемы наделят правом выно-
сить в адрес конкретных подо-
зреваемых, обвиняемых или 
осужденных официальные пре-
достережения о недопустимо-
сти противоправных действий. 

Наделить тюремщиков но-
выми полномочиями предлага-
ют депутаты Госдумы Василий 
Пискарев и Александр Хинш-
тейн. Они подготовили и внесли 
в понедельник на рассмотрение 
нижней палаты парламента по-
правки в Уголовно-исполни-
тельный кодекс РФ и в Закон «О 
содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в со-
вершении преступлений». 

«Законопроект поможет 
устранить правовую коллизию, 
когда органы уголовно-испол-
нительной системы наряду с по-
лицией, прокуратурой и ФСБ 
являются субъектами профи-
лактики правонарушений, но 
необходимых полномочий на 
применение данной меры воз-
действия в отличие от указан-
ных ведомств не имеют», — поя-
снил председатель думского Ко-
митета по безопасности и про-
тиводействию коррупции Васи-
лий Пискарев.

Сотрудники учреждений 
ФСИН смогут объявлять содер-
жащимся в них гражданам офи-

циальное предостережение о 
недопустимости действий, со-
здающих условия для соверше-
ния преступлений и админи-
стративных правонарушений. 
Либо недопустимости продол-
жения антиобщественного по-
ведения. По словам Пискарева, 
«в случае неисполнения требо-
вания, изложенного в офици-
альном предостережении, лицо 
может быть привлечено к ответ-
ственности». 

«Осужденные, находясь в за-
крытых заведениях, часто после 
совершения проступков жалу-
ются, что их не предупреждали, 
что они не знали, что им за это 
грозит. Сотрудники ФСИН же 
говорят, что предупреждали. 
Вот, чтобы таких разночтений 
впоследствии не было, и нужен 
такой инструмент как офици-
альные предостережения», — 
пояснил «РГ» член Обществен-
ного совета при ФСИН России 
Алексей Лобарев. 

Он добавил, что вручение та-
кой предупредительной грамо-
ты — это правильная профилак-
тическая мера. «Официальные 
предостережения предшеству-
ют активным действиям право-
охранителей по реализации 
своих непосредственных полно-
мочий. Конечно, в случае, если 
гражданин не одумается и не 
прекратит потворствовать или 
подстрекать к правонарушени-
ям. Новые полномочия помогут 
сотрудникам ФСИН обеспечи-
вать законность в местах прину-
дительного содержания и побу-
ждать граждан к законопослуш-
ному поведению», — добавил до-
ктор юридических наук Иван 
Соловьев.  
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КСТАТИ

В работе у Комитета Госдумы по 

финрынку на весеннюю сессию 

находятся более 100 законопро-

ектов, сообщил Анатолий Акса-

ков. Большинство из них связаны 

с цифровой экономикой и могут 

быть приняты в ближайшие меся-

цы. Ключевых законопроектов, 

которые изменят финансовый ры-

нок, несколько. Так, финансовые 

организации (в основном банки), 

одними из первых могут перейти 

на электронный документообо-

рот. Форсированного сбора бан-

ками биометрических данных кли-

ентов, напротив, не будет. По сло-

вам Аксакова, законопроект прио-

становлен Госдумой. Это связано 

с тем, что тема касается защиты 

прав граждан, а сбор биометрии 

пока не носит массового характе-

ра, эта форма работы для граждан 

является новой и не очень востре-

бованной. Законопроект о мар-

кетплейсах (электронных площад-

ках, где можно будет получить бан-

ковские и страховые услуги, а так-

же услуги на рынке ценных бумаг) 

будет принят уже в феврале. Пре-

дельная сумма возмещения при 

страховании вкладов увеличится 

для некоторых категорий вкладчи-

ков с 1,4 млн до 10 млн рублей. 

Льготный порог предполагается 

установить для граждан, чьи день-

ги оказались в лопнувшем банке в 

случае продажи жилья или земель-

ного участка, получения наследст-

ва, возмещения ущерба, причи-

ненного жизни, здоровью или лич-

ному имуществу, получения соци-

альных выплат и пособий, испол-

нения решения суда, получение 

грантов в форме субсидий. Одна-

ко право на получение страхового 

возмещения в повышенном раз-

мере будет действовать в течение 

трех месяцев с момента размеще-

ния средств на счете.

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин рассказал 
об изменениях в работе 
депутатов

Портфель 
для сессии 

Татьяна Замахина

В Госдуме сегодня открывается весенняя сессия, кото-
рая продлится до начала августа. Депутаты соберутся 
на первое после каникул пленарное заседание. Предсе-
датель нижней палаты Вячеслав Володин рассказал 
журналистам о приоритетах и грядущих изменениях 
в регламенте работы. А именно, после поступления за-
конопроекта в ГД депутаты больше не смогут присое-
диниться к нему как соавторы.

По словам Володина, это повысит качество внесен-
ных инициатив, а также поможет эффективнее подве-
сти итоги законодательной работы депутатов к концу 
думского созыва. Тема обсуждалась на Совете ГД. 
«Когда заканчиваются полномочия, то каждый будет 
отчитываться за то, что он сделал лично, невозможно 
будет присоединиться к тому, к чему не имеешь отно-
шения», — подчер-
кнул Володин.

Отметим, что 
в Госдуме нынешне-
го созыва уже нема-
ло сделано в целях 
совершенствования 
работы депутатов. 
Так, приняты меры 
для повышения 
явки на заседания 
и для экономии 
бюджетных 
средств, выделенных на работу ГД. И, пожалуй, глав-
ное: удалось существенно усилить парламентский 
контроль над реализацией принятых законов. Это на-
правление будет продолжено — как рассказал Володин, 
депутаты в ходе нынешней сессии проследят за тем, 
как исполняются принятые решения по улучшению 
расходования бюджетных средств. 

Приоритетом для ГД будет реализация Послания пре-
зидента Федеральному Собранию, анонсировал Воло-
дин. В день его оглашения — 15 января — депутаты реши-
ли не проводить пленарное заседание. И сразу же после 
выступления главы государства парламентарии, по сло-
вам Володина, соберутся, чтобы наметить первые пла-
ны. В Думе создадут рабочую группу по законодательно-
му обеспечению реализации положений Послания.

В целом же сессия будет насыщенной, ожидает Во-
лодин. В «портфеле» депутатов 1233 законопроекта — 
54 новые инициативы прибавились за новогодние 
праздники. 

Одним из первых важных законопроектов, с кото-
рых начнет работу Госдума, станет президентский до-
кумент об увековечивании подвига и памяти тружени-
ков тыла. Совет ГД поставил его в повестку на 16 янва-
ря, рассказал Володин. Инициатива была разработана 
Владимиром Путиным к 75-летнему юбилею Победы 
в Великой Отечественной войне. Так, званием «Город 
трудовой доблести» предлагается удостоить те города, 
которые внесли особый вклад в Великую Победу, а так-
же обеспечили бесперебойный выпуск военной и гра-
жданской продукции на предприятиях.  

Весенняя сессия 
будет насыщен-
ной — в «портфеле 
депутатов» 1233 
законопроекта

Тем временем

В Думе наградили спецкора «РГ» 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин наградил 

специального корреспондента «Российской газеты» 

 Галину Мисливскую дипломом по итогам творческого 

конкурса среди парламентских журналистов на луч-

шее освещение деятельности Думы в российских СМИ 

в 2019 году. «Журналисты делают все, чтобы обсужде-

ние законопроектов было ярким, — заявил глава ни-

жней палаты на церемонии награждения работников 

СМИ в честь Дня печати. — Все изъяны видите, и это нам 

очень помогает».
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин отменил свыше 1200 устаревших актов советской эпохи 

Декреты канут в Лету
Владимир Кузьмин, 
Айсель Герейханова

П
равительство проделало 
две трети работы для от-
мены устаревших норма-

тивных актов советской эпохи в 
рамках «регуляторной гильоти-
ны». Премьер-министр Дмит-
рий Медведев снова призвал чи-
новников сохранять определен-
ные гражданам льготы.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние об отмене с 1 февраля 1259 
устаревших правительствен-
ных актов РСФСР. «В ближай-
шее время выйдет еще один до-
кумент по почти 3600 актам 
СССР правительственного 
уровня», — сообщил он на сове-
щании со своими заместителя-
ми. Сделано это в самом начале 
года, чтобы, как выразился гла-
ва кабмина, не затягивать отме-
ну неактуальных, зачастую аб-
солютно абсурдных в современ-
ных условиях нормативных 
правил, снизить администра-
тивную нагрузку на предприни-
мателей и других лиц, которые 
являются объектами проверок.

Отменяемые декреты и дру-
гие акты РСФСР в свое время за-
трагивали самые разные сферы 
жизни советских граждан: ра-
бочий график, государственные 
праздники, образование, сель-
ское хозяйство, промышлен-

ность, здравоохранение. Сейчас 
многие из них попросту утрати-
ли актуальность, отдельные 
нормы отражены в других доку-
ментах. Перестанут, например, 
действовать акты, связанные с 
советской антиалкогольной 

кампанией: в частности, поста-
новление от 1985 года «О мерах 
по преодолению пьянства и ал-
коголизма, искоренению само-
гоноварения». Уйдут в архив и 
нормы, касающиеся принуди-
тельного трудоустройства: в 
частности, постановление 1970 
г. «О порядке трудоустройства 
на территории РСФСР лиц, 
уклоняющихся от общественно 
полезного труда». 

Времени на реформу контр-
ольно-надзорной деятельности 
у правительства остается нем-
ного. Она должна быть заверше-
на в течение этого года. «Нужно 
эту работу провести макси-
мально тщательно, так, чтобы 
через какое-то время, через год 
или позже не вылез какой-ни-

будь документ, который будет 
действовать и окажется фор-
мально не отмененным», — ука-
зал Медведев. Это касается в 
первую очередь ведомственных 
документов советской эпохи. 
«Часть ведомственных актов 

вообще не публиковалась, не-
смотря на то, что они носили от-
крытый характер. Я не говорю 
про секретные акты», — напом-
нил премьер-министр. «Если 
покопаться, то можно еще най-
ти ведомственные документы, 
которые пока не нашли», — уве-
рен Дмитрий Медведев.

Реформа предполагает не 
только отмену устаревших тре-
бований, но и призвана сформи-
ровать новое современное регу-
лирование. «Особенно внима-
тельно относиться к тем нормам, 
которые содержат в себе льготы 
и гарантии. Их достаточно много. 
Нужно к ним относиться береж-
но, чтобы ничего не потерять. 
Они, безусловно, должны сохра-
ниться», — подчеркнул премьер. 

«Кроме того, из перечня актов 
под отмену были исключены 
акты, имеющие правоустанавли-
вающий характер, регулирую-
щие вопросы исторического и 
культурного наследия, определя-
ющие перечни памятников исто-
рии и культуры, памятных дат и 
праздников», — рассказал вице-
премьер, глава аппарата прави-
тельства Константин Чуйченко.

«Приступая к работе по от-
мене советских актов, мы, чест-
но говоря, не могли в полной 
мере оценить сложность и объ-
ем поставленной задачи», — ска-
зал он. Из 20 тысяч актов, кото-
рые потребовалось прорабо-
тать, минюст справился с почти 
14 тысячами. Его сотрудникам 
пришлось проверять каждый 

акт в архивах. Помощь в этом 
оказывало Агентство стратеги-
ческих инициатив. Постановле-
ние об отмене 3645 правитель-
ственных актов СССР и РСФСР 
сейчас проходит последние со-
гласования в аппарате кабмина. 
«До 24 января мы представим 
вам его на подпись, — пообещал 
премьеру Чуйченко. — Таким 
образом отмена основного мас-
сива актов советского периода 
будет произведена с 1 февраля 
2020 года». Также подготовлен 
проект об отмене 2412 ведомст-
венных актов СССР и РСФСР. 
Этот документ на подпись Мед-
ведеву намерены представить 
до 1 марта. Работа по актам со-
ветского периода будет завер-
шена до весны.  

АРСЕНАЛ 

Войска 
оснащают 
новыми 
приборами 
химразведки

ОПАСНОСТЬ 
ЗАМЕТЯТ 
ИЗДАЛЕКА
Юрий Гаврилов

В Российскую армию начали 
массово поставлять новейшие 
приборы радиационной, хими-
ческой и биологической защи-
ты. Они помогут не только во-
время обнаружить смертоно-
сную угрозу, но и спасти воен-
ных и гражданское население 
от оружия массового пораже-
ния противника. 

Взять, к примеру, войсковой 
комплект химической разведки 
ПХРДД-3. Его уникальная кон-
струкция и технологическая 
начинка позволяет обнаружить 
токсичные пары в приземном 
слое воздуха. Причем сделать 
это не в районе, пораженном 
вражескими ядовитыми газами 
и аэрозолями, а в 4 километрах 
от опасной зоны. Теперь воен-
ным химикам не надо посылать 
туда свои разведывательные 
машины, с риском для жизни 
солдат и офицеров брать в этих 
местах пробы земли, воды и 
воздуха, а затем тратить время 
на дегазацию техники и обра-
ботку снаряжения. Новейший 
прибор ПХРДД-3 позволяет 
проводить все необходимые в 
таких случаях операции ди-
станционно, прямо с пункта на-
блюдения. 

Как сообщили в миноборо-
ны, более 30 новых приборов 
уже получили подразделения 
радиационной, химической и 
биологической защиты Цен-
трального военного округа, ди-
слоцированные в Алтайском 
крае, Самарской и Свердлов-
ской областях. 

В округ поставляют и совре-
менные автоматические газо-
сигнализаторы ГСА-3. Они не-
обходимы для определения в 
воздухе паров отравляющих ве-
ществ. Характеристики нового 
газоанализатора в пять раз пре-
вышают аналогичные показа-
тели других приборов. Ошибки 
в его показаниях практически 
исключены.

Возможности военных хи-
миков повысились и за счет ис-
пользования новых перено-
сных метеорологических при-
боров, которые в автоматиче-
ском режиме определяют ат-
мосферное давление, темпера-
туру окружающего воздуха, по-
чвы, скорость и направление 
горизонтального ветра. Все эти 
параметры учитываются при 
анализе результатов ядерного 
удара и другого оружия массо-
вого поражения. Без них, к при-
меру, не рассчитаешь, через ка-
кое время можно без опасности 
для личного состава пройти по 
району радиоактивного пора-
жения местности.

Кстати, по словам команду-
ющего ЦВО Александра Лапи-
на, в нынешнем году округ по-
лучит около 850 новых и мо-
дернизированных образцов во-
оружения и техники. В том чи-
сле 19 летательных аппаратов, 
10 РЛС и 145 бронемашин. Так, 
дислоцированную в Челябин-
ской области танковую диви-
зию усилят 30 модернизиро-
ванными Т-72Б3М с улучшен-
ным комплексом вооружения, 
прицеливания и управления. 
Для механика-водителя там 
установлены цифровой ди-
сплей и телевизионная камера 
заднего обзора. А броня танка 
усилена бортовыми экранами с 
модулями динамической защи-
ты «Реликт».

Лапин также сообщил, что в 
два полка ПВО округа напра-
вят четыре комплекта зенит-
ной ракетной системы С-400 
«Триумф». Это, по мнению ко-
мандующего, позволит значи-
тельно усилить противово-
здушную оборону Поволжья и 
Урала.   

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев вручил премии правительства 
в области СМИ

Свобода слова «правда»
Владимир Кузьмин

В 
День российской пе-
чати премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев вручил премии 
правительства России 
в  области средств 
массовой информа-
ции за 2019 год. Ди-
плом лауреата из рук 

Дмитрия Медведева получил и 
обозреватель отдела культуры 
«Российской газеты» Валерий 
Кичин. Наш коллега отмечен за 
уникальную работу по продви-
жению российского кино и со-
здание первого в отечественной 
журналистике онлайн-фестива-
ля «Дубль дв@», а также высо-
кий профессионализм и гра-
жданское достоинство.

«Дубль дв@» — это ежегод-
ный онлайн-кинофестиваль, ав-
торский проект обозревателя 
«РГ». Впервые он состоялся в 
2011 году, и с тех пор зрителям 
было продемонстрировано бо-
лее 150 фильмов. Основные 
критерии отбора кинолент: по-
тенциальная массовость, высо-
кие художественные достоинст-
ва, серьезность авторской мыс-
ли и доступность киноязыка. 
Победителей своим голосова-
нием определяют сами зрители.

В апреле пройдет уже один-
надцатый фестиваль, и, пользу-
ясь случаем, Валерий Кичин 
пригласил премьера и десятки 
тысяч других зрителей приоб-
щиться к тому российскому 
кино, о котором не подозревает 
большая часть населения стра-
ны. «Оно существует и делает не 
меньше хороших фильмов, чем 
кино Германии или Франции», — 
заверил лауреат. «Мы фести-
валь придумали, но мне каза-
лось, что это, в общем-то, уто-
пия, — рассказал он о том, как 
все начиналось. — У нас же газе-
та, не кинотеатр. Вот такая у нас 
газета, что ребята сказали: 
«Сделаем». Кичин поблагода-
рил всю команду «Российской 
газеты», которая каждый год ра-
ботает над кинофестивалем, со-
бирая зрителей из почти ста 
стран мира.

Премии правительства в об-
ласти СМИ присуждаются за 
значительные творческие и 
профессиональные результа-
ты. Каждая из 10 наград оцене-
на в один миллион рублей. 
Многие присутствовавшие на 
торжественной церемонии в 

Доме приемов правительства 
люди, заметил глава кабмина, 
окинув зал взглядом, в долгих 
представлениях не нуждались. 
«Без них история российской 
прессы была бы другой, а это, 
по сути, не только история 
прессы. Это история нашей 
страны, история нашего госу-

дарства и нашего общества», — 
подчеркнул он.

Одну из премий вручают по 
предложению самого премьера. 
В 2019 году председатель прави-
тельства выделил хорошего дру-
га «РГ», нашего колумниста — те-
леведущего, общественного и го-
сударственного деятеля Михаи-
ла Швыдкого. Награду он полу-
чил «за личный вклад в развитие 
средств массовой информации». 
Швыдкой вспомнил, что пришел 
на площадку строящегося 
«Останкино» в 1967 году, за его 
плечами огромный журналист-
ский путь, и он счел нужным по-
благодарить два издания, в том 
числе «Российскую газету», за, 
как выразился лауреат, «воз-
можность печататься и работать 
с моими товарищами».

С высоты своего опыта Ми-
хаил Швыдкой призвал не ве-
рить, когда говорят, что журна-
листика — это что-то дурное: ру-
гают ее несправедливо. «Пото-
му что за всю историю россий-
ской журналистики она доказа-
ла, что способна влиять на об-
щество, слушать общество, вли-

ять на те или иные государст-
венные решения», — заявил он. 
«Думаю, это одна из самых важ-
ных и необходимых сегодня 
профессий, — считает лауреат. — 
Общество много информирова-
но, но часто плохо понимает то, 
что оно получает в виде инфор-
мации».

Персональными премиями 
также отмечены дагестанский 
независимый журналист Алик-
бер Абдулгамидов, первый се-
кретарь «Союза журналистов 
Москвы» Людмила Щербина, 
издатель русскоязычных СМИ 
Австралии и Новой Зеландии 
Семен Пинчук. Гендиректора 
ООО «АБВГДейка» Татьяну Чер-
няеву конкурсная комиссия вы-
делила за многолетнее произ-
водство и ведение одноименной 
детской образовательной про-
граммы, а директора Агентства 
социальной информации Елену 
Тополеву-Солдунову — за осве-
щение деятельности структур 
гражданского общества и боль-
шой вклад в развитие благотво-
рительности в РФ.

Несколько премий раздели-
ли творческие коллективы. От-
дел культуры газеты «Коммер-
сантъ» удостоен ее за многолет-
нюю успешную работу в сфере 
журналистики о культуре и 
искусстве, а радио «Вера» — за 
продвижение и поддержку ду-
ховно-нравственных ценно-
стей. Отмечены премией и ру-
ководители «Центра по содей-

ствию развития культуры чте-
ния и книгоиздания «Горький 
Медиа» за создание и продвиже-
ние сетевого издания «Горь-
кий», активную деятельность 
по формированию «литератур-
ного интернета».

Выслушав выступления лау-
реатов, Дмитрий Медведев в 
конце церемонии задался во-
просом, насколько тяжело быть 
журналистом. И речь не об осо-
бенностях политической ситуа-
ции, международных или вну-
тренних процессах. Кто работа-
ет в государственном СМИ, раз-
вил он мысль, ловит упреки, что 
не до конца свободен уже из-за 
этого. Кто работает в частном 
издании — слышит замечания, 
что не может игнорировать по-
зицию собственника. «На мой 
взгляд, ключевое для журнали-
ста качество измеряется не его 
принадлежностью к той или 
иной корпорации, структуре, 
отношением к государству, 
частному бизнесу, а простым и 
очень емким словом — совесть. 
Уверен, что совесть и дальше бу-
дет определять развитие журна-
листики в мире и в нашей стра-
не», — заключил премьер.  

Валерий Кичин пригласил Дмитрия 
Медведева на онлайн-кинофести-
валь «Дубль дв@». Приглашение 
принято. 

А К Ц Е Н Т

Перестанут действовать акты, 
связанные с советской 
антиалкогольной кампанией

А К Ц Е Н Т

Журналистика доказала, что способна 
слушать общество, влиять на те или 
иные государственные решения

Новейший прибор 
химической раз-
ведки ПХРДД-3 
позволяет обнару-
жить токсичные 
пары в приземном 
слое воздуха. 
Причем сделать 
это можно на пун-
кте наблюдения 
в 4 километрах 
от опасной зоны

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ШОУ МАСТ ГОУ
Политический год начался с вопроса: будет «война 
Ирана с США» или нет?

Парламент Ирана объявил всех американских во-
енных «террористами», проработаны «13 вариантов» 
ответа, и самый слабый из них станет для США «худ-
шим кошмаром в Истории». Словом, масла под пиар-
сковородой, на которой корячится Большой Сатана, не 
жалеют.

Со своей стороны Трамп определил «52 цели» в 
Иране, ни одна не названа, но европейские интеллек-
туалы трепещут от грядущей гибели культурных цен-
ностей (чем-то напоминает известную миниатюру «в 
греческом зале»).

Словом, ток-шоу задалось на славу. Перейдет ли оно 
в реалити-шоу?

Конечно, «что-то сделать» Иран вынужден: иначе 
пиар-капитализация резко схлопнется, кандидат в 
Сверхдержаву Ближний Востока оказался бы «бумаж-
ным тигром». Пока что произошло, как известно, сле-
дующее. На похоро-
нах Сулеймани тол-
па от энтузиазма 
раздавила 56 и по-
калечила более 200 
человек. Иран раз-
бомбил в Ираке ка-
кие-то пустые поме-
щения на базе США, 
и «в рамках операции «мученик Сулеймани» погибло 
80 (?) иракцев… Ну и по ошибке сбили «боинг», где ле-
тели в основном иранцы, причем пиар-эффект «полно-
го признания», пожалуй, перевесил эффект от самого 
сбития. 

Итак, ритуальные жертвы на Алтарь Чести Ирана 
принесены. Чем богаты — тем и рады: «бей своих, чтоб 
чужие боялись»… Трамп оценил и тоже мягко ответил.

Большая Драка не нужна ни той, ни другой стороне: 
в США тысяча убитых — Политическая Смерть Трампа, 
ну, а Иран в случае «войны с США» будет просто разру-
шен. И его Руководители — тоже. Для них это, видимо, 
немаловажно…

Противники кричат, что «перешли черту», но «чер-
та» довольно жирная, и они по-прежнему на ней стоят, 
потрясая кулаками. В крайнем случае готовы воевать 
друг с другом — до последнего иракца.

Для Трампа «иранский фронт» — второй, вспомога-
тельный. Первичны — выборы 2020. Уничтожив Сулей-
мани, Трамп, как говорят бильярдисты, «разбил удач-
но»: избиратель любит Сильные Жесты Крутого Лиде-
ра. За три года Трамп показывает бесконечные потоки 
слов и твитов и отсутствие дел во внешней политике. 
Вот так «сильный президент»! Теперь Трамп сделал эф-
фектный ход, записал себе очко. Но игра-то продолжа-
ется! Если сейчас, а тем более ближе к выборам после-
дуют «локальные укусы» со стороны Ирана, скажем, 
ракетные атаки «с жертвами» (хоть одной!) против 
США или нападения «Хезболлы» на американских во-
енных (хотя бы на Израиль), то это сразу будет до не-
бес распиарено демократами как «плата за безумные 
авантюры Трампа». Да, сегодня для демократов Иран — 
«объективный союзник» против Трампа, как и они для 
него… 

Есть и другие последствия.
Главное: парламент Ирака теперь ТРЕБУЕТ ухода 

США. Если они в итоге и правда уйдут, то, можно ска-
зать, что Сулеймани «с того света» добился своего и 
Ирак попадает в орбиту влияния Ирана, а Трамп своей 
ракетой выбил США из Ирака («ракетная ошибка» по-
хлеще, чем с «боингом»!). В итоге Иран может сделать 
шаг к заветной цели — стать Сверхдержавой в «своем» 
регионе. Правда, возможно и обратное: из-за напря-
женности с США Ирану как раз придется быть «сдер-
жаннее».

Но обо всех карточных раскладах еще придется не 
раз говорить — как и о роли России на Ближнем Восто-
ке.

Меня же сейчас интересует другой вопрос.
Что есть главный мотив, двигатель современной по-

литики?
Сами американцы ответили: «Хвост вертит соба-

кой». Амбиции — лично-корпоративно-государствен-
ные. Производство 
«информповодов». 
Пиар — вечный и 
бесконечный, кото-
рый диктует поли-
тикам, что им де-
лать. Спор на тему 
«кто тут Альфа-са-
мец?» — опять же по 
пиар-критериям. 
Даже сама термино-
логия «перешел 
черту» — это же из 
«Тома Сойера», где 
Том и Чужой Маль-
чик рисуют друг для друга «последнюю черту» на пе-
ске… У Больших Мальчиков, гордо именующих себя 
«президентами», «духовными лидерами» и иными 
именами, — все то же. Их «группы поддержки», зрители 
ТВ-Колизея — т.е. нации, народы — яростно «болеют» в 
этих матчах, подогревая игроков, — «шайбу!», «опа-
сный момент!», «го-о-о-л!!!». И — что самое главное! — 
готовы ПЛАТИТЬ за билеты.  

Сулеймани убит не дома, а в Ираке. Почему? Пото-
му что Иран — одно из самых агрессивно-активных в 
плане внешней экспансии государств в Мире с претен-
зиями на объединение «шиитского Мира» вокруг себя. 
Престижная, заманчивая «цель-на-Горизонте» для ру-
ководства страны. Но нужна ли она народу Ирана, где 
недавно прошли настоящие столкновения граждан с 
полицией (сотни убитых!) по не столь духоподъемным 
поводам, а всего лишь из-за цен, ЖКХ и т.д.?

Почему США убили Сулеймани? В конечном счете 
потому, что США влезли в Ирак. ЗАЧЕМ? Трамп назвал 
это «самым худшим решением США», хотя сейчас пы-
тается остаться в Ираке… Ну, а все-таки — ЗАЧЕМ Буш 
сделал эту чудовищную ошибку и заплатил триллио-
нами долларов и жизнями сотен тысяч иракцев… за то, 
чтобы, ослабив Ирак, резко усилить роль Ирана в реги-
оне?! А затем, чтобы после 11 сентября еще раз ПОПЫ-
ТАТЬСЯ ПОДТВЕРДИТЬ ГЛОБАЛЬНЫЕ АМБИЦИИ: 
США — Мировой Жандарм!

А знаменитое ЯО Ирана? «Мы право ИМЕЕМ!» — 
«вы права НЕ ИМЕЕТЕ!». Игра «в Раскольникова», при 
том, что «конечный пункт» — не «право», а само ЯО 
Ирану просто опасно и вредно…

В Политике Альфа Престижа экономические инте-
ресы, безопасность — ни при чем. Это просто «пристой-
ные отмазки», как и загадочные «геополитические ин-
тересы». Сказать прямо — «Да! Это наши Амбиции, го-
сударственные и личные, и Зрелища для народа» — как-
то неловко. Вот и идут в дело «маскировочные слова»… 
Такова парадигма — общая, универсальная для совре-
менных политигр.  

Большая Драка 
не нужна ни той, 
ни другой стороне

Для Трампа «иран-
ский фронт» — вто-
рой, вспомога-
тельный. 
Первичны — выбо-
ры 2020

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ

«Фризиум» для детей снова закупят
До 22 миллионов рублей дополнительно выделяет правительство из ре-

зервного фонда на закупку импортных лекарств для тяжело больных де-

тей. «Речь идет о восьми незарегистрированных в нашей стране лекарст-

венных формах ряда специальных препаратов, таких как фризиум, клоба-

зам и некоторые другие», — сообщил Дмитрий Медведев в ходе совеща-

ния. Закупки импортных лекарств, запрещенных в России, правительство 

начало в прошлом году. Распределением препаратов занимается Москов-

ский эндокринный завод. Новая закупка составит не менее 8475 упако-

вок. С 1 марта вступят в силу новые положения закона об обращении ле-

карственных средств. «На основании этих поправок врачи уже на регу-

лярной основе смогут без проблем назначать и детям, и взрослым нарко-

тические и психотропные препараты, даже если они не зарегистрирова-

ны в нашей стране и не производятся», — напомнил премьер.

Еще один лауреат, Михаил Швыдкой, — не только дипломат и известный 
телеведущий, но и колумнист «РГ».
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МНЕНИЕ  Как местные 
традиции вписываются 
в благоустройство городов

Добавьте 
колорита

Марина Трубилина

Более 14 тысяч парков, скверов и дворов было благоу-
строено в России в 2019 году по данным минстроя. 
Среди них около 5,5 тысячи общественных про-
странств и 8,5 тысячи дворовых территорий. В целом 
за последние три года было благоустроено почти 60 
тысяч объектов (23 тысячи в 2017 году и 22 тысячи 
в 2018 году).

В 2019 году были воплощены в жизнь 35 из 160 про-
ектов — победителей всероссийского конкурса среди 
малых городов и исторических поселений. Победители 
получают финансирование из бюджета на суммы от 40 
до 86 миллионов рублей.

Между тем, по мнению Общероссийского народно-
го фронта, муниципалитеты, занимаясь благоустрой-
ством дворов и общественных пространств, зачастую 
создают однотипные, «штампованные» прогулочные 
зоны, не задумываясь об их оригинальности. Так, по 
словам члена Центрального штаба ОНФ, координато-
ра Центра монито-
ринга благоустрой-
ства городской сре-
ды ОНФ Светланы 
Калининой, в Ар-
хангельске тради-
ционное для Рус-
ского Севера дере-
вянное зодчество 
можно увидеть 
только в музеях, но 
не на городских 
улицах или во дво-
рах, которые запол-
нены обычными до-
миками, корабликами, скамейками. «Мы тоже стол-
кнулись с проблемой одинаковых зон отдыха, особен-
но детских, — говорит координатор Центра мониторин-
га благоустройства городской среды в Карелии Анна 
Лопаткина. — Но перелом в подходах при благоустрой-
стве общественных территорий все-таки начался бла-
годаря вовлечению инициативных групп граждан. 
В 2018 году был реализован авторский проект парка 
«Медвежьегорская сказка», где все сделано из нату-
ральных местных материалов. В 2019 году в Лахденпо-
хья обустроена аллея «Калевала» с деревянными 
скульптурами». В качестве положительного примера 
эксперты ОНФ приводят Кызыл и Лабытнанги, где при 
благоустройстве широко используют национальные 
рисунки и местный фольклор. 

Как отмечают в ОНФ, нередко местные власти ссы-
лаются на дороговизну оформления сертификатов со-
ответствия на любые нестандартные горки, качели или 
скамейки. «Это действительно достаточно сложно 
и дорого, — отмечает член Союза московских архитек-
торов Александр Айрапетов. — Но можно, даже взяв ти-
повые формы, разработать индивидуальные архитек-
турно-планировочные решения».

«У глав муниципальных образований нет архитек-
турного образования, — говорит Калинина. — Они не 
знают, как можно сделать по-другому». Как отмечает 
Айрапетов, специалисты, которые могут что-то посо-
ветовать, в основном работают в крупных городах. 
Проблему с кадрами призваны решить запущенные 
при участии минстроя курсы «Архитекторы.РФ». Кро-
ме того, по мнению ОНФ, следует в обязательном по-
рядке привлекать к благоустройству представителей 
местных управлений по культуре и по туризму. 

Типовые 
проекты — проще 
и дешевле, но они 
лишают города 
неповторимого 
колорита

Койке место

«Информация, которая 
в эти дни активно жила 
в соцсетях, о том, что 

якобы пожилым пациентам не 
будет оказываться высокотех-
нологичная медицинская по-
мощь, конечно, не соответству-
ет действительности, — заявил 

Олег Салагай. — Пожилые гра-
ждане, которые нуждаются в 
ВМП по состоянию здоровья, 
как ее получали, так и будут по-
лучать. Есть перечень того, что 
входит в ВМП, и все это финан-
сируется в рамках государст-
венных гарантий, то есть явля-
ется бесплатным для пациента. 
Более того, объемы высокотех-
нологичной помощи в послед-
ние годы увеличились в разы, в 
том числе и ВМП, оказываемой 
пожилым».

Медицинские показания к 
проведению любого лечения, в 
том числе и с применением са-
мых современных технологий, 
определяет лечащий врач, — 
именно он знает состояние 
больного и решает, направлять 
ли его в стационар для специа-

лизированной, в том числе и вы-
сокотехнологичной помощи. 
При этом, подчеркнули в мин-
здраве, в нормативных доку-
ментах нет никаких ограниче-
ний по возрасту. 

Например, сложная и доро-
гая операция по замене тазобе-
дренного сустава, выполняемая 
в экстренном порядке в случае 
перелома шейки бедра (распро-
страненная травма у пожилых), 
еще несколько лет назад была 
редкостью. И старики с такой 

травмой в большинстве были 
обречены до конца жизни ле-
жать в постели. Сегодня эндо-
протезирование выполняется и 
70-, и 80-летним пациентам. В 

ЦКБ РАН, как рассказал «РГ» 
главный врач больницы Алек-
сей Никитин, была успешно 
проведена такая операция па-
циенту, перешагнувшему веко-

вой рубеж. Стентирование ко-
ронарных артерий — тоже стало 
рутинным методом лечения по-
жилых пациентов с ишемиче-
ской болезнью сердца. 

Гериатрическая помощь развивается в рамках федерального проекта «Старшее поколение». 

А К Ц Е Н Т

Стентирование коронарных сосудов, 
эндопротезирование суставов стали 
обычными, рутинными операциями 
у пожилых пациентов

1

РЕШЕНИЕ Суд арестовал 
деньги Абызова 

Миллиард 
взяли под арест

Владимир Полетаев

Басманный районный суд столицы вчера в третий раз 
наложил обеспечительный арест на недвижимое иму-
щество, денежные средства и ценные бумаги на общую 
сумму свыше одного миллиарда рублей, принадлежа-
щие бывшему министру по вопросам Открытого пра-
вительства РФ Михаилу Абызову.

Два первых подобных решения Мосгорсуд отменил.
Экс-чиновнику инкриминируют мошенничество. 

По данным следствия, в 2011—2014 годах он, являясь 
бенефициарным владельцем ряда офшорных коммер-
ческих организаций, создал и возглавил преступное 
сообщество. Следствие считает, что под его руководст-
вом было похищено четыре миллиарда рублей у ОАО 
«Сибирская энергетическая компания» и ОАО «Регио-
нальные электрические сети», производящих и пере-
дающих электроэнергию на территории Новосибир-
ской области. Все эти деньги, считают следователи, в 
полном объеме выведены за рубеж.

Следователи полагают, что своими противоправны-
ми действиями соучастники этого преступления «по-
ставили под угрозу устойчивое экономическое разви-
тие и энергетическую безопасность ряда регионов 
страны».

Правоохранительными органами против Абызова 
также возбуждено уголовное дело о легализации де-
нежных средств и о незаконной предпринимательской 
деятельности.

Между тем в Арбитражном суде Москвы проходит 
разбирательство по искам, главный ответчик по кото-
рым Михаил Абызов. Он привлечен к субсидиарной от-
ветственности на 33,63 миллиарда рублей как основа-
тель и бывший председатель совета директоров «Груп-
пы Е4» . Суд объединил в одно производство аналогич-
ные заявления. 

Информационное сообщение
«АО «Башкортостанская пригородная пассажир-

ская компания» информирует, что в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т 
опубликована информация за 4 квартал 2019 г.  
о регулируемой деятельности субъекта естествен-
ной монополии в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет на официальном  
сайте АО «Башкортостанская ППК» —  
http://bppc.ru/about/ofitsialnye-dokumenty/

ИНИЦИАТИВА На российские дороги выпустят 
фуры с увеличенной массой

Бизнес давит 
на ось
Евгений Гайва

В 
России готовится экспе-
римент для проверки воз-
можности увеличить раз-

решенную массу автопоездов с 
44 до 66 тонн, сообщили «Рос-
сийской газете» в аппарате 
Уполномоченного при прези-

денте России по защите прав 
предпринимателей Бориса Ти-
това. 

Накануне вопрос обсуждался 
в минтрансе, параметры экспе-
римента будут определены в 
этом году. В министерстве сооб-
щили, что данный вопрос нахо-
дится на рассмотрении.

Предложение увеличить 
предельную массу автопоездов 
Борис Титов направил вице-
премьеру правительства Мак-
симу Акимову в октябре. По 
мнению бизнес-омбудсмена, 
современные технологии по-
зволяют увеличить установ-
ленные параметры грузового 
автотранспорта без ущерба 
для дорожного покрытия. Та-
кой опыт широко используют 
за рубежом. Например, в Китае 
предельная масса автопоезда 
составляет 55 тонн, в Швеции и 
Испании —  60 тонн, в Финлян-
дии — 76 тонн, в Австралии — 
100 тонн.

«Речь идет об увеличении 
количества осей автопоезда 
при сохранении нагрузки на 
каждую ось. При использова-
нии 7 осей и более полная мас-
са автопоездов может дости-
гать 60 тонн и более без разру-
шения дорожного покрытия с 
увеличением полезной масса 
груза от 30 до 50%», — говорит-
ся в письме. 

Выиграет от этого и бизнес, и 
потребители. Стоимость пере-
возки тонны груза существенно 
снизится, значит будут ниже из-
держки. В конечном итоге, это 
приведет и к снижению цен то-
варов. 

Сами автоперевозчики до-
бавляют, что автопоезда с 8 ося-
ми более безопасны при движе-
нии на обледенелых и заснежен-
ных участках автодорог, так как 
более устойчивы.  

По словам представителя Ти-
това, в минтрансе считают, что 
без практической проверки вво-
дить новые правила нельзя. 
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Борис Титов предлагает разрешить автопоезда массой до 66 тонн.
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КОНТРОЛЬ Когда в больницу 
придет проверка

Не поздоровится

Марина Гусенко

Минздрав подготовил список 
индикаторов риска, которые 
могут стать основанием для 
проверки медучреждения Рос-
здравнадзором. Он прописан в 
проекте ведомственного прика-
за, который проходит общест-
венное обсуждение на Феде-
ральном портале проектов нор-
мативных правовых актов.

Первый индикатор — рост 
смертельных случаев пациен-
тов с острым коронарным син-
дромом или острым нарушени-
ем мозгового кровообращения 
в первые сутки с момента го-

спитализации.
Второй — поступление в Рос-

здравнадзор информации о не-
выполнении или несвоевремен-
ном, ненадлежащим выполне-
нии процедур, необходимых па-
циенту.

Третий — проведение непо-
казанных или неоправданных с 
клинической точки зрения ме-
тодов профилактики, диагно-
стики, лечения и реабилита-
ции, если они привели к ухуд-
шению состояния здоровья па-
циента, его инвалидизации или 
смерти.

Сейчас четких критериев 
для решения о внеплановой 
проверке нет, кроме обращений 
граждан в Росздравнадзор, в ко-

торых говорится о том, что в 
больнице или поликлинике на-
рушили правила оказания мед-
помощи. Или, к примеру, ведом-
ство провело в 2018 году массо-
вые проверки клиник пластиче-
ской хирургии по поручению 
вице-премьера Татьяны Голико-

вой. Проверки затронули 1,2 
тысячи клиник, и в 75% из них 
(820) было выявлено 3,2 тысячи 
нарушений, 300 клиник в итоге 
были лишены лицензии.

Как и другие ведомства, Рос-
здравнадзор переходит от «то-
тального» к риск-ориентиро-
ванному подходу к контролю и 
надзору, при котором интенсив-
ность и объем проверок зависит 
от уровня потенциального ри-
ска причинения вреда жизни и 
здоровью граждан. В результате 
к концу 2025 года число смер-
тельных случаев, заболеваний и 
отравлений должно снизиться 
вдвое, а уровень материального 
ущерба — на 30%. 

К концу 2025 года 
число смертель-
ных случаев, забо-
леваний и отрав-
лений благодаря 
риск-ориентиро-
ванному подходу, 
на который пере-
ходит Минздрав, 
должно снизиться 
вдвое

ЦИФРА

1,2
ТЫСЯЧИ

клиник затронули проверки в 

2018 году. В 75% из них было 

выявлено 3,2 тысячи наруше-

ний

КОМПЕТЕНТНО

Ольга Ткачева, 
главный гериатр Минздрава России,
директор Российского 
геронтологического 
научно-клинического центра:
— По приказу, о котором идет речь, мы работаем с 

2016 года, и вносимые изменения направлены на то, 

чтобы повысить качество и доступность медицин-

ской помощи пожилым людям. Например, приказ за-

крепляет за гериатрическими центрами функцию вза-

имодействия и преемственности помощи с органами 

соцзащиты — многие центры уже проводят такую сов-

местную работу с другими ведомствами, теперь такое 

сотрудничество выйдет на новый уровень. 

Важно, что приказ уточняет критерии пожилого и 

старческого возраста: пациенты пожилого возраста — 

старше 60 лет, старческого — старше 75. Но если син-

дром старческой астении выявлен раньше, то пациен-

ту также будет оказана гериатрическая помощь.

Кроме того, документ определяет оказание гериатри-

ческой помощи на дому,  что становится важной ча-

стью системы заботы о старшем поколении, которая 

строится вокруг индивидуальных потребностей чело-

века. 

Поводом для горячих обсуждений стала фраза «за 

исключением высокотехнологической помощи», ко-

торую многие неверно интерпретировали. Высоко-

технологичная медицинская помощь имеет много на-

правлений: травматология и ортопедия, кардиология, 

кардиохирургия, офтальмология и т.д. А гериатрия — 

помощь консервативная, то есть без оперативного 

вмешательства. Врачи-гериатры проводят специаль-

ную подготовку своих пациентов к оперативному 

вмешательству и реабилитацию после проведения 

ВМП. Все эти виды помощи регулируются отдельны-

ми приказами. Высокотехнологичная помощь оказы-

вается пациентам любого возраста в разных стацио-

нарах. И объем такой помощи пожилым пациентам 

растет. 

Гериатрическая помощь развивается в нашей стране 

в рамках федерального проекта «Старшее поколе-

ние», и я думаю, что документы, которые определяют 

порядок работы врачей-гериатров, будут и дальше 

дополняться. Важно, что Российский геронтологиче-

ский НКЦ  включен  в сеть национальных исследова-

тельских центров — это колоссальный шаг вперед, 

признание, что наше учреждение становится веду-

щим институтом в области оказания медицинской по-

мощи людям пожилого возраста. Мы продолжим на 

новом уровне проводить научные исследования и бу-

дем координировать работу гериатрических кабине-

тов и центров в регионах, предлагать и апробировать 

новые подходы для того, чтобы повысить продолжи-

тельность и качество жизни пожилых людей.

ИНИЦИАТИВА 
Льготные 
авиабилеты 
могут начать 
продавать 
онлайн

ОЧЕРЕДИ 
ПРОСЯТ 
РАЗОЙТИСЬ
Евгений Гайва

Льготникам не придется вы-
стаивать многочасовые очере-
ди, если субсидированные 
авиабилеты начнут продавать 
онлайн, считают в Общерос-
сийском объединении пасса-
жиров. Там сообщили, что та-
кую схему продажи билетов 
прорабатывает минтранс сов-
местно с Пенсионным фондом 
России (ПФР). 

В минтрансе «РГ» пояснили, 
что сейчас прорабатывается 
возможность «подтверждения 
отнесения пассажира к льгот-
ной категории с применением 
Единой государственной ин-
формационной системы соци-
ального обеспечения». Но сна-
чала будет реализован пилот-
ный проект по железнодорож-
ным перевозкам, а затем най-
денное решение планируется 
использовать при бронирова-
нии авиабилетов льготниками 
через интернет ресурсы.  В ПФР 
от комментариев воздержа-
лись.

С этой идеей Общероссий-
ское объединение пассажиров 
обращалось к министру тран-
спорта Евгению Дитриху. 
«Наше предложение заключа-
ется в том, чтобы для тех, кто 
живет не в городе, кому нужно 
тратить время и деньги на про-
езд к кассе, расширить возмож-
ности онлайн-покупки биле-
тов», — пояснил «РГ» председа-
тель объединения Илья Зотов. 

Льготные билеты на Даль-
ний Восток, в Калининград, в 
Симферополь (туда и обратно) 
могут купить россияне в воз-
расте до 23 лет, граждане пен-
сионного возраста, инвалиды 
и сопровождающие их лица, а 
также многодетные семьи. Та-
кие билеты раза в два дешевле 
обычных за счет госсубсидий 
и пользуются спросом. Но при 
их продаже проверяют доку-
менты, подтверждающие пра-
во на льготу, а потому сейчас 
продают только через кассы. В 
Ассоциации агентств воздуш-
ного транспорта (ААВТ), в ко-
торую входят операторы авиа-
касс по всей стране, рассказа-
ли «РГ», что порой льготники 
вынуждены выстаивать много-
часовые очереди. Но только за 
счет перевода продаж в онлайн 
проблему не решить, считает 
гендиректор организации 
Сергей Демиденко. «На Даль-
нем Востоке 67% авиабилетов 
продаются по субсидируемым 
тарифам. Если у инвалида нет 
интернета, то без кассы ему 
просто некуда будет идти», — 
говорит он. Однако кассы мас-
сово закрываются из-за нерен-
табельности. В ААВТ просят 
разрешить кассам взимать 
плату за дополнительные 
услуги при продаже льготных 
билетов, например, за кон-
сультирование при состыков-
ке рейсов. 

Есть и другая опасность. 
Сразу после старта продаж в 
интернете могут выкупаться 
все льготные билеты. Можно 
предусмотреть продажу толь-
ко части билетов через интер-
нет и нужно исключить все 
возможности махинацией, от-
мечает Илья Зотов.   

Чтобы купить 
льготный билет, 
сейчас многим 
пассажирам 
приходится 
специально 
приезжать 
в город, 
где есть авиакас-
са, и выстаивать 
очереди

ЦИФРА

67
ПРОЦЕНТОВ 

авиабилетов на Дальнем 

Востоке продаются 

по субсидируемым тарифам 

 через кассы, число которых 

постоянно сокращается 

по причине нерентабельности
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ФИНАНСЫ 

В 2019 году 
почти 70 тысяч 
россиян 
добровольно 
объявили себя 
банкротами

ОТДАЛИ ДОЛГ

Юлия Кривошапко

Суды в 2019 году признали фи-
нансово несостоятельными по-
чти 70 тысяч жителей страны. 
Большую часть банкротств 
инициировали сами граждане. 
Кредиторы, и раньше не прояв-
лявшие в этом плане особой ак-
тивности, еще реже подавали 
заявления о признании заем-
щиков неплатежеспособными.

По данным проекта Федре-
сурс (Единый федеральный ре-
естр сведений о банкротстве), в 
2019 году официальный статус 
банкротов получили 68 980 че-
ловек, включая индивидуаль-
ных предпринимателей. Это на 
56,8% больше, чем годом рань-
ше. 

Процедуру банкротства в 
90,7% случаях запустили сами 
граждане. Инициаторами 7,5% 
дел выступили конкурсные 
кредиторы. Для сравнения в 
2018 году кредиторы подавали 
заявления о банкротстве в 
12,5% случаев.

Снижение показателя, воз-
можно, объясняется тем, что 
кредиторы в процедурах бан-
кротства граждан получают 
немного. Так, по результатам 
завершившихся в 2019 году 
процедур из 225,6 млрд рублей, 
включенных в реестры требо-
ваний, они вернули себе всего 8 
млрд рублей, или 3,5%. 

Многие должники оставили 
кредиторов и вовсе ни с чем. 
Доля таких дел увеличилась до 
71% в 2019 году против 65% в 
2018-м. Причина в том, что еще 
на входе в процедуру у граждан 
не было имущества, которое 
могло бы пойти на выплаты, 
уточняют авторы отчета.

В 1,7% случаев банкротство 
инициировала Федеральная на-
логовая служба. За год этот по-
казатель незначительно увели-
чился: в 2018-м их было 1,4%.

По количеству банкротств в 
2019 году лидировала Москва, 
где суды признали неплатеже-
способными 5089 человек 
(рост на 44,9% к 2018 году). На 
втором месте — Московская об-
ласть — 4315 человек (+65,6%), 
за ней идет Самарская область 
— 3003 граждан (+75,1%), Свер-
дловская область — 2881 чело-
век (+85%) и Санкт-Петербург 
— 2815 человек (+29,2%).

Максимальное число бан-
кротств в пересчете на 100 ты-
сяч населения в 2019 году за-
фиксировано в Калмыкии 
(112), Пензенской (111) и Воло-
годской областях (102). В 2018 
году в топе были эти же регио-
ны, но в другом порядке: Воло-
годская область (80), Калмы-
кия (75) и Пензенская область 
(62).

Закон о личном банкротстве 
вступил в силу 1 октября 2015 
года. По нему россияне впер-
вые получили право объявлять 
себя финансово несостоятель-
ными за долги, которые не мо-
гут выплатить. До этого такое 
преимущество было только у 
компаний. Инициировать бан-
кротство физлиц разрешили 
также кредиторам при условии, 
что долг превышает 500 тысяч 
рублей (граждане могут пода-
вать заявление на банкротство 
при любой сумме долга, если не 
могут его выплатить).

В целом за 4 года существо-
вания механизма потребитель-
ского банкротства им восполь-
зовались 163 235 российских 
граждан. Это 16% потенциаль-
ных банкротов, которых, по 
оценкам кредитных бюро, в 
России около 1 млн человек.

Освобождение от долгов об-
ходится будущим банкротам в 
50—250 тысяч рублей. В минэ-
кономразвития разработали 
поправки, благодаря которым 
для малоимущих граждан за-
траты на эту процедуру снизят-
ся до минимума. 

В 90,7% случаев 
инициаторами 
банкротства 
становятся сами 
должники. 
Кредиторы же 
проявляют все 
меньше активно-
сти в этом вопросе

— Кто сможет пройти 
упрощенную процедуру 
банкротства, узнайте на сайте 
rg.ru/art/1798437

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

АТТРАКЦИОН 
ОБМАНЧИВОЙ ЩЕДРОСТИ
Война — бедствие для экономики. Она нарушает чело-
веческий ход событий, вынимает из нас не только 
душу, но и толкает нас к бедности, к подчинению, к 
уничтожению имущества семей, даже если кажется, 
что мы в стороне, что пушечный гул за горами. 

Ближний Восток — октябрь 1973 года! Война Судно-
го дня и ее следствие — эмбарго арабских стран на по-
ставки нефти в США. Нефть стала за год вчетверо доро-
же. Это буйство совпало с революцией в мировой де-
нежной системе — ее отрывом от золота. Мир попал в 
царство бумажных денег и дичайших колебаний в кур-
сах валют, цен на сырье, недвижимость, любых акти-
вов. При высочайшем проценте, способном подавить 
все живое, при двузначной инфляции. Экономика 
США уходит в кризис, на рынке акций — большой крах 
1973–1974 годов.

Дальше — тиши-
на? Нет, конечно! 
На дворе — конец 
1970-х, до наших 
денежных бурь еще 
10 с лишним лет. 
Иран полыхает, там 
— исламская рево-
люция, в ответ — но-
вый нефтяной кри-
зис в 1979 году. За 
год мировые цены 
на нефть выросли 
двукратно. Они в 15 
раз выше, чем в на-
чале 1970-х. Экономика США снова в кризисе. Инфля-
ция — почти 14%, ее называют Великой. Процентные 
ставки Федеральной резервной системы ставят рекор-
ды. На рубеже 1980-х годов они достигают 20%. Про-
центы по кредитам еще выше! В 1973–1978 годах дол-
лар США ослаб к другим валютам больше чем на 20%. 
Что еще? Кризис на рынке акций в 1980 году! 

Именно с 1970-х советская нефть стала проникать 
на Запад, в это царство высоких цен. Нам радоваться? 
Нет, скорее, задуматься о последствиях. С 1970-х годов 
потянулась ниточка — сырье, сырье, прежде всего сы-
рье. В 1970 году топливо и электроэнергия составляли 
16% в структуре экспорта из СССР, в 1985 году — 53%. 
Это уже напоминает день сегодняшний.

Еще одна «удача» советской экономики — ирано-
иракская война 1980–1988 годов, тяжелая, позицион-
ная, больше 1 млн человек погибли. Но Иран и Ирак — 
это нефть. Цены на нефть достигли максимума в 1982 
году, а затем нудно, упорно стали ползти вниз. Другие 
страны заполняли рынки, война постепенно сходила 
на нет. И что же? К концу 1980-х цены на нефть упали 
двукратно, и счастье советское испарилось, оставляя 
место долгим рассуждениям о том, какую роль эта 
осыпь цен на топливо сыграла в разрушении СССР.

Зачем нам все это помнить? Причина — мало что из-
менилось. Мы по-прежнему в плену бумажных финан-
сов, цен на нефть, взлетающих, когда Ближний Восток 
полыхает или нефтяные деривативы в Нью-Йорке и 
Чикаго достают до небес.

«Война в Заливе» в начале 1990-х — цены на нефть 
взлетели в 2 раза! И снова качели! В 1997–1998 годах 
падение цен на нефть, но какое! Двукратное, всего 
лишь за полтора года! Российский бюджет протерся до 
дыр, в экономике — плач и стон, банки рушатся. Кризис 
на весь свет! И вдруг снова чудо — все это рассеивается 
как дым всего лишь за пару лет. Нефть, живительная 
нефть взлетает вверх и наступает лепота — 2000-е! Ка-
кое счастье! Многократный, в 9 с лишним раз рост цен 
на нефть, подстегнутый новыми войнами на Ближнем 
Востоке и слабым долларом. Все выше цены на газ, на 
любое другое наше экспортное сырье. На Россию обру-
шивается валютный дождь. Мы все — в шелках. Спокой-
ствие и уверенность разливаются над российским про-
странством. Рапорты о победах!

Как хорошо забыться на 7–8 лет! Но нет, жизнь в сы-
рьевой экономике — это качели. Опять бумеранг, 2008 
год и с ним глобальный кризис. Вы за нас, цены на нефть 
и газ? Нет, они в нок-
дауне. Российский 
ВВП падает более 
чем на 7%. Нам что — 
кричать, плакать? 
Нет, снова везение, 
снова по кругу, сно-
ва отскок в ценах и 
передышка. И опять 
— не навсегда. При-
шли 2014–2016 
годы, не как гости, 
как враги. Нефтяные 
цены упали почти в 
4 раза, вместе с 
ними цены на газ и металлы. Мы заморозились на деся-
тилетие. За 2009–2019 годы ВВП России увеличился 
всего лишь на 10–11% в постоянных ценах (МВФ). Мир 
рос гораздо быстрее. Эх, тройка! Птица тройка, когда же 
ты снова понесешься — бойкая и необгонимая?

Ну зачем все это помнить? Ответ — геополитика. 
Кто-то где-то кого-то ударит, нефть вырастет. А нам это 
выгодно! Нет, невыгодно! Нет счастья в чужих войнах, 
в отскоках цен, в сложных временах у соседей или за 
океаном. Нам бы вырваться из этого заколдованного 
круга, когда несчастья и боль сулят деньги и процвета-
ние. Из круга, в котором заведомо известно, что цены 
опять упадут, что нынешняя радость не спасет от на-
ших собственных разрушений, неизбежных в сырье-
вой экономике. Качели, вечные качели — стоишь и 
ждешь, когда экономику опять ударит в лоб со всего 
размаха.

Нам выгодно успокоение, геополитика, которая пе-
рестанет кричать. Мы очень ждем, что 2020 год прой-
дет спокойно. Нам не нужно эксцессов, мировая эко-
номика хрупка. Она только что пережила два года за-
медления. В глобальных финансах скопились опасные 
концентрации рисков и мыльные пузыри. Их еще нуж-
но пережить. Впереди «брекзит» на не полностью со-
гласованных условиях. Что там будет — никто не знает. 
Любое наше движение в 2020 году, приводящее в гео-
политическом смысле к росту цен на топливо, обяза-
тельно ударит бумерангом. Весь наш опыт кричит 
только об одном — стабилизация! И еще — мечта. Хотя 
бы чуть-чуть отодвинуться от сырья — нестабильного, 
поливающего перепадами цен, загоняющего экономи-
ку в качели, в системные кризисы.

А что, разве можно думать по-другому? Мы не зна-
ем. Люди на самых разных высотах — разные. У них мо-
гут быть иллюзии. И могут — амбиции. Но наш опыт го-
ворит только об одном — деньги шальные, деньги, зара-
ботанные тем, что все ходит ходуном в мире нефти, 
мире финансов, обязательно обернутся бумерангом. И 
может быть больно. 

Мы в плену 
бумажных финан-
сов, цен на нефть, 
взлетающих, 
когда Ближний 
Восток полыхает

Деньги, заработан-
ные тем, что все 
ходит ходуном 
в мире нефти, обя-
зательно обернут-
ся бумерангом

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

РЕСУРСЫ Когда возобновится строительство «Северного потока-2» 

Труба ждет у моря погоды
Сергей Тихонов

Н
ачало строительства фи-
нальной части газопро-
вода  «Северный по-

ток-2» откладывается, хотя в 
успешном завершении проекта 
нет сомнений даже у его против-
ников. 

Проложено более 2,3 тысячи 
км трубопровода из 2,46 тысячи, 
но после введения санкций США 
суда швейцарской компании 
Allseas, которая укладывала тру-
бы по дну Балтийского моря, по-
кинули место работ. С момента 
остановки работ прошел уже по-
чти месяц, но пока даже неиз-
вестно, кто и какими средствами 
будет достраивать газопровод. 

В компании Nord Stream 2 
AG (операторе проекта) «РГ» 
сообщили, что пока не готовы 
комментировать сроки возоб-
новления работ и их техниче-
ские нюансы. В Минэнерго Рос-
сии и «Газпроме» не ответили 
на запрос. При этом глава «Газ-
прома» Алексей Миллер заявил 
в интервью телеканалу «Россия 
1», что наша страна сможет до-
строить «Северный поток-2» 
своими силами.

Есть два российских судна, 
теоретически готовых продол-
жить строительство. Но одно 
из них — «Фортуна» — предназ-
начено для укладки труб в при-
брежных водах и не имеет си-
стемы динамического позици-

онирования (предназначенна 
для удержания судна в задан-
ной позиции или области), ко-
торая необходима по правилам 
безопасности для работ в тер-
риториальных водах Дании. 
Второе судно — принадлежа-
щий «Газпрому» трубоуклад-
чик «Академик Черский», но 
он стоит в Находке, путь из ко-

торой до места работ займет от 
одного до двух месяцев в зави-
симости от условий навигации. 
К оснащению этого судна так-
же имеются вопросы. На нем 
есть система динамического 
позиционирования, но, по сло-
вам главы Минэнерго Алексан-
дра Новака, «необходима его 
дополнительная подготовка к 
работам на Балтике» (цитата 
по ТАСС).

Шторма в Балтийском море 
не считаются особенно силь-
ными, на открытых простран-
ствах волны в среднем достига-
ют 3—4 метров (зарегистриро-
ванный максимум — 14 ме-
тров), но даже в таких условиях 
укладка труб по дну моря весь-
ма проблематична. Пик штор-
мов приходится на осень и ран-
нюю весну. Если даже трубоу-
кладчик «Академик Черский» 
выйдет из Находки до конца ян-
варя, то прибудет он на место 
работ к самому сезону морских 
волнений. Поэтому никакого 
особого смысла сейчас спе-
шить с его отправкой из Наход-
ки нет. Можно спокойно доо-
снастить и подготовить ко-
рабль к работе.

Лучшее время для прокладки 
труб на Балтике вторая часть 
весны, лето и ранняя осень. То 
есть из Находки «Академику 
Черскому» нужно выйти в мар-

те этого года. Если судно начнет 
работы на Балтике в мае, то смо-
жет их закончить в сентябре 
или октябре. Заявленная ско-
рость трубоукладки «Академи-
ка Черского» до 5 км в сутки, но 
учитывая, что ему придется ра-
ботать в связке с вспомогатель-
ными судами, скорее всего, в 
день будет удаваться проклады-
вать не более 1,5 км труб. На те-
стирование и подготовку к запу-
ску газопровода уйдет не мень-
ше двух месяцев. В итоге мы по-
лучаем, что «Северный по-
ток-2» будет запущен не раньше 
ноября-декабря 2020 года. 

При этом 24 мая истекает 
срок, в течение которого на «Се-
верный поток-2» не распро-
страняются недавно принятые 
поправки в Третий энергопакет 
ЕС, что будет означать невоз-
можность для «Газпрома» ис-
пользовать мощности трубо-
провода на 100%. 

Впрочем, эта проблема не 
настолько критична. «Поправ-
ки уже вступили в силу, и фор-
мат их применения зависит от 
правительства Германии как 
страны входа газопровода, поэ-
тому май 2020 года не является 
критически важной датой», — 
считает замглавы Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. Кро-
ме того, действие поправок 
можно обойти, создав независи-
мого оператора для участка 
трубы в территориальных водах 
Германии, на который они рас-
пространяются. 

ИНИЦИАТИВА Семьям с детьми станет проще рефинансировать 
ипотеку

Маткапиталу 
облегчат смену банка
Ольга Игнатова 

С
емьям, купившим 
жилье по ипотеке и с 
использованием ма-
теринского капита-
ла, будет проще пе-
рекредитоваться по 
более низкой ставке. 

Такая возмож-
ность заложена в за-

конопроекте, который внесла в 
Государственную думу замести-
тель председателя нижней пала-
ты парламента Ирина Яровая. 

Банки снижают ставки по 
ипотеке (сейчас они варьиру-
ются от 9,5 до 7,3%), реализу-
ются программы семейной ипо-
теки под 6% и дальневосточной 
ипотеки под 2%, и граждане ак-
тивно рефинансируют кредиты, 
полученные ранее по более вы-
соким ставкам. Ставки будут 
падать и дальше, рефинансиро-
вание будет востребовано боль-
шим числом семей, однако и у 
банков, и у граждан возникают 
сложности с оформлением зало-
га на нового кредитора, поясни-
ла «Российской газете» Ирина 
Яровая. 

Основными причинами это-
го являются, во-первых, необхо-
димость получить согласие ор-
ганов опеки и попечительства 
на передачу в залог жилого по-
мещения, приобретенного за 
счет маткапитала, что на пра-
ктике сделать невозможно из-за 
противоречивости условий и 
требований. Во-вторых, необхо-
димость оформить жилье в об-
щую собственность семьи на 
этапе смены кредитора. «На 
практике это создает ситуацию, 
когда для семьи переход с кре-
дитования по высокой ставке на 
льготную оказывается слож-
ным. Если вообще выполни-
мым», — подчеркивает Яровая. 

Законопроект должен снять 
эти проблемы, рассчитывает 
она. 

Если человек уже приобрел 
жилье с помощью средств мате-
ринского капитала, то и заем-
щик,  и  недвижимость уже 
прошли все необходимые про-
верки, и в дополнительных нет 
необходимости. Ведь купленное 
жилье остается прежним. Дей-
ствующее законодательство 
устанавливает обязанность ро-
дителей оформить недвижимое 
имущество в общую собствен-
ность лица, получившего серти-
фикат на маткапитал, его супру-
га и детей с определением раз-
мера долей по соглашению в те-
чение шести месяцев после сня-
тия обременения с жилого по-
мещения. Но эта обязанность 
исполняется не всегда, поэтому 

в случае продажи жилья у до-
бросовестного покупателя по-
является риск потери недвижи-
мости. Потому что есть дети, ко-

торые являются законными 
правообладателями этого жи-
лья. Просто их не указали при 
регистрации.

Вице-спикер также добави-
ла, что законопроект устанав-
ливает механизм защиты инте-
ресов детей по наделению их до-
лями в собственности при окон-
чательном погашении кредита 
родителями, а также механизм 
защиты интересов добросовест-
ных покупателей квартир, при-
обретаемых у граждан, которые 
использовали маткапитал при 
погашении ипотеки. 

«Мы делаем обязательным 
включение сведений об исполь-
зовании средств маткапитала в 
реестр прав на недвижимость. 

Это позволит следить за соблю-
дением прав на квартиру несо-
вершеннолетних детей, а также 
сделает прозрачной полную ин-
формацию о недвижимости для 
возможных следующих покупа-
телей имущества», — сказала за-
мпред Государственной думы.

Пог словам Яровой, законо-
проект поддержан минфином, 
минтрудом, Банком России, а 
также фракцией «Единая Рос-
сия». 

Россия достроит «Северный поток-2» своими силами. 

— Читайте также: В Австрии 
раскритиковали санкции США 
против «Северного потока-2» 
rg.ru/art/1808270

А К Ц Е Н Т

Если судно «Академик Черский» начнет 
укладку труб в мае, то сможет закончить 
работы в сентябре или октябре 
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Включение сведений об использовании 
средств материнского капитала 
в государственный реестр прав 
на недвижимость станет обязательным

Рождение еще одного ребенка дает 
семьям возможность перекредито-
ваться по льготной ставке.
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Это стало возможным 
в том числе благодаря 
осуществлению этими 

региональными учреждениями 
постоянного сбора информа-
ции из всех доступных источ-
ников, в которых содержатся 
различные (важные для качест-
венной оценки)  сведения. 
Росреестр со своей стороны 
также стремится оказывать 
поддержку регионам для каче-
ственной кадастровой оценки, 
предоставляя различные име-
ющиеся у нас сведения об объ-
ектах недвижимости. 

Продажная история
Для чего же тогда понадоби-
лось вносить еще изменения, 
когда и так все вроде бы скла-
дывалось хорошо?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Поправки 
направлены на урегулирование 
нескольких нерешенных вопро-
сов. Первое — дать правооблада-
телям реальную возможность 
повлиять на оценку до ее приня-
тия. Второе — дать регионам ин-
струменты по исправлению ста-
рых ошибок. Третье — повысить 
ответственность за результаты 

оценки и повысить скорость 
и качество исправления возмож-
ных ошибок. Четвертое — приме-
нять исправленную кадастро-
вую стоимость взамен исправля-
емой согласно принципу «любая 
ошибка — в пользу правооблада-
теля». Пятое — перейти к едино-
му прогнозируемому циклу ка-
дастровой оценки во всех регио-
нах нашей страны. И наконец 
шестое — переформатировать 
комиссии по рассмотрению спо-
ров о кадастровой оценке таким 
образом, чтобы механизм внесу-
дебного установления рыночной 
стоимости стал реально доступ-
ным и справедливым по отноше-
нию ко всем правообладателям.

Важно, что изменения не ка-
саются самой процедуры оцен-
ки — внутри процесса должны ра-
ботать и работают профессиона-
лы. Наша задача — настроить 
процесс таким образом, чтобы 
эти профессионалы осознавали 
степень ответственности за ре-
зультаты своей работы, чтобы 
допускать ошибки было просто 
невыгодно.

Кроме того, учтены предло-
жения бюджетных учреждений, 
проводящих кадастровую оцен-
ку. Законопроект предусматри-
вает предоставление перечня 
всех объектов недвижимости на 

территории региона в рамках 
подготовки к проведению оцен-
ки, а также предоставление бюд-
жетным учреждениям информа-
ции о ценах сделок с объектами 
недвижимости.

Тут же надо упомянуть и о 
развитии методических указа-
ний, которому мы также стара-
емся уделить максимум внима-
ния с привлечением лучших спе-
циалистов региональных учре-
ждений, вузов, оценщиков. 
В итоге результаты ка дастровой 
оценки должны быть справедли-
выми во всех случаях. 

Не секрет, что граждане 
иногда, совершая сделку ку-
пли-продажи, не указывают 
истинную стоимость объек-
та недвижимости. Чем по-
добное может обернуться для 
рядовых граждан?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: В Саратов-
ской области, когда мы решали 
проблему обманутых дольщи-
ков, были обнаружены подоб-
ные спекуляции с занижением 
стоимости объектов недвижи-
мости. И граждане, которых го-
сударству нужно было защи-

тить, оказались в ловушке, по-
скольку сами шли на то, чтобы 
указать в договорах купли-про-
дажи заниженную стоимость. 
Лучше все-таки быть честными, 
когда речь идет о недвижимо-
сти. В противном случае госу-
дарство не сможет защитить 
права собственников, которые 
идут на какой-то подлог. 

В цене найдут ошибку 
В новом законе предусмотре-
но обязательное публичное об-
суждение всех версий отчета 
об оценке недвижимости. 
Сказано, что исключается 
возможность его утвержде-
ния в версии, которую публич-
но не обсуждали. Расшифруй-
те для наших читателей, чем 
опасны были оценки недвижи-
мости без публичного обсу-
ждения?

В И К ТО Р И Я  А Б РА М Ч Е Н К О :  Согласно 
действующему механизму под-
готовки отчетов об оценке не-
движимости возможны случаи, 
когда собственники после пу-
бличного обсуждения проектов 
отчетов, рассмотрения соответ-
ствующих замечаний обнару-
живали в качестве итогового от-
чета документ, который по свое-
му содержанию и указанной 
в нем стоимости кардинально 

отличался от того, с чем они оз-
накомились.

Теперь невозможно будет ут-
вердить версию отчета, которая 
не проходила публичного обсу-
ждения.

Для удобства граждан мы 
предусмотрели отдельный от-
чет для «бытовой недвижимо-
сти». Сейчас отчет о кадастро-
вой оценке представляет из 
себя один большой документ, 
куда включаются все возмож-
ные объекты недвижимости: 
торговые комплексы, офисные 
и промышленные объекты, «бы-
товая недвижимость». В итоге 
люди просто не могут найти 
свои объекты.

Сколько будет версий и как все 
будет работать?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Каждая вер-
сия проекта отчета будет до-
ступна на сайте бюджетного уч-
реждения для ознакомления для 
всех заинтересованных лиц 
в течение 15 дней, а первая вер-
сия — в течение 30 дней. В тече-
ние этого срока каждый может 
ознакомиться с проектом и вы-
сказать свои замечания к нему.

Если вы не согласны с заяв-
ленными выводами, можете 
обратиться с замечанием в реги-
ональное бюджетное учрежде-
ние. Причем обратиться можно 
любыми доступными способа-
ми — как напрямую в учрежде-
ние, подготовившее отчет, на-
правив свои возражения в бу-
мажном виде либо по электрон-
ной почте, так и через МФЦ.

В действующем регулирова-
нии нужно успеть ознакомить-
ся с очередной версией проекта 
отчета, успеть сформулировать 
к ней замечание в течение не бо-
лее 5 дней. В такой ситуации 
сложно успеть что-то найти 
и заявить свое несогласие. 

Предположим, что гражда-
нин увидел оценку своей недви-
жимости и сказал: господа, вы 
неправильно оценили мой уча-
сток или мою недвижи-
мость — вчера был парк под 
окнами, а сегодня магистраль, 
которая шумит. Я хотел бы, 
чтобы стоимость была 
уменьшена. Такую жалобу он 
может прислать вам?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Не к нам. Та-
кое обращение нужно направ-
лять в региональное бюджетное 
учреждение, которое занимает-
ся кадастровой оценкой. Также 
нужно понимать разницу: допу-
стили ошибку, когда проводили 
оценку, или сегодня рынок дру-
гой — объект изменил свою сто-
имость. Для одного и другого 
случая законопроект предлага-
ет свои решения.

Если допущена ошибка, то 
она должна быть исправлена. 

Для этого вы подаете заявление 
об исправлении ошибки в реги-
ональное бюджетное учрежде-
ние, и оно исправляет ошибку. 
Более того, к обязанностям уч-
реждения относится еще и ис-
правление ошибок по соседним 
объектам.

Допустим, при оценке оши-
блись с учетом обеспеченности 
садового товарищества газом. 
Для исправления ошибки не 
придется ходить каждому соб-
ственнику по каждому участ-
ку — достаточно заявить о нали-
чии ошибки всего один раз. 

Если же с течением времени 
изменился рынок или что-то 
изменилось на территории, где 
расположен такой объект (как 
в вашем примере: на момент 
оценки был парк, а потом по-
строили магистраль), то чело-
век может обратиться к рыноч-
ному оценщику, чтобы он опре-
делил, сколько объект стоит на 
рынке сегодня. Такое заявле-
ние об установлении кадастро-
вой стоимости в размере ры-
ночной также подается в регио-
нальное бюджетное учрежде-
ние. 

В таком случае человек дол-
жен тратиться на исправле-
ние ошибок или все это будет 
за счет государства?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Безусловно, 
правообладатели не должны не-
сти расходы на исправление 
ошибок. Как говорила выше, ис-
правление ошибок не потребу-
ет затрат со стороны правоо-
бладателей.

Если же есть желание опре-
делить кадастровую стоимость 
в размере альтернативной ры-
ночной стоимости, то для этого 
необходимо принести отчет об 

оценке, который готовят ры-
ночные оценщики (оценка «бы-
товой недвижимости» коле-
блется в диапазоне от 5 до 
20 тысяч рублей за отчет). 

Помимо этого, в законопро-
екте мы предусмотрели меха-
низм, при котором серьезное 
снижение на рынке должно 
привести к соразмерному сни-
жению кадастровой стоимости. 
Для этого мы планируем без за-
трат со стороны правооблада-
телей недвижимости рассчиты-
вать индекс рынка недвижимо-
сти, сопоставляя кадастровую 

и рыночную стоимости. В слу-
чае уменьшения индекса более 
чем на 30 процентов он будет 
прямо применен ко всем када-
стровым стоимостям. То есть 
кадастровая стоимость будет 
уменьшена путем умножения 
на величину индекса. Для этого 
не нужно нести никаких расхо-
дов — Росреестр самостоятель-
но определит величину индекса 
и в случае существенного сни-
жения применит его.  
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Код кадастра

В Росреестре считают, что граждане 
не должны тратить деньги на исправ-
ление кадастровой ошибки.

А К Ц Е Н Т

Цель поправок в закон — прежде всего 
дать правообладателям реальную
возможность повлиять на оценку своих 
участков и домов до ее утверждения 

Экспертиза

КАРТЫ НА СТОЛ
Не менее серьезное направление дея-
тельности Росреестра — сфера геодезии 
и картографии для создания топогра-
фических карт.

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: В настоящее время 

стремительно растет потребность общест-

ва в использовании топографических карт 

как в электронном виде, так и в бумажном. 

При этом важнейшим направлением дея-

тельности Росреестра является недопуще-

ние на рынок карт, имеющих недостовер-

ные сведения, в частности по таким направ-

лениям, как отображение территории Рос-

сийской Федерации и наименований геог-

рафических объектов. В основном факты 

некорректного отображения российской 

территории и ее регионов касаются Кали-

нинграда, Курильских островов и Крыма.

Так, например, недавно из Японии завезли 

литературу, в которой все Курильские 

острова и Сахалин имели японские наиме-

нования. 

Другой пример — распространение телефо-

нов компании Apple, в мобильном приложе-

нии которых Крым относился к территории 

Украины, несмотря на то, что с 2014 года 

Севастополь и Республика Крым — террито-

рия Российской Федерации. 

Мы регулярно выявляем в рамках надзора 

и снимаем с полок магазинов картографи-

ческую продукцию с некорректным ото-

бражением территории Российской Феде-

рации. По результатам нашей работы дан-

ные нарушения были устранены.

В части учебных материалов ведется рабо-

та с Минпросвещения России, чтобы все 

учебники географии, контурные карты про-

ходили экспертизу Росреестра, который 

мог бы подтвердить, что в них корректно 

отображены наименования и границы. 

Кто готовит такие карты? Откуда 
они появляются?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Чаще всего такие кар-

ты приходят к нам из-за рубежа, однако та-

кие нарушения допускаются и отечествен-

ными организациями, которые были выяв-

лены у ряда российских издательств 

и устранены в результате нашей работы.

Причина — некачественная работа состави-

телей карт. Когда за работу берется недо-

бросовестная компания, она не утруждает-

ся провести экспертизу используемых кар-

тографических материалов на коррек-

тность географических наименований 

и границ. Такую экспертизу успешно прово-

дит подведомственный Росреестру «Центр 

геодезии, картографии и инфраструктуры 

пространственных данных».

Что же касается электронных карт, ситуа-

ция сложнее. Помимо отсутствия эксперти-

зы производитель старается угодить поль-

зователям из всех стран сразу — отобразить 

ту карту, которую хотят видеть граждане 

разных стран. 

А с учетом имеющихся разногласий и тер-

риториальных споров это у них не получа-

ется — вот и допускаются нарушения рос-

сийского законодательства.

У вас нет права наказывать? Можете 
только выявлять?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Такого права нет. Ни-

когда не была установлена даже админи-

стративная ответственность за некоррек-

тное отображение государственной грани-

цы нашей страны. 

Но Росреестр в таких ситуациях всегда на-

правляет нарушителям письменные реко-

мендации о недопустимости нарушений 

и их устранению, как это и было предприня-

то с компанией Apple.

Как, по-вашему, нужны ли в связи 
с этим Росреестру надзорные полномо-
чия?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Соответствующие 

надзорные полномочия у Росреестра есть, 

однако установление ответственности за 

некорректное отображение государствен-

ной границы будет способствовать преду-

преждению указанных нарушений, а также 

их эффективному устранению.

Для этого нами были разработаны и внесе-

ны в правительство Российской Федерации 

соответствующие проекты нормативных 

правовых актов, в том числе поправки 

в КоАП, предусматривающие установление 

ответственности за подобные нарушения. 

Так кто же ваш потребитель? Кто 
пользуется картами?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Для точного ответа на 

эти вопросы по заказу Росреестра выпол-

нена научно-исследовательская работа по 

исследованию и прогнозированию потреб-

ностей экономики в пространственных 

данных, данных дистанционного зондиро-

вания Земли и геоинформационных техно-

логиях, а также услугах, сервисах и продук-

тах, созданных на их основе.

Проведенное комплексное исследование 

позволило сформировать актуальную кар-

тину в сфере пространственных данных 

и геоинформационных технологий и сфор-

мулировать стратегические задачи в этом 

направлении. Привлечение к работе эк-

спертного сообщества, анализ и обобще-

ние зарубежного опыта, исследование луч-

ших практик регионов обеспечили форми-

рование портрета нашего потребителя. 

А также высокую точность оценки необхо-

димых экономике услуг, сервисов и продук-

тов на основе пространственных данных.

Исследование показало, что пространст-

венные данные активно используются фе-

деральными органами власти и органами 

власти субъектов Российской Федерации 

для реализации своих полномочий по мно-

гим направлениям. Это оборона и безопа-

сность, управление и распоряжение госу-

дарственным имуществом, природные ре-

сурсы и экология, строительство и жилищ-

но-коммунальное хозяйство, сельское хо-

зяйство, цифровое развитие, связь и массо-

вые коммуникации, транспорт, чрезвычай-

ные ситуации. Более 40 процентов органов 

власти отмечают рост числа задач, реализу-

емых с использованием пространственных 

данных.

Среди негосударственных пользователей 

карт выделяются компании, осуществляю-

щие деятельность в области архитектуры 

и строительства, инженерного проектиро-

вания, географической аналитики, выпол-

няющие геодезические, картографические 

и геологоразведочные работы. 

Когда исчезнут бумажные карты?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Вы любите на отдыхе 

читать электронные книги? Я люблю бу-

мажные читать. Но мы живем в стремитель-

но меняющемся мире. И цифровые техно-

логии проникают в нашу жизнь без нашего 

с вами волеизъявления. Развитие цифро-

вых технологий не остановить. Есть ли циф-

ровые технологии в картографии? В сфере 

создания, обработки и накопления про-

странственных данных? Безусловно. Это 

наукоемкая и высокотехнологичная от-

расль. И геодезия, и картография сегодня 

встроены в цифровую экономику. 

Будут ли завтра атласы и карты на бумаж-

ных носителях? До тех пор, пока человеку 

приятно держать в руках бумагу, они будут. 

И пока есть запрос. 

На случай войны, когда заглушат все 
сигналы, как будут ориентироваться? 
По старым добрым картам?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Надеюсь, что до этого 

человечество не дойдет. Но аналоговых 

карт в Российской Федерации достаточно. 

Недавно мы отметили 90 лет Центра геоде-

зии и картографии. У него в архивах хранит-

ся 86 миллионов единиц картографической 

продукции. И в большинстве, конечно, это 

продукция аналоговая, не цифровая. 

Но задача по переводу актуальных картог-

рафических бумажных материалов в цифру 

у нас есть. Современные карты создаются 

Росреестром преимущественно в цифро-

вом виде. В аналоговом — по потребности.

Так кто применяет бумажные атласы 
и карты?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Приведу простой при-

мер. В нынешнем году мы отмечаем 75 лет 

Великой Победы. К юбилейным торжест-

вам мы вместе с белорусскими коллегами 

готовим бумажный картографический Ат-

лас «Дорогами воинской славы 1941—

1945 годов».

Его презентация и тиражирование намече-

ны на март 2020 года. Он станет первым 

картографическим произведением за исто-

рию Союзного государства. Атлас будет 

представлять собой картографическую ил-

люстрацию наиболее значимых военных 

сражений Великой Отечественной войны.

Этот атлас будет первым томом большого 

проекта — атласа «Путешествуем вместе: 

Россия — Беларусь» и будет состоять из 

вводного, военно-исторического разделов, 

разделов «По памятным местам Великой 

Отечественной войны 1941—1945 гг.», «Го-

рода-герои» и «Указатель военно-историче-

ских объектов». Вторым томом будет выпу-

щен туристический атлас-путеводитель, 

включающий достопримечательности по 

каждой стране: замки, храмы, усадьбы, пар-

ки и знаковые места.
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Визитная карточка

Виктория Абрамченко — действительный государственный советник 

2 класса. Выпускница Красноярского государственного аграрного уни-

верситета и Российской академии госслужбы при Президенте РФ.

Работать начала в Комитете по земельным ресурсам Роскомзема, по-

том в ФГУ «Земельная кадастровая палата». С начала 2000-х годов тру-

дилась в Росземкадастре и Роснедвижимости. С 2011 года — замести-

тель главы Росреестра, потом — директор Департамента земельной по-

литики Минсельхоза РФ и, наконец, статс-секретарь — заместитель ми-

нистра сельского хозяйства России. Осенью 2016 года назначена заме-

стителем министра экономического развития РФ — руководителем 

Росреестра.
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КРИМИНАЛ Директор 
частной школы наняла 
бывших учеников для 
убийства жены любовника

Не тому обучила

Иван Петров

Жуткое преступление было совершено в столице в нача-
ле этого года на почве ревности. 35-летняя дама, к слову, 
работавшая директором одной из частных школ на юге 
столицы, заказала убийство супруги своего любовника. 
О расследовании преступления в понедельник расска-
зали в столичном главке Следственного комитета РФ. 

В конце 2019 года, по данным следствия, подозревае-
мая привлекла к совершению преступления двух своих 
бывших учеников. Одна из них — 20-летняя девушка сле-
дила за жертвой. 
9 января 2020 года 
она сообщила второ-
му злоумышленни-
ку (21-летнему пар-
ню), что женщина 
направляется до-
мой. «Подкараулив, 
подозреваемый на-
нес ей не менее ше-
сти ударов ножом в 
область шеи и туло-
вища. От получен-
ных травм потерпев-
шая потеряла созна-
ние — смерть не на-
ступила ввиду сво-
евременного оказа-
ния медицинской 
помощи. В настоя-
щее время потерпев-
шая находится в 
больнице в тяжелом 
состоянии», — рас-
сказали в СК России.

Позднее стало известно, что пострадала 34-летняя 
Светлана Хананашвили — она уже четвертый день на-
ходится в реанимации, на искусственной вентиляции 
легких. Врачи пока не дают никаких прогнозов по по-
воду ее выздоровления.

По данным «РГ», заказчицей страшного преступле-
ния выступила директор частной школы «Русский гар-
вард» Василиса Маслова. Объектом ее страсти стал де-
путат столичного округа Академический Михаил Ха-
нанашвили. Непосредственным исполнителем крова-
вой расправы стал 21-летний Николай Фролов, навод-
чицей — 20-летняя Ирина Погарченко. Оба — бывшие 
ученики «Русского гарварда». Молодые люди — иного-
родние. Частная школа, которой руководила Маслова, 
это пансион, в котором в основном обучаются и про-
живают дети состоятельных родителей из регионов. 
Следствие сейчас разбирается, как Масловой удалось 
убедить бывших учеников пойти на преступление.   

ТЕХНОЛОГИИ Советские чертежи используют 
при строительстве новейшего корабля   

Авианосец 
родом из СССР
Александр Степанов

П
ри постройке первого 
российского атомного 
авианосца судостроите-

ли планируют использовать 
разработки времен СССР.

Технический проект и доку-
ментация, которая была подго-
товлена в 80-х годах прошлого 
столетия для строительства тя-
желого атомного авианосца 
«Ульяновск», может обрести 
второе дыхание. Эти наработки 
могут использоваться при со-
здании проекта перспективного 
атомного авианосца для Воен-
но-морского флота России. 

Как рассказали агентству 
ТАСС источники в судострои-
тельной отрасли, для строитель-
ства нового авианосца вполне 
можно использовать рабочую 
конструкторскую документа-
цию по корпусу советского ко-
рабля, а также разработки по 
его общекорабельным систе-
мам. 

Кроме того, при создании 
перспективного корабля учтут 
опыт эксплуатации единствен-
ного российского авианесущего 
крейсера «Адмирал Кузнецов» 
в том числе в Сирии. 

Вместе с тем источник агент-
ства отметил, что тактико-тех-
ническое задание по авианосцу 
от ВМФ пока не поступало, ожи-
дается, что его передадут кора-
белам в этом году, после чего за-
дание на проектирование по-
ступит в Объединенную судо-
строительную корпорацию. 
«Пока научно-исследователь-

ские работы по кораблю не на-
чаты, Невское проектно-кон-
структорское бюро ведет от-
дельные работы в инициатив-
ном порядке», — отмечает ТАСС.

«Ульяновск» был крупней-
шим кораблем, заложенным в 
СССР. Постройка авианосца на-
чалась в 1986 году на Николаев-
ских вервях и должна была за-
вершиться в 1995 году. К концу 
1991 года готовность корабля 
оценивалась примерно в 30 
процентов. К сожалению, после 
распада СССР корпус корабля 
был порезан на металлолом. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Таманскую 
дивизию 
подняли 
по тревоге 

В ПОЛНОЙ 
ГОТОВНОСТИ
Юрий Гаврилов

Вчера прикрывающую подсту-
пы к Москве 2-ю гвардейскую 
Таманскую мотострелковую 
дивизию подняли по тревоге. 
Проверка ее боеготовности не 
ограничилась обычным для та-
ких случаев выводом личного 
состава и штатной техники в 
районы сосредоточения. К от-
правке туда по железной дороге 
подготовили боевые и специ-
альные машины, находящиеся 
на так называемом временном 
хранении.

Поясним, о чем идет речь. В 
угрожаемый период армейские 
части и соединения за счет при-
зыва в строй резервистов доу-
комплектовывают по штатам 
военного времени. Тогда же с 
баз хранения доставляют тех-
нику, на которой им предстоит 
воевать. Чтобы этот процесс 
был отработан до автоматизма, 
войска пару раз в год поднима-
ют по тревоге и перебрасывают 
на угрожаемые направления. 

В проведении такой опера-
ции как раз и тренировались 
мотострелки-таманцы. Как со-
общили в пресс-службе Запад-
ного военного округа, руково-
дил проверкой их боеготовно-
сти командующий гвардейской 
танковой армией генерал-май-
ор Сергей Кисель — 2-я дивизия 
входит в его объединение. 

По данным штаба Западного 
военного округа, тревога под-
няла на ноги более 4,5 тысячи 
солдат и офицеров. В трениров-
ке задействовали и около тыся-
чи единиц вооружения и воен-
ной техники. «В течение 8 часов 
два эшелона были полностью 
загружены боевыми машинами 
пехоты БМП-2, гаубичными са-
моходными артиллерийскими 
установками «Мста-С», инже-
нерными машинами разгра-
ждения ИМР-3М и бронетран-
спортерами БТР-80», — уточни-
ли в пресс-службе военного 
округа.

Безопасность российской 
столицы обеспечивают не толь-
ко расположенные в Подмоско-
вье мотострелковые и танко-
вые дивизии и бригады. От уда-
ров с воздуха мегаполис надеж-
но прикрывают части противо-
ракетной и противовоздушной 
обороны. 

Время от времени их тоже 
поднимают по тревоге и приво-
дят в полную боевую готов-
ность. Как правило, все закан-
чивается электронными пуска-
ми ракет по условным воздуш-
ным целям. 

Судя по опыту прошлых лет, 
к таким тренировкам командо-
вание привлекает более тысячи 
специалистов и несколько де-
сятков комплексов ПВО и ПРО. 
По тревоге в том числе действу-
ют расчеты зенитных ракетных 
систем С-400, С-300 и комплек-
сов «Панцирь-С», а также де-
журные смены радиолокацион-
ных станций различного радиу-
са действия. 

Чтобы создать для них мак-
симально сложную обстановку, 
используют мобильные поста-
новщики помех.

Напомним, что вокруг рос-
сийской столицы военные со-
здали глубоко эшелонирован-
ную систему противовоздуш-
ной и противоракетной оборо-
ны. Ее высокую надежность в 
том числе гарантируют не-
сколько полков зенитной ра-
кетной системы С-400 «Три-
умф». Они базируются вокруг 
мегаполиса и прикрывают его 
небо со всех сторон.

На сегодняшний день С-400 
— самое эффективное в мире 
средство поражения стратеги-
ческой и тактической авиации 
и баллистических ракет. А сами 
«четырехсотки», в свою оче-
редь, прикрывают от ударов зе-
нитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь-С». •

ПРАВО Граждане начали активно обращаться к нотариусам 
для мгновенной передачи документов

Телепортация 
с печатью
Владислав Куликов 

Н
овая практика: гра-
ждане все чаще ста-
л и  п р и б е г а т ь  к 
мгновенной пере-
даче документов из 
города в город че-
рез нотариусов. По 
данной Федераль-
ной нотариальной 

палаты, за год было телепорти-
ровано более двух миллионов 
документов, спрос на такую 
услугу вырос в два с лишним 
раза.

Схема проста. Полномочия 
нотариуса позволяют перево-
дить одно и то же свидетельство 
в цифру и обратно. В одном го-
роде нотариус удостоверяет 
электронный документ, и этот 
документ можно отправить в 
другой город по электронным 
каналам. А там местный нотари-
ус переводит файл в бумажный 
вид и удостоверяет бумажный 
документ. Электронная и бу-
мажная версии документа рав-
нозначны друг другу, это прин-
ципиальный момент.

Частая ситуация: надо офор-
мить доверенность на выезд ре-
бенка за границу, а родители на-
ходятся в разных городах. Как 
быть? Удаленный родитель у 
себя оформляет согласие и пе-
ресылает по Сети. Семья мгно-
венно получает документ и рас-
печатывает бумагу у своего но-
тариуса. Все быстро. 

Если же действовать по ста-
ринке, то надо высылать бумагу 
по почте и ждать несколько 
дней, пока почтальон доставит 
конверт.

«Спрос на нотариальные 
действия с цифровой составля-
ющей растет из года в год, при-
чем стремительно, — подчер-
кнул президент Федеральной 
нотариальной палаты Констан-
тин Корсик. — Что касается удо-
стоверения равнозначности 
электронной версии документа 
его бумажному аналогу, если в 
2018 году за таким нотариаль-
ным действием обратились око-
ло миллиона россиян, то по ито-

гам 2019 года этот показатель 
вырос вдвое».

По его словам, ничего удиви-
тельного в таком высоком инте-
ресе к этой услуге нет. 

«Она позволяет прежде всего 
решить проблему отправки до-
кумента в другой город в ситуа-
ции, когда это нужно было сде-
лать еще вчера, — говорит Конс-

тантин Корсик. — Именно нота-
риальный вариант «телепорта-
ции» документов отличается 
удобством, простотой и доступ-
ностью, а по совокупности пре-
имуществ он превосходит лю-
бые другие способы передачи 
документов на дальние расстоя-
ния. 

Как вы еще сможете пере-
слать, скажем, доверенность из 
Москвы в Иркутск в течение не-
скольких минут и заплатить за 
это в районе 150 рублей? И это с 
учетом гарантии сохранения 
юридической силы документа».

Активно новыми возможно-

стями пользуется и бизнес. На-
помним также, что в конце 
прошлого года был принят за-
кон, который вводит удаленные 
и дистанционные нотариальные 
действия. 

Дистанционные, когда, допу-
стим, сделка может оформлять-
ся двумя и более нотариусами, 
находящимися в разных горо-
дах. Некоторые услуги можно 
получить без визита к нотариу-
су, обратившись к нему через 
Сеть.  •

Цифровые технологии — это будущее 
нотариата, считает глава нотариаль-
ной палаты Константин Корсик.

«Адмирал Кузнецов» пока является единственным российским авианесущим крейсером.

А К Ц Е Н Т

При создании перспективного корабля 
учтут опыт эксплуатации российского 
авианесущего крейсера «Адмирал 
Кузнецов» в том числе в Сирии 

А К Ц Е Н Т

В одном городе нотариус переводит 
свидетельство в электронный вид, файл 
пересылается по Сети, в другом городе 
местный нотариус распечатывает

В угрожаемый 
период части 
и соединения 
за счет призыва 
резервистов доу-
комплектовывают 
по штатам военно-
го времени. А с баз 
хранения достав-
ляют технику, 
на которой им 
предстоит воевать

ТЕХНОЛОГИИ Компания Microsoft 
«отключает» одну из популярных 
версий Windows

Великолепная 
«семерка»

Антон Благовещенский

14 января 2020 года истекает 
срок поддержки операционной 
системы Windows 7, выпущен-
ной в далеком 2009 году, то есть 
более десяти лет назад. Начиная 
с этого дня, все компьютеры, на 
которых установлена платфор-
ма, не будут получать обновле-
ния, а часть функций отключит-
ся.

Беспокоиться о работоспо-
собности ПК и ноутбуков, раз-
умеется, нет смысла. В компании 
Microsoft, которая «отключает» 
Windows 7,  отмечают, что 
устройства все так же смогут ра-
ботать. Но всем пользователям 
очень настойчиво рекомендует-
ся перейти на более новую 
Windows 10 — на то есть несколь-
ко причин.

«Операционная система — 
сложный программный продукт, 
который потенциально может 
содержать различные ошибки, 
приводящие к уязвимостям, — го-
ворит Руслан Сулейманов, ди-
ректор управления информаци-
онных технологий ESET Russia. — 
Пока производитель поддержи-
вает операционную систему, 
пользователь регулярно получа-
ет обновления, закрывающие об-
наруженные уязвимости. Пре-
кращение поддержки означает, 
что операционная система боль-
ше не будет обновляться. В ре-
зультате компьютер становится 
уязвим перед новыми угрозами».

По словам Сулейманова, в те-
чение года в операционной си-
стеме обнаруживаются десятки 
критических уязвимостей, кото-
рые могут эксплуатироваться 
различными криминальными 
группами. «Таким образом, 14 
января 2020 года пользователи 
Windows 7 окажутся в группе ри-
ска», — подчеркивает эксперт. 
Последствия могут быть печаль-
ными — от включения компьюте-
ра в «зомби-сеть» (когда с него 
производятся атаки и рассылает-
ся вредоносный спам) до шанта-
жа самого пользователя и потери 
личных данных.

Вместе с Windows 7 прекра-

тится поддержка браузера 
Internet Explorer, который явля-
ется одним из компонентов си-
стемы. Он также не получит об-
новлений, а это значит, что поль-
зоваться им в современном ин-
тернете станет небезопасно. От-
ключится и техническая поддер-
жка — в случае проблем получить 
консультацию специалиста 
Microsoft будет невозможно, 
и рассчитывать придется только 
на себя и советы неизвестных эк-
спертов из интернета.

По данным NetMarketShare, 
«семерка» до сих пор популяр-
на — она работает более чем на 30 
процентах компьютеров по все-
му миру. Свежая Windows 10 
установлена почти на 48 процен-
тов ПК и ноутбуков.

«Прекращение поддержки 
старой версии операционной си-
стемы можно назвать логичным 
шагом, направленным на форси-
рование перехода пользователей 
на новую версию, — уверен Глеб 
Карманов, консультант центра 
информационной безопасности 
к о м п а н и и  « И н ф о с и сте м ы 
Джет». — Отказ от обслуживания 
старых версий позволяет разра-
ботчикам высвободить дополни-
тельные ресурсы на поддержку 
актуальных корпоративных про-
дуктов».

Большинство обычных поль-
зователей Windows 7 не заметят 
существенных изменений, пока 
не выйдут продукты с новыми 
системными требованиями — на-
пример, новая версия Microsoft 
Office.

«При этом важно понимать, 
что чем больше времени прохо-
дит с момента последнего обнов-
ления, тем выше шансы злоу-
мышленника на успешную атаку, 
ведь для устаревших защитных 
механизмов находятся средства 
обхода, — добавляет Глеб Карма-
нов. — Новые же версии операци-
онных систем содержат продви-
нутые защитные механизмы, 
учитывающие направления 
атак, поэтому со временем поль-
зователям все равно придется пе-
рейти на актуальную операцион-
ную систему». •

Сведения о наличии земельных участков, 
расположенных в границах особой экономической 

зоны промышленно-производственного 
типа «Узловая», созданной на территории 

муниципального образования Узловский район 
Тульской области, и не сданных в аренду

По состоянию на 31 декабря 2019 года свободны сле-
дующие земельные участки: 71:00:000000:112811 — 
3 115 530 кв. м, 71:20:010101:390 — 89 422 кв. м.

Предусматривается возможность формирования  
земельных участков ин дивидуально под каждого резидента 
особой экономической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно 
получить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com 
или в АО «Корпорация развития Тульской области»  
по телефону: 8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В октябре 2018 
года на Светлану 
Хананашвили было 
совершено похо-
жее нападение. 
Неизвестный под-
караулил ее около 
дома и нанес 
несколько ударов 
тупым предметом 
по голове 

СЛЕДСТВИЕ Задержавшие 
Голунова полицейские 
превысили полномочия

Дело 
сдвинулось

Иван Петров

В понедельник выяснилось, по какой статье Уголовно-
го кодекса РФ расследуют дело в отношении полицей-
ских, задержавших журналиста Ивана Голунова, яко-
бы за хранение наркотиков.

«Следственный комитет России прислал официаль-
ное уведомление о возбуждении уголовного дела по 
пункту «в» части 3 статьи 286 УК РФ (превышение дол-
жностных полномочий с причинением тяжких послед-
ствий)», — сообщил ТАСС адвокат Сергей Бадамшин.

Бывшим стражам правопорядка по вмененному со-
ставу преступления 
грозит лишение 
свободы на срок от 
3 до 10 лет. 

Сам журналист 
уточнил, что дело 
ведет Главное 
управление по рас-
следованию особо 
важных дел СК РФ. 
Ранее сообщалось, 
что все уволенные 
за «дело Голунова» 
полицейские не 
смогли восстано-
виться на службе 
через суд. 

Журналист одного из интернет-изданий Иван Голу-
нов был задержан 6 июня прошлого года в центре Мо-
сквы — в районе Цветного бульвара. Ему предъявили 
обвинение в покушении на сбыт наркотиков. Суд от-
правил журналиста под домашний арест. Но уже 11 
июня по результатам комплексных экспертиз все об-
винения с журналиста были сняты и его освободили. 

Уголовное преследование, как пояснили тогда в 
МВД, было отменено «в связи с недоказанностью уча-
стия Голунова в преступлении». Сам журналист заяв-
лял, что наркотики ему подбросили, а уголовное дело 
связано с его материалом-расследованием о столич-
ном ритуальном бизнесе, который он готовил.

По итогам разбирательств были уволены со службы 
начальник УВД по ЗАО Москвы Андрей Пучков, на-
чальник управления по контролю за оборотом нарко-
тиков столичного главка МВД Юрий Девяткин и еще 
пятеро сотрудников УВД по ЗАО, непосредственно за-
держивавших журналиста. По поводу же уголовного 
преследования виновных оставалась неяснность. •

Ранее сообщалось, 
что все уволенные 
за «дело Голунова» 
полицейские не 
смогли восстано-
виться на службе 
через суд
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ГЕОПОЛИТИКА 
Убив генерала Сулеймани, 
Трамп добил ядерную 
сделку с Ираном

Кто теперь 
поверит 
Америке?

Евгений Шестаков

Двадцатого января главы внешнеполитических ве-
домств стран Евросоюза обсудят, можно ли реаними-
ровать ядерное соглашение с Ираном. Однако одного 
желания сделать это со стороны Старого Света уже не-
достаточно — в Тегеране после вероломного убийства 
американцами генерала Касема Сулеймани оконча-
тельно разочаровались в способности единой Европы 
сдерживать Белый дом дипломатическим путем. Гром-
ко хлопнув дверью, отказавшись от всех положений 
Совместного всеобъемлющего плана действий по сво-
ей атомной программе, Иран не верит в способность 
европейских «подписантов» документа выполнить его 
ключевое условие. Речь идет о данном Тегерану обеща-
нии избавить страну от введенных против нее санкций 
в обмен на поэтап-
ные ограничения 
иранской ядерной 
программы.

Но самым удиви-
тельным в нынеш-
нем кризисе стала 
«хорошая мина при 
плохой игре», кото-
рую сохраняют ев-
ропейские держа-
вы, убеждая в пер-
вую очередь друг 
друга, что ничего 
серьезного в отно-
шениях с Ираном не 
произошло, а убий-
ство Сулеймани не 
в счет. Как не в счет 
и новые американские санкции, которыми Вашингтон 
угрожает европейским и китайским компаниям, кото-
рые захотят купить у Ирана нефть или иным образом 
нарушить введенные Белым домом ограничения. На 
этом фоне совместное заявление Франции, Германии и 
Британии, в котором они «призывают Иран вернуться 
к полному соблюдению своих обязательств» по ядер-
ной сделке, выглядит лицемерным и необоснованным. 
В Париже, Берлине и Лондоне отлично знают, что со 
своей стороны они не способны выполнить данные Те-
герану экономические обещания, а все ранее предпри-
нятые ими попытки сделать это потерпели крах. Да и 
Трамп со своими европейскими партнерами не цере-
монится, сообщив, что им «пора покончить с пережит-
ками старой иранской сделки» и следует добиваться 
новой, которая устроит американскую администра-
цию. Правда, одновременно глава Белого дома заявил, 
что ему все равно, пойдет ли Иран на переговоры с Ва-
шингтоном. А без них, и это всем очевидно, ни одно 
атомное соглашение полноценно работать не будет.

В итоге Европа с облегчением сбросив ответствен-
ность за реализацию своей части ядерной сделки, как 
ни в чем не бывало требует ее неукоснительного вы-
полнения от Тегерана. И при этом обвиняет иранцев в 
том, что те не соглашаются с таким заведомо проваль-
ным односторонним подходом к договоренностям. 
«Весьма сомнительная логика, — прокомментировал 
сложившуюся ситуацию председатель Комитета Сове-
та Федерации РФ по международным делам Констан-
тин Косачев. — Ворон ворону глаз не выклюет? Безнака-
занность — вот чем беззастенчиво пользуются и, види-
мо, наслаждаются США в созданном ими однополяр-
ном мире».

Страны Старого Света в очередной, к сожалению, 
не первый раз упустили возможность заявить о себе, 
как о влиятельном, а главное, самостоятельном геопо-
литическом полюсе, обладающем национальными ин-
тересами и умею-
щем их отстаивать 
перед заокеанским 
партнером. Пара-
доксально, но вну-
три США число кри-
тиков авантюрной 
политики Трампа в 
отношении Ирана в 
разы больше, чем 
среди руководите-
лей Евросоюза. 
Свои упреки в сры-
ве ядерной сделки 
европейцы спешат 
адресовать Ирану, 
что, по понятным 
причинам, куда безопасней, чем если бы то же самое 
они сделали в отношении Белого дома. Вот и шеф ди-
пломатии ЕС Жозеп Боррель на вопрос журналистов о 
возобновлении санкций ООН к Ирану объявляет, что 
такое теоретически возможно и прежний «досделоч-
ный» механизм европейских ограничительных мер 
может быть задействован. И при этом ни слова о 
встречном выполнении Европой взятых на себя обяза-
тельств.

Единственным позитивным моментом остается же-
лание ключевых подписантов ядерной сделки с Ира-
ном сохранить прежние договоренности. Это в поне-
дельник президент Франции Эмманюэль Макрон еще 
раз подтвердил в беседе с Владимиром Путиным. Но 
сомнительно, что за такого рода пожеланиями у евро-
пейских участников соглашения есть реальный план, 
как обойти американские санкции и при этом не раз-
рушить трансатлантическое единство. В Белом доме 
уверены: Евросоюз не осмелится бросить вызов аме-
риканским планам. В том же убеждены и в Иране. 

Не меньшей проблемой для Брюсселя остается не-
предсказуемость Трампа, который, как известно, не 
посчитал нужным проинформировать даже партнеров 
по НАТО о своем приказе убить иранского генерала. 
Поэтому, по мнению экс-представителя США в Совбе-
зе ООН Саманты Пауэр, даже в том случае, если Иран 
удастся вернуть к выполнению старого ядерного согла-
шения или убедить в необходимости заключить новое, 
у любой страны, которая согласится участвовать в 
этом проекте, «сохранятся большие сомнения в том, 
что Соединенные Штаты будут надежным партнером». 
Настойчиво добиваясь определения «долгосрочных 
рамок для ядерной программы Ирана», европейские 
лидеры не в состоянии со своей стороны дать Тегерану 
столь же долгосрочные гарантии, поскольку не имеют 
ни малейшего представления, как их выполнить без 
участия США. В то время, как участие Вашингтона в 
ядерной сделке на нынешнем этапе делает, по мнению 
экспертов, любые соглашения с Ираном чрезвычайно 
уязвимыми и недолговечными. •

ДОСЛОВНО Бывший президент Польши напомнил официальной 
Варшаве, кто освобождал Освенцим

Валенса готов приехать 
Ариадна Рокоссовская

Ж
урналисты популярно-
го польского информа-
ц и о н н о г о  р е с у р с а 

Onet.pl позвонили экс-прези-
денту Польши, лауреату Нобе-
левской премии мира Леху Ва-
ленсе и спросили его, как бы тот 
поступил, если бы его, а не дей-
ствующего президента Польши 
Анджея Дуду пригласили на 
Всемирный форум памяти Хо-
локоста с участием лидеров 
Российской Федерации, Фран-
ции, Германии и Италии в Иеру-
салиме.

«Если бы пригласили меня, я 
бы как можно скорее полетел в 
Иерусалим, поскольку нужно 
быстро преодолеть очередной 
кризис, вызванный этими вла-
стями страны. Необходимо 
встретиться как можно более 
широким кругом, вместе с пре-
зидентом Путиным, и вместе 
подумать, каким должен быть 
фундамент, на котором мы хоте-
ли бы строить новые представ-
ления о Европе. И так я сделал 
бы хорошее дело для Польши», 
— ответил Валенса. «Прежде все-
го следовало пригласить Пути-
на в Освенцим и сказать прямо, 
что россияне освободили кон-
цлагерь. Такова историческая 
правда, и этого никто не изме-
нит, а если польское правитель-
ство хочет создать альтернатив-
ное видение истории, то это 
просто несерьезно. Если мы хо-
тим хороших взаимоотношений 
с Россией, то обязательно долж-
ны с ней разговаривать, но это 
нужно уметь. Я уверен, что это 
возможно», — пояснил Валенса. 
«Если польская сторона не при-
гласила на мероприятия, посвя-
щенные 75-й годовщине осво-
бождения Освенцима президен-

та Путина, то нужно было ожи-
дать, что Дуда не будет иметь 
права голоса в Израиле. В такой 
ситуации он не мог туда лететь. 
Более того, это входило в планы 
Путина, поскольку теперь он 
может без каких-либо помех 
убедить других в Иерусалиме в 
своей правоте, и это ему удаст-
ся. Не нужно забывать, что Пу-
тин действует в интересах Рос-
сии, а наше правительство и 
президент, к сожалению, не дей-
ствуют в интересах поляков», — 
цитирует его Onet. «Меня со-
вершенно не удивляет, что се-
годня мировые лидеры не хотят 
слушать президента Дуду, ведь 
он не имеет представления ни о 
работе президента, ни о управ-
лении в современном мире», — 
посетовал бывший глава госу-
дарства. •

У АБХАЗИИ ПОЯВИЛСЯ 
И.О. ПРЕЗИДЕНТА
Петр Лихоманов

Вчера практически завершился 
политический кризис в Абха-
зии: парламент — Народное со-
брание — принял добровольную 
отставку президента Рауля Хад-
жимбы и вице-президента Ас-
лана Барцица. Исполнять обя-
занности главы государства до 
назначенных на 22 марта по-
вторных президентских выбо-
ров поручено премьеру, 66-лет-
нему Валерию Бганбе. За его 
кандидатуру проголосовали 34 
из 35 депутатов абхазского 
парламента. Хаджимба подал в 
отставку по призыву парламен-
та и, как сказано в его заявле-
нии, «во имя мира и сохране-
ния стабильности в стране». 
Также он обещал не баллотиро-
ваться вновь на повторных вы-

борах. Причиной отставки ста-
ли массовые акции оппозиции, 
продолжающей оспаривать 
итоги президентских выборов, 
прошедших осенью прошлого 
года. Верховный суд Абхазии 
уже отменил их итоги. Приме-
чательно, что Валерий Бганба 
во второй раз временно воз-
главляет республику: в 2014 
году, в ситуации похожего по-
литического кризиса, завер-
шившегося отставкой прези-
дента Александра Анкваба, 
Бганба в течение трех месяцев 
исполнял обязанности главы 
государства. Между тем, наме-
рении побороться за пост пре-
зидента уже объявил лидер 
Блока оппозиционных сил Ас-
лан Бжания, не участвовавший 
в предыдущих выборах по со-
стоянию здоровья. •

НЕМЕЦКИЕ ПОЛИТИКИ
ПОД ПРИЦЕЛОМ
Екатерина Забродина

В Германии в 2019 году заметно 
выросло число преступлений в 
отношении политиков и чинов-
ников — об этом сообщает Welt 
am Sonntag со ссылкой на МВД 
немецких земель. Под прице-
лом оказались коммунальные 
служащие, судьи и даже регио-
нальные министры. 

Особую тревогу вызывает 
статистика в бывших восточно-
германских землях. Так, в Сак-
сонии число нападений на по-
литиков за год взлетело с 99 до 
197, в Тюрингии — с 43 до 101. В 
столице атакам подверглись по-
чти 160 человек, занимающих 
социально значимые посты. Ра-
нее «РГ» писала о раскрытом в 
рядах бундесвера «заговоре 
спецназовцев» — адептов фана-

тичного учения о «конце све-
та», готовивших покушение на 
руководство страны, включая 
экс-президента Йоахима Гаука 
и главу МИД Хайко Мааса. 

Прошлым летом Германию 
потрясло убийство 65-летнего 
Вальтера Любке - главы адми-
нистративного округа города 
Кассель (земля Гессен), застре-
ленного на пороге своего дома. 
По этому делу был арестован 
местный правоэкстремист Сте-
фан Эрнст, признавшийся в 
преступлении на почве ненави-
сти к политику, который высту-
пал за прием беженцев. Однако 
спустя полгода следствие за-
шло в тупик. Подозреваемый, 
неожиданно изменивший пока-
зания, теперь утверждает, что 
фатальный выстрел совершил 
вовсе не он, а его сообщник. •

ДИПЛОМАТИЯ  Главы МИД России и Турции сообщили, что по итогам внутри-
ливийских переговоров стороны договорились соблюдать перемирие

Есть прогресс 
Александр Гасюк

В 
понедельник Москва 
выступила в качестве 
важной международ-
ной площадки для пе-
реговоров лидеров 
двух противоборству-
ющих сторон в Ливии 
— командующим Ли-
вийской националь-

ной армией (ЛНА) Халифой Хаф-
таром и главой правительства 
национального согласия (ПНС) 
этой страны Фаизом Сараджем. 
Как заявил глава МИД России 
Сергей Лавров, на прошедшей 
встрече «был достигнут опреде-
ленный прогресс». Сарадж и гла-
ва Высшего государственного со-
вета Ливии Халед аль-Мишри 
подписали проект соглашения о 
перемирии, Хафтар взял паузу до 
утра вторника. С учетом того, 
что глава ЛНА и председатель Па-
латы депутатов в Тобруке Акила 
Салех рассматривают этот доку-
мент позитивно, российский ми-
нистр выразил надежду, что их 
«решение будет позитивным». 
По словам главы МИД Турции 
Мевлюта Чавушоглу, после этого 
можно будет «приступить к по-
литическому процессу».

Напомним, что инициатива 
объявить 12 января перемирие в 
стране, государственность кото-
рой была подорвана в результате 
интервенции Запада в 2011 году, 
была выдвинута на минувшей 
неделе в ходе российско-турец-
кого саммита в Стамбуле. А спу-
стя всего несколько дней встреча 
Сараджа и Хафтара стала воз-
можна на «московской площад-
ке» под эгидой глав МИД и Мини-
стерств обороны России и Тур-
ции. Для встречи в формате 
«2+2» с Сергеем Лавровым и 
Сергеем Шойгу в Москву прибы-
ли их турецкие коллеги — Мевлют 
Чавушоглу и Хулуси Акар.

Впрочем, до последнего мо-
мента столь стремительное раз-
витие событий оставалось под 
большим вопросом. Ведь активи-
зировать межливийские контак-
ты, а главное — усадить за стол пе-
реговоров лидеров ЛНА и ПНС 
легче сказать, чем сделать. На-
помним, что после свержения и 
убийства ливийского лидера Му-
аммара Каддафи в результате 
операции НАТО Ливия перестала 
функционировать как единое го-
сударство — в стране возникло 
двоевластие. На востоке разру-
шенной Джамахирии обосновал-
ся избранный народом парла-
мент при поддержке ЛНА, а на за-
паде закрепилось сформирован-
ное при поддержке ООН и Евро-
союза правительство Фаиза Са-
раджа. В настоящее время подра-
зделения маршала Хафтара ве-
дут наступление на главный 
оплот ПНС — Триполи. 

Все предыдущие встречи Ха-
лифы Хафтара и Фаиза Сараджа 
ничем не заканчивались, а до-
стигнутые договоренности о 
прекращении огня, начале поли-
тического процесса и проведе-
нии выборов в раздираемой кон-
фликтом североафриканской 
стране раз за разом срывались. 
Так произошло после их встреч 
во Франции и Италии в мае и ноя-
бре прошлого года. Не принесла 
результатов и состоявшаяся в 
феврале 2019 года беседа глав 
ЛНА и ПНС «с глазу на глаз» в 

Объединенных Арабских Эмира-
тах. Тем не менее проделанная 
подготовительная работа по ор-
ганизации «московского раун-
да» переговоров Сараджа и Хаф-
тара впечатляет. За два дня до 
межливийских контактов в рос-
сийской столице президент РФ 
Владимир Путин провел теле-
фонные переговоры с президен-
том Франции, премьером Ита-
лии, эмиром Катара, наследным 
принцем Абу-Даби и встретился 
с канцлером ФРГ Ангелой Мер-
кель. Со своей стороны прези-

дент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган 12 января встретился с Фаи-
зом Сараджем в Стамбуле. Пре-
кращение огня также публично 
поддержали и соседи Ливии по 
региону — Египет и Алжир. Про-
веденные Москвой обстоятель-
ные консультации создали фун-
дамент для проведения успеш-
ных переговоров. И это было от-
мечено европейской прессой. 

«…Соблюдение прекращения 
огня является результатом со-
стоявшейся 8 января в Стамбуле 
встречи между президентом Тур-
ции и его российским коллегой, 
что подтверждает то, что «Тур-
ция и Россия стали серьезными 
триумфаторами на дипломати-
ческом поприще», — пишет фран-
цузская Le Monde. «В Стамбуле 
своим требованием ввести ре-
жим прекращения огня Путин и 
Эрдоган взяли инициативу в 
свои руки, несмотря на противо-
положные интересы… Если Рос-
сии и Турции удастся расширить 
свое влияние в Ливии, то это даст 
им новые рычаги давления на ев-
ропейцев», — утверждает ав-
стрийская Die Presse. •

Глава МИД России Сергей Лавров встретил ливийского фельдмаршала Халифу Хафтара перед началом переговоров в Москве.

Лех Валенса считает, что Польше следовало пригласить президента Владимира Путина в Освенцим и признать, что 
россияне освободили концлагерь. 

А К Ц Е Н Т

За два дня до межливийских контактов 
в Москве Владимир Путин провел 
переговоры с президентом Франции, 
премьером Италии, эмиром Катара, 
наследным принцем Абу-Даби 
и встретился с канцлером ФРГ

Тем временем 

Судебная реформа, которую, несмотря на протесты Еврокомиссии, 

Совета Европы и европейских судейских и адвокатских сообществ, 

уже несколько лет проводят власти Польши, фактически упраздня-

ет принцип независимости судов. Новый законопроект, названный 

оппозицией «законом намордника», вызвал протест судей по всей 

Европе. Только в Варшаву на «Марш тысячи мантий» в минувшие 

выходные съехалось около 15 тысяч судей, адвокатов и прокуро-

ров из разных стран мира. Под аплодисменты жителей крупнейших 

польских городов судьи в мантиях, а некоторые — с заклеенными 

скотчем ртами прошли по улицам, протестуя против «закона на-

мордника». Новый законопроект запрещает судьям сомневаться в 

независимости их коллег, ограничивает возможность ставить под 

сомнение действия органов власти, в том числе в конфликте между 

властью и гражданином (а это раздражало правящую партию «Пра-

во и справедливость», которая «причесывает» органы правосудия с 

момента прихода к власти в 2015 году. — Прим. ред.).  Также законо-

проект обязывает судей сообщать об их принадлежности к любым 

группам и организациям — от шахматного кружка до оппозицион-

ной партии — и открыть для проверок свои интернет-ресурсы. 

— Узнайте больше: Госдума предупредила об угрозе 
мирового конфликта по вине США 
rg.ru/art/1806873

Позитивным 
моментом остает-
ся желание ключе-
вых подписантов 
ядерной сделки 
с Ираном сохра-
нить прежние 
договоренности

КОМПЕТЕНТНО

«Российская газета» обратилась к востоковеду, эксперту РИСИ Марии 

Махмутовой c просьбой прокомментировать переговоры в Москве по 

ливийской проблематике.

 Почему «московская площадка» стала наиболее удобным местом для 
встречи лидеров ПНС и ЛНА и обсуждения возможностей дальнейшего уре-
гулирования?
Мария Махмутова | Россия и Турция являются инициаторами этих пе-

реговоров. Но Анкара не могла провести подобную конференцию, по-

скольку она поддерживает исключительно главу правительства ПНС 

Сараджа. И у нее нет никакого диалога с лидером ЛНА Хафтаром. Сле-

довательно, это не дает ей возможности лавирования между обеими 

сторонами. В отличие от Турции на дипломатической арене Москва 

всегда старалась придерживаться более аккуратной позиции. Она со-

храняла связи как с ЛНА, так и ПНС. Это позволило ей в определенной 

мере заручиться доверием двух противоборствующих сторон. Я ду-

маю, что все страны возлагают очень большие надежды на способ-

ность России надавить на обоих участников. Уже многие аналитики 

говорят о неком подобии Астанинского процесса по Сирии. С другой 

стороны, рано говорить, что московские переговоры увенчаются 

большим успехом и в скором времени мы увидим единую Ливию. Как 

максимум стороны договорятся об общих рамках урегулирования в 

стране. Либо согласятся прекратить огонь. Это то, что возможно се-

годня. При этом я сомневаюсь, что Хафтар быстро выведет свои вой-

ска из прилегающих к ливийской столице районов. 

Скорее всего, участники переговоров сейчас договорятся о прекраще-

нии огня и каких-то совместных шагах. Самое важное, что даже такого 

результата долгое время не могли добиться в Европейском союзе. Так 

что «московский раунд» — это лишь первый подступ к дальнейшему диа-

логу по урегулированию ситуации в Ливии. 

В МИРЕ

В итоге Европа с 
облегчением 
сбросила ответст-
венность за реа-
лизацию своей 
части ядерной 
сделки с Ираном

R
E

U
T

E
R

S
R

E
U

T
E

R
S



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 января 2020
вторник № 4 (8058)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Алименты 18+

Прошли годы, дети выросли, то есть стали со-
вершеннолетними. И вот тогда мать снова по-
дала заявление о возбуждении исполнительно-

го производства. Но на этот раз получила от приставов 
отказ. Судебный пристав-исполнитель гражданке объя-
снил: исполнительный документ «не подлежит испол-
нению». 

Причина — в этой ситуации гражданскими истцами 
по взысканию алиментов признаются дети, достигшие 
совершеннолетия, а не их мать. Вот пусть взрослые 
дети, а не их мама, с отцом и судятся. Именно выросшим 
детям пристав рекомендовал обратиться в суд за заме-
ной исполнительного документа.

Но с таким ответом мать не согласилась и обжалова-
ла постановление Управления службы судебных при-
ставов. Гражданка написала, что все эти годы — более 20 
лет — она фактиче-
ски единолично не-
сла расходы по со-
держанию общих с 
должником детей. 

Толку от этого 
письма особо не 
было, и гражданка 
пошла дальше — 
обратилась с адми-
нистративным 
иском в райсуд Ха-
баровска. Но там и в 
краевом  судах ей от-
казали.

Местные суды 
исходили из того, 
что за ребенком, ко-
торому причитают-
ся алименты, факти-
чески признается 
право собственности на эти выплаты. А родители  - лишь 
распорядители денег. 

По общему правилу права родителей как законных 
представителей прекращаются по достижении детьми 
18 лет. Хабаровские суды подчеркнули: если право не-
совершеннолетнего ребенка на получение алиментов в 
полном объеме не было реализовано до этого возраста, 
то после его наступления он может реализовать его са-
мостоятельно.

Мать с таким решением была не согласна и пожало-
валась в Верховный суд. Там заявление матери вырос-
ших детей изучили и заключили: истица права. 

По мнению Верховного суда, отечественное законо-
дательство не предусматривает такого основания для 
замены взыскателя в исполнительном производстве, 
как достижение совершеннолетия ребенком, на содер-
жание которого взысканы алименты. Из этого следует  
вывод —  пристав-исполнитель был неправ, когда отка-
зал матери, которая одна тратилась на содержание де-
тей, в возбуждении исполнительного производства. 

По мнению высокой судебной инстанции,  особенно-
стью исполнительных документов о взыскании алимен-
тов является «периодический характер платежей». До-
вод о том, что выплата задолженности по алиментам в 
пользу родителя прекращается по достижении ребен-
ком совершеннолетия, основан на неправильном толко-
вании норм законодательства. 

Ведь с должника взыскивается задолженность по 
алиментам за предыдущие периоды, а не начисляются 
алименты после достижения ребенком совершенноле-
тия.

Фактически ребенок имеет право претендовать не на 
деньги родителей, а на исполнение ими обязанности по 
своему содержанию. С этой точки зрения рассматри-
вать алименты как собственность ребенка нельзя. Вер-
ховный суд указал — родитель, который содержит ребен-
ка, фактически несет расходы за второго родителя, не 
исполнявшего такую обязанность. Такой родитель впра-
ве претендовать на компенсацию своих затрат.

Верховный суд РФ подчеркивает —  взыскание задол-
женности носит компенсационный характер, ведь она 
образовалась тогда, когда дети не достигли совершенно-
летнего возраста, и мать несла обязанность по их содер-
жанию самостоятельно.   

БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция предложила варианты борьбы с мошенниками в сфере 
микрофинансирования

Подкоп под пирамиду
Михаил Фалалеев

М
ВД предупреждает: но-
вые способы мошенни-
чества придумали афе-

ристы, оперирующие в финан-
совой сфере. Чтобы изымать у 
доверчивых граждан деньги, 
причем - безвозмедно, они мо-
дернизировали механизм со-
здания финансовых пирамид, 
подстраиваясь под  новые уже-
сточения законодательства. 

Главное такое ужесточение 
произошло совсем недавно - в 
августе прошлого года, когда   
вступил в силу запрет для ми-
крофинансовых организаций 
выдавать кредит физическим 
лицам под залог недвижимости, 
то есть жилья.  Документ был 
разработан в Центральном бан-

ке России, который и контроли-
рует его исполнение. Разумеет-
ся, непосредственное участие в 
исполнении этого закона при-
нимает и полиция, тем более 
что все нарушения подпадают 
уже под давно существующую 
статью 159 Уголовного кодекса 
— о злоупотреблении доверием. 

С одной стороны, мошенни-
ческая схема вполне обычная: 
людям предлагают инвестиро-
вать деньги в некий проект, об-
ещая прибыль в 30 — 40 процен-
тов, в то время как банковский 
сектор дает 5 — 7 процентов. 
Раньше в залог брали квартиры, 
которые изымались при неупла-
те долга. Но этот долг нельзя 
было выплатить в принципе — 
договор составлялся так, что по-
нять его мог только юрист-эк-

сперт. Более того, как правило, 
оригинал договора ловко под-
менялся. А 80 процентов инве-
сторов в такие проекты были 
пожилыми людьми, которым 
казалось, что они нашли способ 
обеспечить себе старость или 
помочь внукам. В результате ли-
шали внуков самого главного 
наследства — своих квартир. 

 Теперь появились новые схе-
мы, в которые вовлекаются уже 
молодые люди. Инвестицион-
ные проекты, на первый взгляд, 
стали более привлекательными 
и понятными — например, пред-
лагается вложиться в создание 
новой частной спортивной шко-
лы в вашем районе. С одной сто-
роны, в ней будут тренировать-
ся ваши дети, с другой — вы буде-
те получать с нее некий процент 
от дохода.  

Еще одно «ноу-хау» — при-
влечение в качестве сотрудни-
ков молодых людей, не подозре-
вающих, что работают на афе-
ристов. Они добросовестно тру-
дятся менеджерами, секретаря-
ми в кол-центрах, общаются с 
потенциальными клиентами и 
впаривают им, порой и не ведая 
того, мошеннические кабаль-
ные договоры. Многие из них 
искренне убеждены, что делают 
в солидной фирме карьеру. И 
очень удивляются, когда к ним 
приходят полицейские. 

Впрочем, собеседники кор-
респондента «РГ» в правоохра-
нительных органах выразили 
сомнение, что эти «креативные 
и эффективные менеджеры» уж 
совсем ни о чем не догадыва-
лись. Наверное, догадывались, 
но их в тот момент все устраива-
ло. Поэтому их не особенно 
жалко, в сравнении с теми людь-
ми, кто поддался на уговоры.

Чтобы не оказаться в такой, 
мягко говоря, неприятной ситу-
ации, полиция рекомендует 
прежде, чем вложить свои день-
ги в микрофинансовую органи-
зацию, предпринять элементар-
ные меры безопасности. Как 
минимум, ознакомиться с нали-
чием у этой организации право-
устанавливающих и других раз-
решительных документов на 
этот вид деятельности. Гражда-
не, разберитесь, с кем вы имеете 
дело! И внимательно перечи-
тайте все, что вам предложат 
подписать, в том числе и очень 
мелким шрифтом — именно там 
может скрываться подвох. Пом-
ните, дьявол кроется в деталях.

И вот они, детали. Надо обя-
зательно убедиться, что не было 
судебных разбирательств, в ко-
торых участвовали эти фирмы.  
Почитайте отзывы в СМИ и в 
интернет-ресурсах о деятель-
ности конкретной микрофинан-
совой организации. Отсутствие 
вообще каких-либо отзывов 
должно вас насторожить — су-
ществует ли такая контора?

Обязательно сравните сум-
мы, указанные в договоре, и 
фактически полученные на 
руки деньги.  Будьте вниматель-
ны.

Ну а если вы все-таки стали 
жертвой мошенников, надо об-
ращаться за помощью в поли-
цию, прокуратуру или в судеб-
ные органы. 

Вот московский адрес сто-
личного Управления эконо-
мической безопасности и 
противодействия коррупции: 
город Москва, Шаболовка, 
дом 6. Заявление можно по-
дать круглосуточно. Можно 
обратиться за помощью и на 
сайте МВД России в интернете 
— https://www.mvd.ru/ . Пиши-
те, вам помогут.  

СУД 

Хозяин быка, 
помявшего 
две машины, 
заплатил 
за ущерб

КОРРИДА 
ПО-СЕЛЬСКИ
Владислав Куликов

В Вологодской области суд за-
ставил хозяина негостеприим-
ного быка заплатить за ущерб, 
причиненный машинам приез-
жих.

Как рассказывают в Воло-
годском областном суде, две 
жительницы Вологды приехали 
в гости в поселок Леваш 
Нюксенского района области. 
Дальнейшее напоминает 
страшный сон городского жи-
теля. Пока гостьи сидели в 
доме, на их автомобили набро-
сился бык.

В судебном заседании одна 
из женщин рассказала, что из 
окна увидела, как бык стал бо-
дать ее машину. Она вышла на 
улицу, но животное направи-
лось в ее сторону, поэтому дама 
предусмотрительно вернулась 
домой. Когда снова вышла, бык 
уже бодал рогами вторую ма-
шину и терся об нее боком.

Для мирного городского жи-
теля встреча, если можно так 
выразиться, лицом к лицу с бы-
ком уже сама по себе стресс. 
Тем более если бык разгорячен 
и явно не в себе. А если рогатое 
животное еще при этом царапа-
ет твою машину, дело начинает 
попахивать тихим ужасом.

Естественно, зверь за себя 
не отвечает. Но к хозяину жи-
вотного предъявлять претен-
зии можно и нужно. Найти, чей 
бык напроказничал, в поселке 
не составило труда. Увы, хозяин 
рогатого буяна платить отка-
зался. Женщинам пришлось об-
ращаться в суд.

«Мировой судья, выслушав 
истцов, свидетелей, исследовав 
материалы дела, установил 
прямую причинно-следствен-
ную связь между бесконтроль-
ным выпасом домашнего жи-
вотного и причинением ущер-
ба, поэтому ответчик в силу ст. 
1064 ГК РФ обязан его возме-
стить. Как владелец крупного 
рогатого скота мужчина был 
обязан обеспечить надлежа-
щий надзор за быком», расска-
зывают в Вологодском област-
ном суде.

Иными словами, за быком 
надо было приглядывать. Если 
хозяин дает своему крупному 
рогатому скоту волю, то дол-
жен и финансово отвечать за 
последствия. Таков закон.

Мировой судья судебного 
участка № 53 по Нюксенскому 
району взыскал с ответчика в 
счет возмещения причиненно-
го ущерба в пользу владелицы 
первой машины 41 тысячу 298 
рублей, в пользу владелицы 
второго авто — 22 тысячи 250 
рублей. 

«Кроме того, с хозяина быка 
в пользу каждой из вологжанок 
взысканы расходы по оплате 
экспертизы и госпошлины», 
рассказывают в областном 
суде.

Нюксенский районный суд 
оставил заочное решение миро-
вого судьи без изменения, апел-
ляционную жалобу владельца 
быка — без удовлетворения.

Кстати, на практике подоб-
ных дел немало, так как для 
сельских районов это достаточ-
но актуальная проблема. У од-
них есть быки и коровы, у дру-
гих есть авто, и данное имуще-
ство (а с точки зрения закона и 
животные, и машины являются 
имуществом) нередко встреча-
ется друг с другом. Последст-
вия таких встреч, как правило, 
кому-то влетают в копеечку.

В случае ДТП животные, то 
есть их владельцы, конечно, не 
отвечают по КоАП как наруши-
тели Правил дорожного движе-
ния. Но если в аварии виновата 
корова или нашалил с машиной 
бык, то они, в лице своих хозя-
ев, несут гражданско-правовую 
ответственность.  

АВТОМОБИЛИ Госавтоинспекция разъяснила, когда грозит 
наказание за управление машиной без номеров

Признак номера

Владимир Баршев 

С 
1 января вступил в 
силу закона о реги-
страции транспор-
тных средств. А на-
кануне СМИ облете-
ла новость о том, что 
передвигаться без 
регистрационных 
знаков на новых ав-

томобилях, даже следуя на реги-
страцию, будет запрещено. Тем 
более что регистрацией машин 
займутся сами дилеры. А если 
дилер покупателю машину на 
учет не ставит, то доставлять ее 
в ГИБДД можно только на эва-
куаторе. К счастью, это оказа-
лось не так. 

Как разъяснили корреспон-
денту «РГ» в Госавтоинспекции, 
у автовладельца, купившего ма-
шину, есть обязанность в тече-
ние десяти дней зарегистриро-
вать машину и получить на нее 
госзнаки. Ответственность воз-
никает только на 11-й день за 
нарушение правил регистра-
ции. Ответственность за это - от 
1,5 до 2 тысяч рублей штрафа. А 

за управление незарегистриро-
ванной машиной, спустя 10 
дней после покупки, положен 
штраф от 500 до 800 рублей. 
Если автомобилист попадется 
повторно, то ему будет грозить 
уже штраф 5 тысяч или лишение 
прав на 1—3 месяца. 

За выпуск на линию незаре-
гистрированного автомобиля 
ответственность наступает по 
статье 12.31 КоАП для дол-
жностных и юридических лиц.  

То есть, купив машину у ди-
лера, можно смело доехать на 
ней домой, а потом уже двигать-
ся на регистрацию в ГИБДД. В 
течение 10 дней.

Это разъяснение важно еще и 
потому, что пользоваться пред-
усмотренным законом правом 
на поставку машин на учет от 
имени покупателей дилеры пока 
не спешат. И тому есть несколь-
ко причин. Одна из которых в 
том, что подзаконные акты 

были подписаны буквально пе-
ред вступлением в силу самого 
закона. А поэтому просто никто 
не успел подготовиться дол-
жным образом к нововведению. 
Ведь у такого дилера должны 
быть обученные специалисты 
по осмотру машин и выделен-
ные для них рабочие места. Кро-
ме того, дилеры должны быть 

внесены в реестр специализиро-
ванных организаций, который 
ведет МВД. А это тоже дело не 
одного дня. 

Новый закон также породил 
еще одну казусную ситуацию. У 
нас можно поставить машину 
на учет в любом подразделении 
ГИБДД, независимо от места ре-
гистрации собственника. Но 
если собственник ставит маши-
ну на учет в другом регионе, то 
государственные регистраци-
онные знаки в ГИБДД ему не вы-
дадут. Ему дадут на руки все до-
кументы, в том числе свиде-
тельство о регистрации с при-
своенным номером и с кодом 
региона, в котором он зареги-
стрирован. А изготовить знак 
автовладелец должен самостоя-
тельно в организации, которая 
этим занимается. 

Получается, что, выйдя из 
подразделения ГИБДД, он не 
сможет установить на машину 
знаки. Ему необходимо доехать 
туда, где их изготавливают. А за 
управление автомобилем без 
знаков у нас предусмотрена от-
ветственность в виде штрафа 5 

тысяч рублей или лишения прав 
на 1—3 месяца. Как пояснили в 
Госавтоинспекции, ничего 
страшного не будет. Инспектор 
будет видеть, что машина толь-
ко что зарегистрирована, а че-
ловек проживает в другом реги-
оне и именно поэтому знаков у 
него нет. У водителя не было 
умысла управлять машиной без 
знаков. Таковы обстоятельства. 

Тем более в большинстве об-
ластных центров изготовители 
знаков находятся по соседству с 
подразделениями регистрации 
транспорта ГИБДД. В пешей до-
ступности. Ведь покупать ма-
шины приезжают обычно в об-
ластные центры, а не в глубин-
ку, где организаций занимаю-
щихся изготовлением знаков 
может не оказаться. А на вто-
ричном рынке автомобили про-
даются с установленными на 
них знаками. Поэтому ситуа-
ция, когда человек купил б/у ма-
шину и едет без знаков, попро-
сту невозможна. 

Новые машины пока продаются 
без знаков. Но после покупки дое-
хать до ГИБДД можно и без них. 

Мошенники придумали новые схемы обмана при выдаче кредита.

А К Ц Е Н Т

Внимательно перечитайте все, 
что вам предложат подписать, 
в том числе и очень мелким шрифтом — 
именно там может скрываться подвох

А К Ц Е Н Т

У купившего машину есть обязанность 
в течение 10 дней ее зарегистрировать. 
Ответственность за отсутствие регистра-
ции возникает только на 11-й день

Родитель, который 
один содержит 
ребенка, фактиче-
ски несет расходы 
за второго родите-
ля, и он вправе 
претендовать 
на компенсацию 
своих затрат

Бык сначала стал 
бодать одну маши-
ну, потом другую. 
Ремонт первой 
стоил 41 тысячу 
рублей, другой — 
22 тысячи. 
Поскольку добро-
вольно платить 
хозяин отказался, 
деньги с него взы-
скали через суд

Верховный суд: ребенок имеет право претендовать не на день-
ги родителей, а на исполнение ими обязательств перед ним.
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— Публикацию комментирует 
Игорь Трунов
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КУЛЬТУРА Объявлены победители литературной премии имени 
Федора Абрамова

Чистые книги
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Архангельск

В 
Поморье назвали лау-
реатов Всероссий-
ской литературной 
премии имени Федо-
ра Абрамова «Чистая 
книга». Первое место 
в номинации «Совре-
менная проза» разде-
лили два писателя — 

уроженец Поморья Владимир 
Личутин за роман «В ожидании 
Бога» и живущий в Карелии 
Дмитрий Новиков, автор книги 
«Голомяное пламя».

Маститого Владимира Личу-
тина уже называют классиком 
современной русской литерату-
ры. Его новый роман «В ожида-
нии Бога» рассказывает об 
исканиях художников и писате-
лей, болеющих за судьбу стра-
ны, с 1970-х годов до прихода 
нового века. 

— Я очень рад премии имени 
нашего знаменитого северного 
писателя, — поделился Владимир 
Личутин с корреспондентом 
«РГ». — Федор Абрамов — один из 
апостолов нашей деревенской 
литературы, русский трибун, ко-
торый мечтал обустроить Отече-
ство в самом совершенном виде. 
Он многое сделал для послевоен-
ной деревни. Не все получалось, 
но его слушали. Печально, что 
Федора Абрамова мало пропове-
дуют сегодня, практически не из-
дают его книги. 

Действие романа Дмитрия 
Новикова «Голомяное пламя» 
разворачивается на берегах Бе-
лого моря, на фоне суровой и 
прекрасной северной природы, 
которая оттеняет драму челове-
ка и трагедию целого народа. 

— Для меня премия «Чистая 
книга» — очень большое и важ-
ное событие.  И это первая 
«взрослая» награда — за роман, 
а не за рассказы. Чувствую, что 
окончательно перестал быть 
молодым писателем. А если се-
рьезно — очень надеюсь, что 
премия имени Федора Абрамо-
ва станет реальным, весомым 

фактором для возрождения и 
процветания нашего любимого 
Севера, который благодарно 
одарит нас всеми своими красо-
тами, богатствами и сюжетами, 
— комментирует карельский пи-
сатель Дмитрий Новиков. 

В номинации «Литературная 
критика» победителем признан 
северодвинец Андрей Рудалев, 
автор книги «Четыре выстрела: 
писатели нового тысячелетия». 
Ее героями стали Захар Приле-
пин, Сергей Шаргунов, Роман 
Сенчин и Герман Садулаев. 

Кроме того, архангельский 
литературовед Елена Галимова 
награждена специальной пре-
мией «За вклад в изучение и про-
паганду творчества Федора Аб-
рамова». Такой же наградой от-
мечен руководитель Архангель-
ского регионального отделения 
Союза писателей России Владис-
лав Попов —«За вклад в развитие 
северной литературы».

За победу боролись более ста 
писателей со всех уголков Рос-
сии — как признанные мастера 
слова, так и начинающие авто-
ры. Церемония награждения ла-
уреатов пройдет 27 февраля в 
Архангельске, на торжествен-
ном вечере,  посвященном 
100-летию Федора Абрамова.  

— Глубоко символично, что 
премия имени Федора Абрамо-
ва названа «Чистая книга»..Это 
название обязывает. Хочется 
читать по-настоящему искрен-
нюю, свободную, идущую от 
сердца прозу, чистую, как пла-
мя или снегопад. Абрамов писал 
именно такую, — говорит Сергей 
Шаргунов.  

Федор Абрамов охотно осваивал плотницкое дело на своей родине в Верколе (1975 год).
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КСТАТИ

Выходит на финишную прямую за-

пись видеокниги «Читаем Абрамо-

ва. Братья и сестры». Во всенарод-

ном чтении самого известного 

произведения писателя приняли 

участие множество россиян в раз-

ных уголках страны и его зарубеж-

ные поклонники. Премьера виде-

окниги состоится в феврале в Мо-

скве, в медиацентре «РГ». Проект 

ведут правительство Поморья, Ар-

хангельская областная научная би-

блиотека имени Добролюбова и 

Архангельский театр драмы имени 

Ломоносова при поддержке «РГ» 

и портала ГодЛитературы.РФ. 

Справка «РГ»

Федор Абрамов – выдающийся 

русский писатель, яркий предста-

витель «деревенской» прозы - ро-

дился 29 февраля 1920 года в 

селе Веркола Пинежского уезда 

Архангельской губернии. И хотя 

он учился и работал в Ленингра-

де, вся его жизнь и творчество не-

разрывно связаны с малой роди-

ной, на которой Абрамов часто 

бывал. Многие земляки писателя 

стали прототипами его литератур-

ных героев. Самое значительное 

произведение Федора Абрамова 

- тетралогия «Пряслины». Его 

перу также принадлежит множе-

ство повестей, рассказов и очер-

ков о Севере и северянах. 

В последние годы жизни писатель 

работал над «Чистой книгой», ко-

торая должна была положить на-

чало масштабному циклу о судь-

бе России. Материалы для нее со-

бирались 25 лет. Вдова писателя 

Людмила Крутикова-Абрамова по 

наброскам и записным книжкам 

подготовила к публикации и изда-

ла «Чистую книгу».  

ТРАНСПОРТ  

На Ярославском 
направлении МЖД
станет больше поездов

Каждому 
по паре

Иван Пышечкин

На участке Москва — Мытищи Ярославского направ-
ления Московской железной дороги введен пятый 
главный путь. Благодаря ему на линии станет больше 
пригородных поездов и, как следствие, свободнее 
в вагонах.

Между столицей и станциями Мытищи, Болшево, 
Монино и Сергиев Посад теперь дополнительно кур-
сируют 27 поездов, причем шесть из них — экспрессы. 
Общее же количество составов увеличилось до 251 
пары в сутки (парой называют путь поезда по маршру-
ту «туда» и «обратно»). «Вместе с коллегами из РЖД, 
Московской области и минтранса мы делаем всё, что-
бы поезда здесь следовали чаще. На следующем этапе 
совместно с РЖД 
планируем еще уве-
личить количество 
поездов», — расска-
зал заммэра Мо-
сквы по вопросам 
транспорта Максим 
Ликсутов.

Дорога в18 км от 
Мытищ до Москвы — 
самый загружен-
ный железнодорож-
ный участок в реги-
оне. Ветка обслужи-
вает такие крупные 
города, как Пушкино и Мытищи. Рядом вдобавок 
к тому же ответвления на Королев и Щелково и Фрязи-
но с Ивантеевкой. Еще совсем недавно электрички 
здесь ждали на платформах по часу — особенно днем. 
Теперь они ходят через каждые 10 минут, а в часы пик 
даже чаще — через 3—4 минуты.

У запуска нового главного пути есть еще одно  пред-
назначение — подготовка железнодорожной инфра-
структуры для открытия движения по пятому маршру-
ту диаметров, «Ярославско-Павелецкому». Сейчас его 
только проектируют, но когда направление будет пол-
ностью готово, транспортное обслуживание улучшит-
ся у почти 2,5 миллиона жителей Москвы и Подмоско-
вья. Помимо Пушкино и Мытищ, МЦД придет в Вид-
ное, Королев, Домодедово. Точные сроки запуска 
МЦД-5 власти города пока не называют. Однако рань-
ше 2024 года это вряд ли случится. Ведь впереди еще 
проектирование и ввод МЦД-3 («Ленинградско-Казан-
ского») и МЦД-4 («Киевско-Горьковского»). Да и пер-
вые два диаметра еще далеки от полного завершения, 
на которое также требуется еще три-четыре года.   

ДОРОГИ В Москве появятся 
новые мосты через 
«железку»

Всем по пути

Сергей Жуков

Строительство нового путепровода через пути МЦК, 
по которому автомобилисты в будущем смогут вые-
хать на Юго-Восточную хорду, завершится через не-
сколько месяцев. Об этом вчера сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, проинспектировав стройку. 

По его словам, в столице реконструируются старые 
железнодорожные пути и строятся новые. Чтобы авто-
мобилисты могли не объезжать их, делая большие кру-
ги, городу нужны путепроводы через «железку». «Мы 
запланировали строительство 23 объектов — 12 из них 
уже возведено, восемь проектируются», — пояснил Со-
бянин. Строящийся четырехполосный путепровод в 
районе станции МЦК «Андроновка» и железнодорож-
ной платформы «Фрезер» мэр назвал небольшим, но 
важным для транспортной системы Москвы. Фактиче-
ски он соединит между собой две крупные промзоны и 
два района — Нижегородский и Лефортово.

Путепровод, призванный сократить автомобили-
стам путь от промзоны «Фрезер» до шоссе Энтузиа-
стов и Перовского шоссе, строится с мая 2018 года. По 
словам строителей, сооружение готово на 85%. Так что 
работы вышли на финишную прямую. Проектом пред-
усмотрена реконструкция улицы Пруд-Ключики и 
примыкающих к ней участков Андроновского шоссе, 
1-й Фрезерной улицы и шоссе Фрезер. Всего планиру-
ется построить около двух километров дорог. 

С открытием путепровода здесь запустят общест-
венный транспорт до станций метро и Московского 
центрального кольца. Об этом не раз просили работ-
ники многочисленных предприятий, расположенных 
рядом. Территорию вокруг эстакады обещают благо-
устроить: обустроят газоны и высадят «зелень». Тут 
появятся липы, березы, клен, рябина, кизильник и 
сирень.

Самое главное — через путепровод автомобилисты 
смогут выехать на Юго-Восточную хорду. Начать стро-
ительство магистрали столичные власти планируют в 
этом году. Дорога протянется от шоссе Энтузиастов до 
МКАД, где выйдет на Новую Москву. Внутри кольца 
она пройдет сразу через несколько районов: Нижего-
родский, Рязанский, Текстильщики, Печатники, Моск-
воречье-Сабурово, Царицыно, Бирюлево Западное, 
Чертаново Центральное и Чертаново Южное. Строить 
еще одну хорду было решено в 2018 году. Магистраль 
вместе с Северо-Восточной и Северо-Западной хорда-
ми должна взять на себя часть машин, которые сейчас 
едут через центр либо по МКАД и ТТК.  

СТРОИТЕЛЬСТВО В 2020 году в столице планируется открыть девять новых станций 
подземки 

Розовая ветка приближается
Любовь Проценко 

С
толица не снижает тем-
пов прокладки метро, по 
которым она сейчас кон-

курирует только с Китаем — ми-
ровым лидером в транспортном 
строительстве. Как заявил «РГ» 
заммэра Москвы по градостро-
ительной политике и строитель-
ству Марат Хуснуллин, уже к 
концу 2024 года это должно по-
мочь Москве получить самую 
разветвленную сеть рельсового 
транспорта — 1007 километров. 
В текущем же году в планах го-
рода открыть очередные девять 
станций подземки. Готовность 
их, как выяснил корреспондент 
«РГ», самая высокая. 

Первыми откроются в самые 
ближайшие месяцы четыре 
станции Некрасовской линии: 
«Нижегородская», «Стаханов-
ская», «Окская» и «Юго-Восточ-
ная». На выходе и две станции 
Большой кольцевой линии — «Ле-
фортово» и «Авиамоторная». 
Сейчас на них уже идет обкатка 
— технический пуск произошел в 
зимние каникулы, когда почти 
вся страна отдыхала. На очереди 
— запуск поездов с пассажирами.

Напомню, первый участок 
этой новой 15-км розовой ветки 
— Некрасовской линии, произо-
шел в прошлом июне. Тогда во-
шли в строй тоже сразу четыре 
станции — «Некрасовка»», 
«Лухмановская», «Улица Дмит-
риевского» и «Косино». И вот на 
очереди — еще четыре. 

В чем сложность очередного 
участка? Дело в том, что впер-
вые он строился с применением 
10-метрового тоннелепроход-
ческого щита. Такая технология 
позволяет прокладывать однов-
ременно два пути, что повыша-

ет безопасность и снижает шум 
при движении. Сейчас метро-
строители завершают интегра-
цию двух шестиметровых тон-
нелей с этим десятиметровым. 
С запуском четырех станций 

метро станет ближе для почти 
миллиона жителей Нижегород-
ского, Рязанского районов и на-
селения Выхино — Жулебино. 

А к весне розовая ветка сое-
динится с Большой кольцевой 

линией, на которой планируется 
запуск с пассажирами поездов 
на станциях «Лефортово» и 
«Авиамоторная». Еще одна пу-
сковая станция на этом юго-вос-
точном участке кольца — «Элек-
трозаводская». К концу года 
строители обещают запустить и 
две станции на западном участке 
БКЛ — «Улица Народного ополче-
ния» и «Карамышевская». 

Пока же на Большом кольце 
действуют лишь шесть станций 
из 31. Первые пять — «Деловой 
центр», «Шелепиха», «Хоро-
шевская», «ЦСКА» и «Петров-

ский парк» — начали обслужи-
вать пассажиров с февраля 2018 
года, а в декабре поехала и «Са-
веловская». В целом же вторую 
кольцевую линию метрострои-
тели обязались запустить в 2023 
году, хотя нормативный срок ее 
пуска — 2025 год. Но все понима-
ют, насколько эта линия длиной 
61 км, которая обещает стать са-
мой длинной кольцевой в мире, 
нужна москвичам. По расчетам 
экспертов, она сократит время, 
которое тратят на дорогу мо-
сквичи, в среднем на 25—30 ми-
нут. К примеру, на путь от «Юго-
Западной» до «Кунцевской», на 
который сейчас горожане тра-
тят 43 минуты, с появлением 
второго кольца будет достаточ-
но 18—20 минут. Произойдет это 
за счет того, что для многих пас-
сажиров приблизится пересадка 
с одной радиальной линии на 
другую — для этого им больше не 
придется ездить в центр Мо-
сквы. Городские власти обеща-
ют, что 90 процентов жителей 
столицы к 2023 году будут 
иметь метро в пешеходной до-
ступности от дома. 

Но для того, чтобы сохранить 
набранные темпы строительст-
ва, метростроители занимают-
ся не только пусковыми станци-
ями. В частности, в 2019 году 
они начали строить совершенно 
новую линию на юго-западе Мо-
сквы — Коммунарскую. Пока со-
оружается  первый участок от 
станции «Улица Новаторов» до 
«Коммунарки» с 7 станциями. 
«Всего же на 30-км линии будет 
расположено 16 станций. И дой-
дет она до Троицка. Став факти-
чески дублером южных участ-
ков Сокольнической и Калуж-
ско-Рижской линий, она разгру-
зит их.  

ЭКОЛОГИЯ 

Как животные 
восприняли 
работы на Яузе

БУДЬТЕ, 
БОБРЫ
Ирина Огилько

Во время благоустройства пар-
ка реки Яуза на северо-востоке 
столицы в соцсетях разгорелся 
скандал, мол, бобров выселя-
ют с исконной территории, 
чтобы построить здесь пеше-
ходный мост. Потом местные 
жители заметили, что бобры 
остановили строительство, бо-
лее того, уже «заморозив» 
стройку, зверьки оставили 
свои следы ниже по течению 
реки, недалеко от парка «Со-
кольники». Куда же могут до-
плыть бобры, выяснял корре-
спондент «РГ». 

Бобр — речное животное, ко-
торое строит хатки и ловит 
рыбу, поэтому неудивительно, 
что ему могла приглянуться 
Яуза. Эта река и для северо-
востока столицы является 
главной водной артерией, 
только очень грязной. В 2018 
году столичные власти решили 
почистить ее, превратив при-
брежную территорию в парк. 
По просьбе жителей Свиблово, 
Северного и Южного Медвед-
ково спроектировали еще и 
единую пешеходную зону. За 
аналог взяли благоустройство 
лондонской реки Ли. Пока на 
северо-востоке Москвы благо-
устроены лишь несколько 
участков правого пологого бе-
рега реки вдоль улицы Запо-
ведной. Здесь оборудовали ме-
ста для отдыха и занятий спор-
том, дорожки отсыпали грани-
том, проложили экологиче-
скую тропу. Когда подрядчики 
добрались до 2-го Медведков-
ского моста, под которым дол-
жен пройти пешеходный мо-
стик на сваях, чтобы связать 
благоустроенные участки бе-
рега, оказалось, что место об-
любовали бобры. «Следы гры-

зунов здесь остались, есть не-
сколько подпиленных дере-
вьев, но не более того. Хаток же 
никаких здесь не было», — рас-
сказал «РГ» пресс-секретарь 
префектуры СВАО Андрей 
Иванов. По его словам, эта тер-
ритория под мостом была в за-
пустении: узкий проход, грязь 
от машин, да еще и подтопле-
ния во время половодья. Поэ-
тому для создания единой пе-
шеходной дороги и было реше-
но обойти участок через реку, 
вбить железные сваи в дно, за-
тем на них положить настил из 
лиственницы. «Работы шли 
осенью. Сейчас они останови-
лись, но не из-за деятельности 
зверей, а из-за погоды. Весной, 
когда потеплеет, построят де-
ревянный настил. А потом бу-
дем думать, как протянуть 
здесь еще и единую велосипед-
ную дорогу от МКАД длиной в 
марафонскую милю», — про-
должал Иванов. 

Как рассказали «РГ» эколо-
ги, следы деятельности бобров 
возле строительства и ниже по 
течению вполне нормальное 
явление. Бобры могут здесь, 
например, искать корм. Но, по 
словам специалиста ГПБУ 
«Мосприрода» Артема Злыд-
нева, обычно рядом с трассами 
и жилыми домами эти живот-
ные не селятся, хатки не стро-
ят, так как предпочитают ти-
хую жизнь. «Речной бобр дав-
но стал типичным представи-
телем фауны, этот факт под-
тверждается тем, что его нет в 
Красной книге столицы, — поя-
снил специалист. — В спячку 
бобры не впадают, поэтому 
грызуна можно встретить и зи-
мой». 

Кстати, бобров не так давно 
заметили не только в свежебла-
гоустроенных районах москов-
ского северо-востока, но также 
и на юго-востоке мегаполиса — 
в обновленной Капотне и в Бра-
теево, преобразившихся после 
начала реализации там новой 
городской программы «Мой 
район». Значит, работы по бла-
гоустройству помогли улуч-
шить и экологическую ситуа-
цию. В текущем году город пла-
нирует благоустроить более 
200 озелененных территорий, 
значит, бобры могут появиться 
и на других водоемах. Искать 
бобров и подкармливать в де-
партаменте природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды не рекомендуют, так как в 
таком случае животные попро-
сту могут разучиться сами до-
бывать корм.   

Бобров не так 
давно заметили 
и на юго-востоке — 
в обновленной 
Капотне 
и в Братеево

Сергей Собянин: Мы запланировали на ближайшую перспек-
тиву строительство 23 путепроводов. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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На первых шести станциях из девяти уже 
идет техническая обкатка. Впереди - 
пуск поездов с пассажирами

Теперь поезда 
ходят через 
каждые 10 минут, 
а в часы пик
даже чаще —
через 3—4 минуты
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СОБЫТИЕ Россия создает современную базу в Антарктиде 

«Восток» — дело тонкое
ПРОЕКТ

ВНУТРИ 
МАТЕРИКА
Алексей Гордеев, 
заместитель председателя 
правительства РФ

Научные исследования в Антар-
ктике — основной инструмент 
обеспечения геополитических 
интересов России на шестом 
континенте. Постоянное при-
сутствие и научная деятельность 
России в Антарктиде и водах 
окружающего ее Южного океа-
на крайне важны для освоения 
стратегически важного и клима-
тически сурового региона, про-
ведения там исследований и раз-
работки современных техноло-
гий для деятельности человека в 
экстремальных условиях, раз-
вития системы мониторинга 
окружающей среды. Для прове-
дения научной работы создана 
вся необходимая экспедицион-
ная инфраструктура.

Всего российских станций в 
Антарктиде десять, пять из кото-
рых — действующие, пять — за-
консервированы. Единственная 
используемая Россией внутри-
континентальная антарктиче-
ская станция «Восток» построе-
на в 1957 году. Но и она техноло-
гически устарела и требует мо-
дернизации. Изношенность 
станции превышает 90%, а ее со-
оружения погребены под трех-
метровым слоем снега, переме-
щение полярников между ними 
происходит по вырубленным во 
льду туннелям.

«Восток» — самая удаленная 
станция, расположенная внутри 
материка, и отличается экстре-
мальными природно-климати-
ческими условиями — в 1983 
году на станции была зафикси-
рована рекордно низкая темпе-
ратура воздуха на планете: -89 
градусов Цельсия. Для создания 
достойных условий жизни и ра-
боты российских полярников в 
Антарктиде правительство Рос-
сии совместно с бизнесом реа-
лизует масштабный проект по 
созданию нового зимовочного 
комплекса станции. План перво-
очередных мероприятий по со-
зданию нового зимовочного 
комплекса антарктической 
станции «Восток» утвержден 
правительством в 2019 году. Он 
предусматривает создание «до-
рожной карты» реализации про-
екта и подготовку всесторонней 
оценки воздействия на окружа-
ющую среду Антарктики. 

Алексей Гордеев рассказал о важ-
ности исследований в Антарктике.

Елена Березина 

В 
2020 году исполняется 
два столетия со дня от-
крытия Антарктиды 
нашими мореплавате-
лями Фаддеем Беллин-
сгаузеном и Михаи-
лом Лазаревым. Как 
сейчас российские 
ученые изучают юж-

ный континент, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии РФ Му-
рад Керимов.

Мурад Керимович, в январе ис-
полняется 200 лет со дня от-
крытия Антарктиды. Как бу-
дем отмечать?

МУРАД КЕРИМОВ: В 2020 году у нас не-
сколько круглых дат связаны с 
Антарктидой. Помимо самой 
главной — 200-летия открытия 
Южного континента, мы отмеча-
ем 65-й юбилей Российской ан-
тарктической экспедиции — пер-
вая состоялась в 1955 году. В 
1970 году СССР пробурило пер-
вую скважину в районе подлед-
никового озера Восток, глубиной 
500 метров, это было выдающее-
ся событие для того времени.

Для Военно-морского флота 
важная дата — 250-летие со дня 
рождения адмирала Ивана Кру-
зенштерна.

В день открытия Антарктиды 
— 28 января, на антарктической 
станции Беллинсгаузен пройдут 
торжественные мероприятия, 
организованные Росгидроме-
том. К берегам острова Кинг-
Джордж (Ватерлоо), где распо-
ложена станция, подойдут океа-
нографические исследователь-
ские суда «Адмирал Владимир-
ский» и «Янтарь», планируется 
телемост. Событие даст старт те-
матическим мероприятиям по 
всей стране. Минприроды подго-
товило план этих мероприятий, 
предварительно собрав предло-
жения с органов государствен-
ной власти, заинтересованных 
ведомств и регионов.

Почему этому событию уделя-
ется такое внимание?

МУРАД КЕРИМОВ: Безусловно, нужно 
привлечь внимание общества к 
этому историческому событию, 
выдающемуся вкладу советских 
и российских ученых в изучение 
Антарктики. И речь не только о 
заслугах советского времени, 
все мы знаем, что последнее от-
крытие мирового масштаба 
принадлежит РФ — когда впер-
вые российский бур достиг по-
верхности подледникового озе-
ра Восток на глубине 3,7 тысячи 
метров и мы взяли первые про-
бы замерзшей воды озера. Рос-
сия в период становления в 90-е 
годы сохранила в Антарктиде 
научные станции, обеспечила 
преемственность Советской ан-
тарктической экспедиции и 
продолжила уникальные иссле-
дования.

Сейчас в Антарктиде работа-
ют пять зимовочных стан-
ций и сезонные полевые базы. В 
каком они состоянии?

МУРАД КЕРИМОВ: Действующая ин-
фраструктура в Антарктике со-
здавалась в 70—80-е годы ХХ 
века, здания российских антар-
ктических станций, в которых 

живут и работают наши поляр-
ники, сильно изношены. Исклю-
чение составляет зимовочный 
комплекс Прогресс, построен-
ный в 2012 году в рамках феде-
ральной целевой программы 
«Мировой океан».

В ближайшие годы мы плани-
руем обновить инфраструктуру 
и начнем со станции Восток — 
как раз в год 200-летия открытия 
Антарктиды. «Восток» — именно 
так назывался один из шлюпов 
российской экспедиции Беллин-
сгаузена и Лазарева, на котором 
в 1820 году была открыта Антар-
ктида. Сезонная полевая база 
Русская станет постоянно дейст-
вующей зимовочной станцией, 
что потребует ее реконструкции 
с 2021 года.

Каким будет новый зимовоч-
ный комплекс Восток?

МУРАД КЕРИМОВ: Он будет отвечать 
всем современным требовани-
ям для обеспечения российско-
го присутствия на Южном кон-
тиненте. Пять модулей общей 
площадью 2,5 тысячи кв. м обес-
печат комфорт для жизни и ра-
боты. В них разместятся зона 
для жилья и отдыха, лаборато-
рия, электростанция и гараж. 
Этот масштабный проект реа-
лизуется с привлечением част-
ных средств инвестора — пред-
седателя правления «НОВАТЭ-
Ка» Леонида Михельсона, эти 

средства были направлены на 
разработку проекта и изготов-
ление модулей зимовочного 
комплекса. За счет средств фе-
дерального бюджета выполня-
ются морские и внутриконти-
нентальные перевозки оборудо-
вания и строительных кон-
струкций, монтаж модулей.

Логистика перевозок слож-
ная — сначала груз доставляется 
морем на станцию Прогресс, за-
тем санно-гусеничным походом 
на станцию Восток. Ведет эти ра-
боты Арктиче-
ский и  ан-
тарктиче-
ский НИИ 
Росгидро-
мета. 

В какие сроки планируется 
построить зимовочный ком-
плекс?

МУРАД КЕРИМОВ: Подготовительные 
работы уже начались в декабре 
2019 года в рамках 65-й Россий-
ской антарктической экспеди-
ции (РАЭ). Первую часть моду-
лей планируем привезти на 
станцию Восток в 2021 году. Пу-
сконаладочные работы начнем 
в 2022 году. Если все пойдет по 
плану, введем объект в эксплуа-
тацию в 2023 году.

Что происходит сейчас на 
станции Восток?

МУРАД КЕРИМОВ: На место доставле-
ны специалисты, оборудование 
для подготовки площадки и 

уплотнения пятна застрой-
ки, топливо для проведе-
ния работ. Больше 10 
дней потребовалось, 
чтобы привезти груз со 

станции Прогресс — для этого ис-
пользовалась специальная сан-
но-гусеничная техника, которая 
продвигается со скоростью 8 
км/ч. Второй поход вышел 24 де-
кабря, третий — 10 января. На 
Восток будут доставлены про-
дукты питания, дизельное то-
пливо и хозяйственные грузы. 
Все работы идут по плану. 

Будет ли продолжено изуче-
ние подледникового озера Вос-
ток?

МУРАД КЕРИМОВ: Да, исследования 
продолжаются. В рамках 65-й 
РАЭ специалисты совершенст-
вуют технологии экологически 
безопасного бурения. В пер-
спективе мы должны опустить 
бур еще ниже. Следующий этап 
— прямые исследования озера: 
разработка технологий для за-
бора воды из озера, экологиче-
ски чистый спуск и отбор проб 
воды с разных глубин, грунта — в 
отдаленной перспективе. Этот 
проект сопоставим по масшта-
бам с космическими исследова-
ниями, он требует объединения 
лучших научных сил. На новой 
зимовочной станции Восток бу-
дет лаборатория для проведе-
ния этих уникальных исследо-
ваний.

Каковы результаты прове-
денных исследований подлед-
никового озера на сегодня?

МУРАД КЕРИМОВ: Последние иссле-
дования показали, что над озе-
ром Восток залегает древней-
ший антарктический лед, воз-
раст которого превышает 1,2 
млн лет. Усилия российских уче-
ных сейчас направлены на ис-
следования этого льда и получе-
ние ценнейшей информации о 
том, как формировалась клима-
тическая система нашей плане-
ты около миллиона лет назад. 
Это наш фундамент знаний о 
климате планеты, на его основа-
нии ученые пытаются предска-
зать будущие климатические 
изменения.

Основной ценнейший керн 
был взят в 2012 году, потом 
было бурение в 2015 году. Био-
логи, которые изучали добытые 
пробы замерзшей воды из озе-
ра, говорят, что это бедная сре-
да, в водной толще вряд ли есть 
жизнь. Другие говорят, что в та-
ком количестве воды, какое на-
ходится в озере Восток, не мо-
жет не быть жизни. Это 6 тысяч 
кубических километров воды, 
пятый по объему воды пресно-
водный водоем на нашей плане-
те! Будущие исследования пока-
жут, кто прав. 

Какие еще важные события, 
связанные с Антарктидой, 
произойдут в юбилейный год?

МУРАД КЕРИМОВ: Этой памятной 
дате посвящены кругосветные 

экспедиции океанографиче-
ских исследовательских судов 
«Адмирал Владимирский» и 
«Янтарь», которые уже вышли 
к берегам Антарктики. Нача-
лась кругосветка учебно-пару-
сных судов «Паллада», «Се-
дов» и «Крузенштерн», кото-
рые частично повторят мар-
шрут первооткрывателей. За-
планированы Международная 
научно-практическая конфе-
ренция, посвященная 200-ле-
тию открытия Антарктиды, 
большое количество тематиче-
ских форумов, выставок и кон-
ференций, творческих конкур-
сов, лекций и «круглых сто-
лов», открытых уроков в реги-
онах России.  В Татарстане 
вспомнят своего земляка — вы-
дающегося ректора Казанско-
го университета Ивана Симо-
нова — единственного ученого 
в экипаже Беллинсгаузена и 
Лазарева. Предусмотрена под-
готовка документальных филь-
мов и телепередач. Эти и дру-
гие мероприятия включены в 
проект плана, который будет 
рассмотрен оргкомитетом по 
празднованию 200-летия от-
крытия Антарктиды. 

А К Ц Е Н Т

Над озером Восток залегает 
древнейший антарктический лед, 
возраст которого превышает 1,2 млн лет

То в жар, то в холод
Океан — огромный ак-
кумулятор тепла, поэ-
тому он может нивели-

ровать влияние изменяющихся 
условий. У суши теплоемкость 
совершенно другая, да к тому 
же сказывается рельеф.

Территория нашей страны — 
достаточно плоская, поэтому 
из-за вторжения арктических 
масс мы получаем сильные по-
холодания летом, которые мо-
гут смениться жарой и засухой. 
Это не выходит за рамки тео-
рии, потому что средняя темпе-
ратура за год сохраняется, что-
бы ни происходило. Однако 
всплески холода и тепла могут 
становиться более резкими.

Значит, стоит ждать и рост 
природных катаклизмов?

АНДРЕЙ КИСЕЛЕВ: По статистике 
Росгидромета, с 2000 года число 
так называемых опасных гидро-
метеорологических явлений на 
территории России выросло бо-
лее чем в два раза. Речь идет ис-
ключительно о тех случаях, ко-
торые нанесли некий ущерб — 
людям или экономике.

Мировой подобной стати-
стики нет. Однако есть данные 
страховых агентств, по кото-
рым за последние 30—40 лет чи-
сло всевозможных неблагопри-
ятных явлений и катаклизмов — 
погодных и природных — выро-
сло примерно в три раза.  

Основной вклад в этот рост 
составляли как раз всевозмож-
ные ветровые явления — штор-

мы, смерчи, ураганы, торнадо — 
и аномалии режима увлажне-
ния: осадки и засухи. И это бу-
дет продолжаться. Нет основа-
ний думать, что по мановению 
волшебной палочки все прекра-
тится. Какие бы гениальные ре-
шения ни были бы приняты и 
как бы идеально они ни были ис-
полнены, в ближайшие годы мы 
не почувствуем результата.

Но эти решения в принципе 
существуют? Например, за-
падный тренд на углеродную 
нейтральность — это выход?

АНДРЕЙ КИСЕЛЕВ: Это выход, однако 
неоднозначный. Возьмем, на-
пример, Германию, которая 
присоединилась к обязательст-
вам стать углеродно-нейтраль-
ной к 2050 году. Она отказалась 
от ядерной энергетики. А когда 
оказалось, что энергии не хва-
тает, пришлось расконсервиро-
вать угольные шахты — самый 
«грязный» источник энергии.

Альтернатива — возобновля-
емые источники. Но! Чтобы по-
строить ветрогенераторы, не-

обходимо добыть металл, пере-
везти его на обогатительный 
комбинат, обработать, затем от-
править на завод по производ-

ству необходимых механизмов 
и, наконец, доставить туда, где 
они будут работать. Все это тре-
бует затрат энергии. Хотя про-
изводство альтернативной 
энергетики считается одним из 
основных способов борьбы с 
глобальным потеплением.

И чего нам  ждать? Можете 
дать прогноз?

АНДРЕЙ КИСЕЛЕВ: По рекомендации 
Всемирной метеорологической 
организации в основе анализа 
лежит 30-летний период, с кото-
рым принято сравнивать изме-

нения климата. То есть климато-
логия дает не прогноз, а своего 
рода тренд — что будет происхо-
дить. Но что будет точно проис-
ходить в 2020 году — предска-
зать практически невозможно. 
Нельзя сказать, что осенние на-
воднения снова придут, напри-
мер, на Северо-Запад, но и то, 
что не придут, тоже нельзя. В 
среднем за десятилетие в этом 
регионе объем осадков вырос 
на 2,2 процента. Вероятно, этот  
год будет снова отмечен повы-
шением среднегодовой темпе-
ратуры. 

1
А К Ц Е Н Т

Любое строительство сегодня нужно 
вести с оглядкой на изменение климата. 
Надежность дорог, зданий, трубопрово-
дов будет обходиться дороже

Парусник «Седов» примет участие в кругосветной экспедиции, посвященной двухсотлетию открытия Антарктиды.

Читайте также: Неожиданную 
угрозу для Антарктиды нашли 
в космосе 
rg.ru/art/1641097

Мурад Керимов: 
Инфраструктура в Антарк-
тике будет обновлена.

Экспедиция

Три учебных парусника Росры-

боловства — «Седов», «Палла-

да» и «Крузенштерн» — впер-

вые отправились в круго-

светную экспедицию, приуро-

ченную к 200-летию открытия 

Антарктиды и 75-летию Побе-

ды в Великой Отечественной 

войне. «Седов» и «Паллада» 

вышли в экспедицию одновре-

менно. «Крузенштерн» пересе-

чет Атлантику для встречи всех 

трех судов в ближайшей к Ан-

тарктическому побережью 

точке. «Экспедиция уникаль-

ная, масштабная, и задач стоит 

много. Помимо того, что кур-

санты проходят практику на су-

дах и получают опыт, важно, 

что мы пронесем «паруса 

мира» вокруг света», — подчер-

кнул руководитель Росрыбо-

ловства Илья Шестаков.

В сумме суда преодолеют око-

ло 100 тысяч морских миль, по-

сетят около 40 портов. Море-

ходную практику за время эк-

спедиции пройдут более 700 

курсантов и юнг. Моряки попы-

таются максимально повто-

рить маршрут исторического 

кругосветного плавания Бел-

линсгаузена и Лазарева. «Но-

вым поколениям российских 

моряков предстоит побывать в 

нетрадиционных районах пла-

ваний, редко посещаемых не 

только транспортными, но и па-

русными судами. Это поможет 

им расширить рамки представ-

ления о своей профессии, от-

крыв для себя многообразие 

мира, культур и общечеловече-

ских ценностей на всех конти-

нентах», — отметили в Росрыбо-

ловстве. 

Подготовила Алена УзбековаA
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В наше время каждый день нужно быть готовым к любым погодным сюрпризам.
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ИНДЕКС КЛИМАТА

КТО В ЗОНЕ КАТАСТРОФ
Чем-то конкретно могут 
климатологи помочь нам 
справиться с изменениями 
климата?

АНДРЕЙ КИСЕЛЕВ: В нашей обсерва-
тории вычисляют индекс, кото-
рый учитывает, с одной сторо-
ны, число неблагоприятных ка-
тастрофических явлений, их ча-
стоту и силу, но одновременно 
— учитывает то, что происходит 
в регионе: численность населе-
ния, развитие инфраструктуры 
и транспорта. Шкала — от нуля 
до единицы, индекс рассчитан 
для всех регионов России. 

Максимальные значения 
индекса погодно-климатиче-
ского риска для экономики ре-
гионов характерны для Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Мо-
сковской области, Краснодар-
ского края, Ростовской и Са-
марской областей. Они являют-
ся наиболее густонаселенными 
и экономически развитыми 
территориями, в которых при 
этом отмечается и значитель-
ное число опасных и неблаго-
приятных метеорологических 
явлений.

Вес климатической состав-
ляющей риска особенно велик в 
Краснодарском крае. К террито-
риям с большими погодно-кли-
матическими рисками относят-
ся также регионы, расположен-

ные в Поволжье и Южном Ура-
ле, а также Новосибирская и Ке-
меровская области. Меньшие 
значения индекса погодно-кли-
матического риска отмечаются 
на севере и северо-востоке. 

Понятно, вы даете сигнал — 
будьте бдительны. 

ЕЛЕНА АКЕНТЬЕВА: Конечно, ведь 
когда строились северные горо-
да, никто не предполагал, что 
из-за глобального потепления 
вечная мерзлота начнет дегра-
дировать. И чтобы создавать 
надежную инфраструктуру на 
арктическом побережье, необ-
ходимо учитывать наблюдае-
мое и ожидаемое в будущем из-
менение глубины протаивания 
многолетней мерзлоты. 

Особенно это актуально для 
линейных сооружений — трубо-
проводов, автомобильных и же-
лезных дорог. В общем, в обо-
зримом будущем надежное 
строительство будет обходить-
ся дороже.

Как к этому можно приспосо-
биться?

ЕЛЕНА АКЕНТЬЕВА: На базе обсерва-
тории создан Климатический 
центр Росгидромета. Он разра-
батывает методы получения 
специализированной климати-
ческой информации, в которой 

нуждается техническая сфера 
экономики: строительство, 
транспорт, энергетика. 

Например, приходится раз-
мышлять, что выгоднее умень-
шить толщину стен и при насту-
плении редких, но все же воз-
можных сильных холодов то-
пить интенсивнее? Или сэконо-
мить на топливе за счет улучше-
ния теплозащиты зданий? Такие 
задачи, должны совместно ре-
шать климатологи, строители и 
экономисты.

Сейчас мы занимаемся оцен-
ками воздействия климатиче-
ских изменений на системы во-
доотведения Петербурга в рам-
ках совместного проекта с Фин-
ляндией. Анализируем большой 
массив характеристик, прежде 
всего осадков. 

Поскольку их количество 
выросло, то должен измениться 
и диаметр труб, и объем коллек-
торов. Изменение климата вли-
яет даже на системы биохими-
ческой очистки, потому что при 
изменении температуры воды 
меняется и активность различ-
ных групп бактерий. 

Биологи нашли эффективный 
способ борьбы с глобальным 
потеплением — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1784650
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РАКУРС Московский 
университет расширяет 
сеть филиалов

Диплом 
без границ

Евгения Добрынина 

В наступившем году в городе Оше Киргизии должен 
распахнуть двери очередной филиал МГУ. По словам 
ректора Виктора Садовничего, сначала откроют три 
факультета — математический, геологический и рус-
ской филологии. В первый учебный год планируется 
набрать от 60 до 90 абитуриентов, затем — вдвое 
больше.

Нынешняя сеть зарубежных филиалов Московско-
го университета — это пять филиалов в странах СНГ и 
один в Европе. А в китайском Шэньчжэне с 2017 года 
работает совместный университет МГУ и Пекинского 
политехнического института, который в принципе 
тоже можно считать филиалом. Китайцы даже здание 
построили практически один в один как Главное зда-
ние МГУ на Воробьевых горах.

Начиналось же все чуть более двадцати лет назад — 
в марте 1999 года, с создания в Севастополе Черномор-
ского филиала МГУ. Позже, в июне 2008 года, он был 
переименован в фи-
лиал МГУ в Севас-
тополе. Это учебное 
заведение дало  воз-
можность соотече-
ственникам-крым-
чанам, а также де-
тям моряков базы 
Черноморского 
флота РФ получать 
на месте высшее об-
разование по стан-
дартам одного из 
лучших российских вузов. Надо отметить, что двери 
филиала с первого дня были гостеприимно открыты и 
для граждан Украины, и любого другого государства. 
Этот принцип продолжает действовать и после присо-
единения Крыма к России.

Бывший зарубежный филиал МГУ развивается. 
Если в первый семестр аудитории филиала приняли 
лишь сто первокурсников, то сегодня в его стенах по-
лучают высшее образование более 700 студентов, а 
материальная и научная базы позволяют принять на 
обучение вдвое больше.

Это была первая «филиальная ласточка». Через два 
года по предложению президента Казахстана и Почет-
ного профессора МГУ Нурсултана Назарбаева, кото-
рое поддержал российский президент, филиал Москов-
ского госуниверситета открылся в Казахстане — в Аста-
не (ныне — Нур-Султан). Ежегодно более 600 студен-
тов-казахстанцев учатся здесь по программам МГУ. В 
обязательном порядке — около года стажировок в Мо-
скве, где ребята изучают спецпредметы и проходят 
практику. А потом защищают дипломные работы на го-
скомиссии.

В 2006 году появился еще один филиал — в Респу-
блике Узбекистан, в Ташкенте. На факультетах «При-
кладной математики и информатики» и «Психологии» 
под руководством преподавателей из Москвы и мест-
ных педагогов — в большинстве своем выпускников 
МГУ — занимаются каждый год 372 студента. Тут, как и 
во всех других филиалах, активно практикуют прямые 
трансляции лекций из московской альма-матер. К 
услугам студентов информационно-ресурсный центр: 
учебные пособия, литература, записи видеолекций 
профессоров МГУ. Все в открытом доступе.

Еще один филиал МГУ вот уже более десяти лет ра-
ботает в столице Азербайджана. О его значении для 
обеих стран говорит уже такой факт: вскоре после от-
крытия студенты и преподаватели получили новый 
кампус с современным пятиэтажным учебным корпу-
сом, спортивным комплексом с бассейном и общежи-
тиями. Сейчас на шести факультетах учатся 557 сту-
дентов. Руководство филиала активно налаживает свя-
зи с вузами других стран. Например, языковая практи-
ка филологов проходит в Англии, Италии, Франции, 
Испании, Польши, Чехии. 

Не прошло и полугода после открытия филиала в 
Баку, как в мае 2009 года президент Республики Тад-
жикистан Эмомали Рахмон подписал указ о создании 
филиала МГУ в Душанбе. В настоящее время здесь 
учатся свыше 500 студентов. Кроме того, в ближайшие 
годы руководство республики и Московского универ-
ситета намерены на базе филиала создать региональ-
ный центр. По замыслу он должен стать альма-матер 
для одаренной молодежи из Афганистана, Пакистана, 
Индии, Ирана, Китая, Кыргызстана, Туркменистана и 
других государств ближнего и дальнего зарубежья.

А вот у филиала Московского университета в Арме-
нии своя история. Идея родилась в октябре 2011 года 
на встрече президента Сержа Саргсяна со студентами 
МГУ в Москве. Однако потребовалось без малого четы-
ре года, чтобы она обрела реальный облик: в 2015 году 
было подписано соглашение об учреждении филиала 
МГУ в Ереване. С того дня 250 студентов получают 
здесь все необходимые знания, а в июле прошлого года 
первые 42 выпускника получили дипломы из рук Вик-
тора Садовничего и премьер-министра Республики 
Армения Никола Пашиняна. 

Особым событием стало открытие в 2017 году в Ре-
спублике Словения на базе Приморского университе-
та в городе Копер первого в Европе филиала МГУ. Ис-
пользуя лучшие образовательные ресурсы двух вузов, 
здесь начали готовить высококвалифицированные ка-
дры с необходимой языковой базой, знанием специфи-
ки и практическими навыками ведения бизнеса в Рос-
сии, Словении и других странах южной Европы. 

Всего в зарубежных филиалах МГУ учатся  около 
трех тысяч иностранных студентов.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор МФТИ Николай Кудрявцев: 
Чем больше студент развит гуманитарно, тем он эффективнее 
как ученый

Физик со скрипкой 
Мария Агранович 

К
ак сегодня готовят 
физиков и инжене-
ров будущего, за ко-
торыми уже со вто-
рого курса выстраи-
вается очередь из ра-
ботодателей? Поче-
му по ночам один из 
сильнейших техни-

ческих вузов России — Физтех 
превращается в филиал консер-
ватории? И кто в МФТИ не учит 
физику? На вопросы «РГ» отве-
чает ректор Физтеха профессор 
Николай Кудрявцев. 

Николай Николаевич, только 
что одна из лабораторий 
Физтеха выиграла мегагрант 
от минобрнауки на 79 милли-
онов рублей — на исследования 
в области дискретной мате-
матики и искусственного ин-
теллекта. Это то, на что де-
лает ставку наша наука? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Искусствен-
ный интеллект, без сомнения, 
тренд. Есть науки, в которых 
случается взлет, потом ровное 
развитие, а иногда — и спад акту-
альности. Так я когда-то думал и 
про IT-технологии. Но побывал 
в Силиконовой долине. Погово-
рил с роботом, посмотрел, как 
искусственный интеллект ис-
пользуют в нефтедобыче, энер-
гетике. Понял: мы в самом нача-
ле пути. 

Что вообще такое искусст-
венный интеллект? Алгоритм, 
который оперирует с большими 
объемами данных. Когда все на 
99,9 процента происходит по 
этому заложенному алгоритму 
и лишь на сотую долю процента 
— с человеческим участием. 
Управление самолетом, кора-
блем, машиной, домом — все это 
уже возможно с  помощью 
искусственного интеллекта. И в 
ближайшее время произойдет 
колоссальный рывок. У IT-тех-
нологий есть замечательное 
свойство — они всех начинают 
«подтягивать» к самому высо-
кому стандарту. 

Ваши ученые получают не 
только гранты, но и множе-
ство заказов от бизнеса. Как 
удается «дружить» с пред-
принимателями? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: У МФТИ при-
вивка теснейшей связи с биз-
нес-сообществом идет с совет-
ских времен. Принцип «труд 
ученого для решения конкрет-
ных задач» был заложен еще 
при создании университета. 
Сразу после войны. Задачей 
было не просто выпустить высо-
кообразованного человека, но и 
довести его до конкретного ме-
ста работы. Уже тогда восемьде-
сят процентов наших ребят про-
водили половину времени на 
базовых кафедрах, которые со-
здавали под «бизнес-партне-
ров». Тогда это были Академия 
наук, оборонно-промышлен-
ный комплекс и технологиче-
ские министерства. И практиче-
ски все студенты оставались 
там работать. 

Но мы постоянно слышим от 
компаний: университеты не 
тому учат. 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: А универси-
тетская профессура зачастую 
отказывается слушать бизнес. 
Это бесконечный спор. Един-
ственный способ его прекра-
тить — соединить бизнес и об-
разование. И у нас есть не один 
пример, как это можно и нуж-
но делать. Например, в IT-сфе-
ре. Все ведущие технологиче-
ские компании имеют на Физ-
техе свои «вотчины». Компа-
нии видят потенциал наших 
«физтехов». И чтобы выпуск-
ники не переучивались по но-
чам из физиков в программи-
стов, предложили на старших 
курсах делать программы «под 
себя». А потом и на младших 
курсах стали чуть менять про-
граммы. В частности, умень-
шили физику.

Как это? На Физтехе сокра-
тили физику? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Да, это были 
для нас революционные шаги. 

Бытовало мнение, что меньше 
шести семестров физики быть 
не может. Но в годы моего сту-
денчества было пять. И ничего. 
Сегодня на большинстве IT-на-
правлений мы уменьшили фи-
зику до трех семестров. Чтобы 
подготовить классного IT-спе-
циалиста, нужно много разных 
дисциплин. Физика здесь второ-
степенна.

Меньше физики нужно только 
айтишникам? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Та же пробле-
ма, например, у радиотехни-
ков. Там первый семестр — ме-
ханика, второй — молекуляр-
ная физика и только на третьем 
семестре включается электри-
чество. А им бы нужно вклю-
чить его в самом начале. Нуж-
но правильно расставлять при-
оритеты. Когда мы говорим о 
сокращении физики, мы исхо-
дим из того, что курсы стано-
вятся более концентрирован-
ными, а студенты могут найти 
дополнительную информацию 
в сети. 

Много новых кафедр и цен-
тров появилось за последнее 
время? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Десять лет на-
зад в институте было двенад-
цать лабораторий. Сейчас 88. 
Совершенно новый Физтех. 
Раньше на Физтехе практически 
не было науки, а сейчас это 
мощный генератор научных 
знаний.

МФТИ начинает готовить 
студентов по индивидуаль-
ным образовательным тра-
екториям. За рубежом это в 
порядке вещей: студент сам 
выбирает себе набор курсов, 
лекций, а в конце учебы сдает 
работу. Как будет у вас?

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Вы удивитесь, 
но подобный эксперимент про-
водился в Физтехе еще в совет-
ское время. И я, например, его 
«продукт». У меня был научный 
руководитель, который отправ-
лял меня в МГУ на «перекрест-
ные лекции». Ездил и в вычи-
слительный центр Академии 
наук. Тогда везде приходилось 
присутствовать лично, а сегод-
ня вполне можно слушать он-
лайн-курсы разных вузов. По-
добрать их поможет наставник 
из наших преподавателей.  

Недавний опрос ВЦИОМ по-
казал: более половины россиян 
считают наших программи-
стов лучшими в мире. Каж-
дый пятый в этом видит за-
слугу высшей школы. На ваш 
взгляд, в чем фишка наших 
учебных программ по при-
кладным айти-специально-
стям?

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Я бы не стал 
так громко заявлять о превос-
ходстве. Но то, что мы в группе 
лидеров по подготовке програм-
мистов, — несомненно. С чем мы 

на Физтехе активно боремся? 
Это так называемое «кодерст-
во» — самый первый и элемен-
тарный этап подготовки про-
граммиста. Многие на этом 
останавливаются. Этим можно 
зарабатывать — да. Но потенци-
ал Физтеха гораздо больше. По 
моему опыту, наши программи-
сты очень плохо себя чувству-
ют, если оказываются в услови-
ях «дня сурка», когда нет разви-
тия. Им нужен рост. 

Нынешним летом в москов-
ском Манеже пройдет финал 
Международного студенческо-
го чемпионата по програм-
мированию ICPC. Россияне не-
сколько лет подряд стано-
вятся его победителями. В 
чем секрет успеха?

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Тут и трени-
ровки, и глубокие знания, и ско-
рость. Еще важный момент: осо-
бое внимание чемпионату уде-
ляет руководство страны. Это 
престиж, мотивация и для рек-
торов, и для студентов. 

МФТИ — организатор финала. 
Как все пройдет? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Сама олимпиа-
да — по привычной схеме. Ко-
манды из трех человек будут со-
ревноваться на время в решении 
программных «кейсов». За ка-
ждую выполненную задачу ре-
бята получают цветной воздуш-
ный шар. Так что в финале Ма-
неж по-настоящему празднично 
украсится. Вообще, самое зна-
чимое здесь даже не сам финал, а 
подготовка к нему. Сборы, в том 
числе и международные, прохо-
дят на базе нашего вуза. Такая 
«интеллектуальная тусовка», 
когда ребята вместе тренируют-
ся. А приятным сюрпризом ста-
нут мастер-классы участников 
команд со всего мира для мо-
сковских школьников.

Ваш университет часто срав-
нивают с Массачусетским 
технологическим институ-
том. Но тот входит в топ-
10 мировых рейтингов, а нам 
до «десятки» пока далеко. 
 Почему? 

Н И К О Л А Й  К У Д Р Я В Ц Е В :  На  самом 
деле, рейтингование, так же 
как и ЕГЭ, не дает абсолютно 
полной картины. Однако по-
зволяет посмотреть на себя со 
стороны. Мы, объективно, бы-
стро движемся вперед. У нас 
45-е место в мире в предмет-
ном рейтинге по физике. И мы, 
совершенно точно, на своем 
месте. 

Есть стратегия, которую 
подсказал наш международ-
ный совет: войти в сотню, а 
лучше в 50 по профильным 
предметам. Поэтому мы сейчас 
в сотне лучших по компьютер-
ным наукам и близки к сотне 
еще в трех предметных рейтин-
гах. Думаю, что к 2024 году 
точно войдем в топ-25, а то и в 
топ-20 по физике и в топ-100 в 
общем вузовском рейтинге. 

С работой у выпускников про-
блем нет. Но какой-то про-
цент наверняка уезжает ра-
ботать за рубеж? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Мы провели 
профессиональное анкетирова-
ние выпуска 2018 года: 80 про-
центов студентов остались ра-
ботать в базовых организациях.  
Кроме того, многие ученые воз-
вращаются. Так, в только что от-
крывшийся у нас Центр двумер-
ных материалов вернулся Ва-
лентин Волков, ученый предно-
белевского уровня, который ра-
ботал в ведущем научном цен-
тре Дании. И это лишь один при-
мер. 

Три четверти ваших абиту-
риентов — не из Москвы. Как 
отбираете таланты? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: В МФТИ очень 
сильное кружковое движение. В 
тридцати регионах России. За-
дача — популяризация науки, 
чтобы дети понимали: физика — 
это классно, современно. Од-
новременно «подтягиваем» и 
преподавателей. У наших ны-
нешнем первокурсников сред-
ний балл ЕГЭ — 97. Единый экза-
мен позволяет хорошо фикси-
ровать алгоритмическое мыш-
ление. Но это лишь часть того, 
что необходимо в Физтехе. Поэ-
тому у нас всегда было и есть со-
беседование.

Наверное, не все знают: до 
введения ЕГЭ в нашем вузе во-
обще не было никаких проход-
ных баллов. После экзаменов — 
сразу собеседование. В комис-
сию входят руководители базо-
вых организаций и кафедр, про-
фессора. Высокий балл? Пара 
вопросов, и свободен. В других 
случаях начинается разговор. 
Если видим, что абитуриент — 
нестандартно мыслящий, инте-
ресный человек, берем и с 85 
баллами. Правда, требуется на-
писать страничку обоснования. 
И я не знаю ни одного «проко-
ла». 

Но вряд ли есть возможность 
принять с невысокими балла-
ми на бюджет?

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Берем, но на 
платное отделение. Если нет 
возможности оплатить, помо-
гают выпускники Физтеха. 
Есть у нас такая система под-
держки талантливых абитури-
ентов. И по статистике, эти ре-
бята учатся даже лучше тех, кто 
поступил с более высокими ре-
зультатами. Мотивация выше. 
Кроме того, часто те, кто про-
шел по конкурсу с высокими 
баллами, на первом курсе теря-
ют бдительность, расслабляют-
ся. А программы у нас сложные, 
объемы большие. 

Отчислений много? 
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Процентов де-
сять, если брать весь период 
учебы. В советское время было 
около 30. Самый большой от-
сев — на втором курсе. Но я 
вижу — ребята стали учиться.  

Николай Кудрявцев: Московский 
Физтех сегодня — мощный 
 генератор научных знаний.

А К Ц Е Н Т

Если видим, что абитуриент — 
нестандартно мыслящий, интересный 
человек, берем и с 85 баллами. 
И я не знаю ни одного «прокола» 

АКТУАЛЬНО 

Для подготовки 
выделено 
2 тысячи 
бюджетных 
мест

ПРАВО НА ВУЗ

Мария Набиркина 

Вступил в силу порядок приема 
граждан на подготовительные 
отделения вузов, утвержден-
ный приказом Министерства 
науки и высшего образования.

Право принимать желаю-
щих подготовиться к поступле-
нию на бесплатной основе по-
лучили 58 российских вузов. 
Среди них МГУ им. Ломоносо-
ва, Российский химико-техно-
логический университет им. 
Менделеева, Томский педагоги-
ческий госуниверситет и дру-
гие. Больше всего бюджетных 
мест — 110 — выделено для под-
готовительных отделений в 
МГУ. В Башкирском госунивер-
ситете бесплатно смогут гото-
виться 100 человек, в Уфим-
ском авиационном — 90.  Всего 
выделено около 2000 мест.

Для  кого они? Для детей-си-
рот и детей, оставшихся без по-
печения родителей; детей-ин-
валидов; граждан в возрасте до 
двадцати лет, имеющих только 
одного родителя — инвалида I 
группы (при условии среднеду-
шевого дохода семьи ниже про-
житочного минимума); постра-
давших во время аварии на 
Чернобыльской АЭС; детей во-
еннослужащих, погибших при 
исполнении; контрактников, 
отслуживших не менее 3 лет, а 
также призывников с рекомен-
дациями командиров частей. 

Важный момент: дети-сиро-
ты и дети, оставшиеся без попе-
чения родителей, принимаются 
на подготовительные отделе-
ния вузов, даже если еще учат-
ся школе или колледже. Если 
желающих поступить окажется 
больше, чем мест, прием прой-
дет по конкурсу.  

ПРЕМИЯ 

Школьники-
айтишники 
получат гранты

КЛАССНАЯ 
ЦИФРА
Ксения Колесникова

Написал крутую программу на 
«Си++»? Победил в олимпиаде 
по информатике или математи-
ке? С этого года школьники, по-
казавшие высокие достижения 
в области цифровых техноло-
гий, смогут претендовать на се-
рьезные правительственные 
гранты. Размер каждого — 125 
тысяч рублей. 

Шанс получить эти деньги 
появится у победителей или 
призеров олимпиад, интеллек-
туальных конкурсов. Плюс — 
юных авторов патентов и ис-
следовательских работ в обла-
сти математики, информатики 
и цифровых технологий. Прав-
да, при условии, что эти работы 
имеют прикладной характер и 
практическое применение. 
Школьник, претендующий на 
грант, не должен быть старше 
18 лет. Ребята смогут подать за-
явку на Едином портале госу-
слуг в разделе «Мое образова-
ние». Свои достижения нужно 
будет подтвердить документом 
— например, дипломом победи-
теля олимпиады. Чем выше ее 
статус — тем больше шансов по-
лучить деньги. Специальная ко-
миссия будет рассматривать 
заявки и составлять рейтинг 
кандидатов. Самыми «весомы-
ми» будут считаться победы в 
международных и всероссий-
ских олимпиадах. 

В этом году правительство 
наградит 850 ребят — подать за-
явку можно до 10 октября. А в 
течение трех лет гранты полу-
чат 13 500 школьников.  

Нынешняя зарубежная сеть Московского университета — 
это пять филиалов в странах СНГ и один в Европе.

58 российских вузов смогут прини-
мать ребят на подготовительные 
курсы за счет бюджетных средств.

В зарубежных 
филиалах МГУ 
сегодня учатся 
почти три тысячи 
студентов

МЕЖДУ НАМИ, ФИЗТЕХОВЦАМИ, ГОВОРЯ...

Среди основателей и выпускников Московского физико-технического 

института — десять нобелевских лауреатов. Какие имена! Лев Ландау, 

Петр Капица, Виталий Гинзбург, Алексей Абрикосов, Константин Ново-

селов, Андрей Гейм…

Физтех изначально был физико-техническим факультетом МГУ и только 

в 1951-м стал отдельным самостоятельным вузом. Сегодня он прочно 

«прописался» в топ-50 лучших вузов мира по физике. МФТИ обладатель 

статуса НИУ — научно-исследовательский университет, хотя, по сути, 

всегда был таким. 

А еще выпускники Физтеха узнают друг друга с первых слов: особый 

сленг и свой, физтеховский, юмор. У МФТИ даже есть «паблик» в сети, 

который так и называется — «Физтехи шутят»:

— Чисто арифметически, город Баден-Баден равен нулю.

— Ученые доказали: вы поверите во все, что угодно, что доказали ученые.

— Да пребудет с вами масса, умноженная на ускорение (сила. — Прим. 

ред.).

— Не учи физику в школе, и вся твоя жизнь будет наполнена чудесами и 

волшебством.

Вопрос ребром

В Физтехе учились актер 
Александр Филиппенко, писа-
тель Татьяна Устинова… 
Противостояние физиков и 
лириков уже не актуально? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: На Физтехе не-

большой гуманитарный цикл. И 

мы стремимся, чтобы это была 

даже не учеба, а некая релакса-

ция для наших студентов. Пере-

ключение. И на этом этапе выя-

сняется, что среди наших студен-

тов очень много художников, фо-

тографов. Очень многие хорошо 

знают историю. 

Удивительно, но немало наших 

студентов — с музыкальным обра-

зованием. Пройдитесь по кори-

дорам главного корпуса часиков 

в восемь-девять вечера: это 

просто филиал консерватории. 

В свободных аудиториях репети-

руют трио, квинтеты, хор. Считаю, 

что чем больше физик развит гу-

манитарно, тем он эффективнее 

как ученый.
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Павел Басинский

С 
Василием Авченко 
мы познакомились 
во Владивостоке. 
Потом вместе с ним 
и Михаилом Тарков-
ским выступали на 
Шукшинских днях в 
Барнауле, Бийске и 
Сростках. До этого я 

читал его книги: «Правый 
руль», биографию Александра 
Фадеева в серии «ЖЗЛ». Сегод-
ня это, пожалуй, самая замет-
ная писательская фигура во 
Владивостоке. Его книги входи-
ли в «длинные» и «короткие» 
списки крупных литературных 
премий. А в конце прошлого 
года губернатор Приморского 
края Олег Кожемяко вручил 
ему премию «За вклад в разви-
тие современной культуры 
Дальнего Востока». Предлагаю 
вниманию читателям «РГ» он-
лайн-беседу с писателем Авчен-
ко, прошедшую на расстоянии 
почти шесть с половиной тысяч 
километров при семи часах раз-
ницы во времени.

Доброе утро! Только у вас уже 
добрый вечер. Я тут подумал: 
вот говорят о русском мента-
литете. А какой может быть 
общий менталитет, если 
между Москвой и Владивосто-
ком 7-часовая разница во вре-
мени? Между Калининградом 
и вами — 8-часовая. А между 
вами и Японией — только час. 
Вы с японцами живете в од-
ном природном ритме, а не с 
европейской Россией. Мы 
спим, вы просыпаетесь. Вы 
ужинаете, мы завтракаем. 
Разные мы люди.

ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Часовые пояса — 
абсолютно произвольная шту-
ка, устанавливаются как бог на 
душу положит. У нас в России 
они неодинаковой «толщины». 
Во всем огромном Китае время 
одно — пекинское. Япония, ле-
жащая к востоку от Приморья, 
живет по читинскому, то есть 
западному времени… Понятно, 
что есть сложности. Москвичи 
то звонят ночью, то просят сго-
нять по-быстрому на электрич-
ке на Камчатку… Но это мелочи. 
Есть куда более серьезная дан-
ность — общее культурное про-
странство. В России оно дейст-
вительно общее. Мы смотрим 
одно кино, читаем одни книги, 
слушаем одну музыку, говорим 
на одном языке. В том же Китае, 
да даже в Италии или Германии 
язык от региона к региону отли-
чается куда больше, чем у нас. 
Китайцы с разных краев страны 
порой не понимают друг друга. 
А у нас кроме «оканья» или 
«аканья» и каких-то местных 
словечек русский язык везде 
одинаковый, что похоже на 
чудо. Калининград, Архан-
гельск, Ростов, Магадан… Язык 
и культура цементируют ги-
гантское пространство даже 
сильнее, чем власть или тран-
спортные коммуникации. Мы, 
дальневосточники, любим хва-
статься близостью к Китаю, Ко-
рее и Японии, но на самом деле 
по-прежнему плохо знаем эти 
страны. Мы растем на той же са-
мой русской, европейской, аме-
риканской культуре, а не на ки-
тайской. Мы можем не отдыхать 
в Крыму (я вот, увы, не был ни 
разу), а ездить в соседние Суй-
фэньхэ или Хуньчунь, но при 
этом Крым-то все равно наш, а 
Хуньчунь — нет.

Нередко приходится слы-
шать — в основном от жителей 
так называемой Центральной 
России (хотя в строго географи-
ческом смысле центром России 
давно стала Сибирь) — о «жел-
той опасности», о Китае, будто 
бы уже захватившем пол-Сиби-
ри и Дальний Восток… Но это 
такие же мифы, как и байки о 
дальневосточном сепаратизме.

Так что менталитет в России 
единый, что кажется странным 
и удивительным, но это и обес-
печивает нашу территориаль-
ную целостность, не только ар-
мия. Часовые пояса — это так, 
мелочи. Хронологическая раз-
несенность даже дает нам до-
полнительные плюсы: Россия 
никогда не спит. Вы уснули — мы 
заступили на вахту, врасплох 
нас никто не застанет... Хотя при 
этом Москву, да, у нас могут не 
любить, это давняя традиция.

В конце прошлого года состоя-
лось важное литературное со-
бытие — первое вручение пре-
мии имени В.К. Арсеньева за 
современную литературу о 
Дальнем Востоке. Ты получил 
премию «За вклад в развитие 
современной культуры Даль-
него Востока» — из рук губер-
натора Приморского края 
Олега Кожемяко. Но! Вруче-
ние происходило в центре Мо-
сквы, в здании Фонда культу-
ры, рядом с метро «Кропот-
кинская» и храмом Христа 
Спасителя. Почему не во Вла-
дивостоке, не в Хабаровске? 
Хотя — если бы премия вруча-
лась бы там, она немедленно 
приобрела бы не федеральный, 
а региональный уровень, а ре-
гиональных премий бездна, и 
кто про них знает? Россия об-
речена быть страной, скосо-
боченной в сторону Москвы?

ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Некоторые мои 
земляки уже успели возмутить-
ся тем, что «дальневосточная» 
премия вручалась в Москве. Но 
они не хотят понять простой 
вещи: эта премия не должна 
быть локальной. Она имеет 
дальневосточную привязку, и 
это хорошо, но то, что она заяв-
лена как общероссийская, важ-
но и правильно. И то, что в жюри 
не только дальневосточники, а 
возглавил его столичный жи-
тель, писатель и депутат Госду-
мы Сергей Шаргунов, это тоже 
правильно и здорово. Может, на 
меня кто-то обидится, но скажу 
прямо: дальневосточникам 
(включая меня) доверять это 
дело нельзя. Начнут «есть» друг 
друга — прекрасно знаю, как это 
происходит и сколько талантов 

съели благодарные друзья-зем-
ляки. Взять судьбу лучшего вла-
дивостокского поэта Геннадия 
Лысенко, покончившего с собой 
в помещении Приморского от-
деления Союза писателей в 
1978 году… Нужен взгляд не 
просто со стороны, а из столи-
цы. И вручать премию именно в 
Москве, иначе не заметят.

Ну а насчет скособоченно-
сти — мне не очень нравится схе-
ма «столица — и все остальное». 
Не могу назвать себя фанатом 
США, но мне нравится, что там 
общенациональными газетами 
могут быть «Чикаго Трибьюн», 
«Балтимор Сан» или «Лос-Анд-
желес Таймс». У нас невозмож-
но, чтобы федеральное издание 
называлось «Красноярским 
вестником». Но другой страны, 
как говорится, у нас для вас нет. 
Хотя в последние годы некото-
рые родившиеся в Сибири ини-

циативы стали общероссийски-
ми — от «Бессмертного полка» 
до «Тотального диктанта». Это 
здорово.

Твоя первая книга называлась 
«Правый руль». В ней расска-
зывалось о том, что происхо-
дило во Владивостоке в 90-е 
годы, как великий город и его 
жители выбирались из «ли-
хих 90-х». Это сегодня Владик 
— красавец, личная гордость 
самого президента. Но я был 
там в конце 90-х, это был 
ужас! Темнота на улицах, без-
работица, главный товар — 
корюшка... По-твоему, «пра-
вый руль» (то есть японские 
поддержанные машины) спас 
тогда Владивосток? Спас ли?  

ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Если не спас, то 
очень здорово поддержал. Вла-
дивосток зависел от государст-
ва сильнее, чем многие города. 
Моряки, военные, рыбаки, обо-
ронщики, ученые — все зависели 
от Москвы напрямую. И когда 
все рухнуло, была катастрофа. 
Переквалифицировались даже 
не в управдомы, а в «челноки», 
б а н д и т ы ,  к о м м е р с а н т ы … 
Шмотки из Китая, лапша из Ко-
реи, тачки из Японии. В 1993-м 
мы с отцом — геологом, докто-
ром наук — продавали возле 
универсама корюшку, которую 
сами ловили в Амурском зали-
ве, и на вырученные деньги по-
купали курицу. Папа чем только 

не занимался, когда в Академии 
не было денег... Правый руль, ко-
нечно, дал работу тысячам лю-
дей. Не каким-то воротилам — 
обычным людям. Сейчас авто-
рынок сжался, появились дру-
гие возможности зарабатывать, 
на Дальний Восток, страшно 
сказать, пришла мода на левый 
руль, зияющей ценовой разни-
цы между праворульными и ле-
ворульными уже нет, но тогда... 
Это был образ жизни, чуть ли не 
религия. Не только мы — вся Си-
бирь была тотально праворуль-
ной... Помню пароходы, обве-
шанные японскими машинами, 
сам гонял машины в Сибирь. 
Книжка «Правый руль» сейчас 
кажется мне несколько наив-
ной, но она искренняя. Может, в 
этом ее главное достоинство. В 
2019 году, кстати, ее выпустили 
в Токио в издательстве «Гундзо-
ся». Говорят, японцы читают и 
открывают для себя много ново-
го.

Цитирую Захара Прилепина: 
«Василий Авченко достиг ано-
мальных успехов на выбран-
ном им пути: он пишет нон-
фикшн, он певец рыб, правору-
ких машин, Владивостока, 
русской истории, странных и 
увлекательных парадоксов 
бытия, национальной кухни, 
национальной езды, нацио-
нальной географии». Речь 
идет о твоей книге «Кри-
сталл в прозрачной оправе. 
Рассказы о воде и камнях». У 
нас все еще не хотят призна-
вать писателем того, кто не 
сидит утром в халате с труб-
кой за письменным столом и 
не пишет о вымышленных ге-
роях. У тебя классический 
нон-фикшн. Откуда этот но-
вый журнализм? Тебе близка 
американская литература?

ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Романы не соби-
раются умирать, сколько бы об 
этом ни говорили. Даже исто-
рию мы знаем именно по рома-
нам. 1812 год для нас — «Война и 
мир», а не документы. С другой 
стороны, нон-фикшн у нас не в 
загоне — достаточно посмотреть 
на премиальные списки послед-
них лет. Да и в прошлом есть вы-
сокие литературные образцы — 
от гончаровской «Паллады» до 
«Воспоминаний о камне» акаде-
мика Ферсмана... Правый руль, 
рыбы, камни — все это не менее 
интересно, чем любовь или вой-
на. Но о войне и любви другие 
напишут лучше меня, а некото-
рых вещей никто, кроме меня, 
не скажет... Печально, что целые 
гроздья дальневосточных сюже-
тов и судеб пропадают в Охот-
ском море из-за нехватки лето-
писцев. Радует, что в последние 
годы появились «Язычник» 
Александра Кузнецова-Туляни-
на о Курилах или «Гостиница 

«Океан» Михаила Тарковско-
го… А «новый журнализм», мо-
жет, и сыграл какую-то роль, но 
из американцев мне ближе 
Джек Лондон, Хемингуэй и Ген-
ри Миллер — я не оригинален.

В конце года в «Редакции Еле-
ны Шубиной» вышла книга 
Василия Авченко и Алексея Ко-
ровашко «Олег Куваев: по-
весть о нерегламентирован-
ном человеке». Для меня ро-
ман «Территория» Олега Ку-
ваева был без преувеличения 
катехизисом. Я учился в Сара-
товском университете, и 
хотя был филологом, жил в 
общежитии с геологами, зани-
мался с ними спортивным 
туризмом: Кавказ, Урал, рус-
ский Север. Геологи и «влюби-
ли» меня в эту книгу... А что 
такое Куваев для нас сегодня?

ВАСИЛИЙ АВЧЕНКО: Некоторые спра-
шивают на полном серьезе: «Вы 
что, написали о создателе Мася-
ни?» (Олег Куваев — тёзка писа-
теля, художник, автор мультсе-
риала «Масяня». — Ред.) Некото-
рые столичные филологи узна-
ли о существовании писателя 
Олега Куваева, прожившего 
всего 40 лет (1934—1975), из за-
мечательной рецензии на нашу 
книгу Галины Юзефович… А с 
другой стороны, читатель Кува-
ева — не самый многочислен-
ный, но очень особый и верный. 
Что-то подобное я замечал с чи-
тателями Виктора Конецкого.

Мы с филологом Алексеем 
Коровашко встретились в Ни-
жнем Новгороде, где он живет и 
преподает, и открыли, что оба 
любим Куваева. Я ездил в Мага-
дан, нашел коллег Куваева по ге-
ологической работе на Севере, 
массу ценнейшего материала. 
Встречались с родными Куваева 
— сестрой Галиной Михайлов-
ной, племянником Дмитрием…

Это не «местночтимый» пи-
сатель, который дорог только 
геологам и наивным комсо-
мольским романтикам, а фигу-
ра очень важная для нас сегод-
няшних. Сам я из семьи геоло-
гов, книги Куваева сопровожда-
ли меня с детства. Убежден, что 
«Территория», «Правила бегст-
ва», «Весенняя охота на гусей», 
«Печальные странствия Льва 
Бебенина» или «Дневник при-
брежного плавания» должны 
быть интересны молодым лю-
дям. Теперь невозможно пред-
ставить, чтобы книга сподвигла 
тысячи людей пойти в геологи, 
отправиться на Чукотку. И все-
таки Куваев  нужен нам не ме-
нее Шукшина, Трифонова, Вам-
пилова, Искандера или Распути-
на. Он писал не о тундре и золо-
те, а прежде всего о человеке.  

Визитная карточка

Василий Авченко родился в 1980 году в Иркутской области в семье 

геологов. Проживает во Владивостоке. Окончил с отличием факуль-

тет журналистики Дальневосточного государственного универси-

тета, работал в газетах «Ежедневные Новости», «Дальневосточный 

ученый», «Владивосток» и др. Печатается в журналах «Новый мир», 

«Дружба народов», «Знамя», «Москва», «Двина», «Нижний Новго-

род», Тихоокеанском альманахе «Рубеж», альманахе «Енисей». Ав-

тор книг «Правый руль» (2009), «Глобус Владивостока» (2010), «Кри-

сталл в прозрачной оправе» (2015), «Фадеев» (2017, серия «ЖЗЛ»), 

романа «Штормовое предупреждение» (2017, в соавторстве с Анд-

реем Рубановым), «Олег Куваев: повесть о нерегламентированном 

человеке» (2019, в соавторстве с Алексеем Коровашко). Женат, 

воспитывает двоих сыновей.  

МУЗЫКА  
Маттиас Гёрне 
спел 
на концерте 
памяти 
Янсонса

БАС И БРАМС

Владимир Дудин 

Всемирно известный немецкий 
бас-баритон Маттиас Гёрне ис-
полнил вокальный цикл «Песни 
об умерших детях» Малера в 
сопровождении симфониче-
ского оркестра Петербургской 
филармонии под управлением 
Юрия Темирканова. Концерт, в 
котором также прозвучала Чет-
вертая симфония Брамса, был 
посвящен памяти дирижера 
Мариса Янсонса, которому 14 
января исполнилось бы 77 лет. 

Уход Янсонса стал огромной 
невосполнимой потерей для 
всего музыкального мира.  Ка-
ким он запомнился вам?

МАТТИАС ГЁРНЕ: Уход таких вели-
ких личностей всегда непред-
сказуем. Последний раз мы ви-
делись, казалось бы, совсем не-
давно в Петербурге на концерте 
к юбилею Юрия Темирканова. 
Планировали выступить в этом 
году на открытии Зальцбург-
ского фестиваля, посвященном 
его 100-летию. Предполагалось 
исполнять «Шесть монологов 
из «Имярека» (Jedermann) 
швейцарского композитора 
Франка Мартена. Я очень ждал 
этого события. Марис был уни-
кальным дирижером, полно-
стью посвятившим себя музы-
ке. Его очень не хватает. 

В последнее время вы регуляр-
ный гость в Петербурге. Вы-
ступали и в Концертном зале 
Мариинского театра, и в 
Большом зале филармонии. 
Чем так пленил вас творче-
ский союз с маэстро Темирка-
новым?

МАТТИАС ГЁРНЕ: Маэстро Темирка-
нов — легендарный дирижер 
прославленного оркестра. В 
этом уходящем поколении му-
зыкантов меня подкупает глу-
бина процесса сотворения му-
зыки. Посмотрите, как изме-
нился мир и его ценности, как 
интернет вмешался в музы-
кальный бизнес, как нужно суе-
титься, чтобы получить при-
знание, чтобы тебя заметили, 
услышали. Все это — ничто для 
его поколения, он с этим не счи-
тается. Для него существует 
только музыка. Сегодня очень 
мало дирижеров могут себе по-
зволить такое «рукописное» 
искусство, никому ничего не 
доказывая. Нередко оркестры с 
безупречным качеством испол-
нения оставляют вас равнодуш-
ным. А ведь музыка хочет гово-
рить о самом сокровенном. Ор-
кестр под управлением Юрия 
Темирканова на это способен. 

Свою открытость русской 
культуре вы демонстрирова-
ли, исполняя вокальный цикл 
на стихи Микеланджело 
Дмитрия Шостаковича...

МАТТИАС ГЁРНЕ: На мой взгляд, му-
зыка Шостаковича остается не-
дооцененной на Западе, многие 
дирижеры за нее не берутся, 
хотя ее и включают в свои про-
граммы такие маэстро, как 
Хайтинк или Мути. На Западе 
вообще не могут понять, как 
было возможно сочинять так, 
как делал Шостакович после 
Второй венской школы. А что за 
цикл на стихи Микеланджело! 
Он ведь был сочинен перед по-
следним творением Шостако-
вича — Альтовой сонатой...

А с маэстро Валерием Гергие-
вым выступали? 

МАТТИАС ГЁРНЕ: Мы исполняли с 
Гергиевым, в частности, на его 
фестивале в Роттердаме песни 
Малера на стихи Рюккерта, и 
это было по-настоящему вели-
колепно! Гергиев — выдающий-
ся дирижер и по музыкально-
сти, и по открытости, по опыт-
ности и энтузиазму. Все мы зна-
ем, как страшно он всегда занят, 
но если у него появляется вре-
мя, шанс основательно порабо-
тать с ним увеличивается, и тог-
да он способен сотворить ис-
полнение высочайшего уровня. 
Мне во всяком случае повезло 
создать с ним именно такое.   

Маттиас Гёрне: Очень мало дириже-
ров могут позволить себе «рукопи-
сное» искусство, никому ничего 
не доказывая.

ОПЕРА

Асмик Григорян откроет 
новогодние концерты 
звезд в «Зарядье»

Наследница 
по прямой

Мария Бабалова

Столичный зал «Зарядье» 14 января начинает ново-
годнее представление звезд современного оперного те-
атра. И первой с афишным концертом выступит изуми-
тельная сопрано Асмик Григорян. Дочь замечательных 
певцов советской эпохи — литовской сопрано Ирены 
Милькявичюте и армянского тенора Гегама Григоряна 
— сегодня в числе лучших голосов мировой оперы. Ве-
чер пройдет в сопровождении Национального филар-
монического оркестра России под управлением Гинта-
раса Ринкявичюса. Накануне концерта мы встрети-
лись с Асмик Григорян.

Совсем недавно после трехлетней паузы вы вернулись в 
Большой театр, исполнив и Лизу в «Пиковой даме» 
Чайковского, и заглавную партию в опере Пуччини 
«Манон Леско». Теперь ваше сотрудничество с теа-
тром будет постоянным?

АСМИК ГРИГОРЯН: Никак нет. Мое расписание составлено 
до 2025 года. И «Пиковая», и «Манон», возникли толь-
ко потому, что я решила не ехать на каникулы. Надо 
учить очень много новой музыки, и я осталась в Евро-
пе. Так появилась 
возможность спеть 
шесть спектаклей в 
Большом, чему я 
рада.

Переходите из ли-
рического в дра-
матическое ам-
плуа?

АСМИК ГРИГОРЯН: Я ни-
когда не буду дра-
матической певи-
цей, потому что у 
меня голос не дра-
матический, а сопрано лирико-спинто, что дает мне 
очень много возможностей в выборе репертуара. На-
стоящее драмсопрано или очень большой, широкий го-
лос — это не моя природа и не моя школа. Но это не зна-
чит, что я не могу петь драматические партии, как, на-
пример, и Анна Нетребко. Просто любая роль требует 
индивидуального подхода, и, в конце концов, это всег-
да дело вкуса.

Не много ли в современной опере определяется вкусом?
АСМИК ГРИГОРЯН: Это естественно. Не бывает, чтобы все 
всем нравилось. Мне же тоже не все по вкусу. Если ко-
го-то я вдохновляю, меня это окрыляет. Но есть и та 
часть публики, что не принимает мою работу. Не 
страшно. Просто хотелось бы, чтобы эти люди не несли 
агрессию, с чем иногда приходится сталкиваться. Я 
всегда честна в своем труде и делаю больше, чем могу.

А что требует наибольшего труда?
АСМИК ГРИГОРЯН: Овладение настоящей вокальной шко-
лой — старой итальянской. Ее практически не осталось. 
Но я стремлюсь постичь и сохранить ее. Это именно та 
школа, которой меня учили и мама, и папа. Любую сво-
бодную минуту посвящаю занятиям — это кропотливая 
работа, ее не сделаешь быстро.

А как это возможно при вашей востребованности?
АСМИК ГРИГОРЯН: Непросто. Мы живем в экстремально бы-
стром мире и в культе молодости. Я не говорю, что это 
плохо. Перемены должны быть и в опере тоже, чтобы 
она развивалась, а не умирала. Но нынешняя практика 

использования молодежи в партиях, требующих ма-
стерства и опыта, губит множество талантов. Ведь не 
случайно раньше и в 35 певцы считались молодыми. 
Только к этому возрасту тело готово к трудным ролям. 
Но по современной моде 35  — уже как болезнь, многие 
готовы списать тебя на пенсию. И соцсети подменяют 
реальную жизнь иллюзией. Молодые люди хотят быть 
не профессионалами, а «звездами», в богатстве и сла-
ве. Расплата за все эти заблуждения всегда жестока.

Вам удалось избежать своего кризиса в профессии?
АСМИК ГРИГОРЯН: Нет! Это был очень длинный процесс са-
моубийства. Я 10 лет работала на износ, абсолютно не 
зная, как это делать. Родители, конечно, пытались убе-
речь меня от ошибок, но кто их слушает в таком возра-
сте. Повезло, что я себя «убила» очень рано, так что от-
носительно легко сказала себе: «Теперь я начну все за-
ново». Пережившим кризис позже, гораздо труднее: 
половина жизни в профессии, как правило, позади.

А что такое настоящий успех сегодня?
АСМИК ГРИГОРЯН: Это свобода! Возможность выбирать — 
постановки, режиссеров и партнеров. Но, конечно, 
важно всегда выдерживать баланс, чтобы то, что мое 
«хочу» не мешало другим людям.

Саломея, принесшая титул «Лучшей певицы года» по 
версии International Opera Awards, стала для вас клю-
чевой в карьере?

АСМИК ГРИГОРЯН: Вообще слово «карьера» не из моего лек-
сикона. Не просчитывала ничего. Хотя именно «Сало-
мея» станет моим дебютом в Метрополитен-опере в 
2021 году. Благодарна Ромео Кастеллуччи, что он изба-
вил мою Саломею и от танца «Семи покрывал», и под-
носа с головой пророка Иоканаана. Никогда не видела, 
чтобы это было красиво, чаще — откровенно пошло.  

Асмик Григорян в роли Саломеи в опере Рихарда Штрауса 
на Зальцбургском фестивале. 

Молодые люди 
хотят быть не про-
фессионалами, 
а «звездами». 
Расплата всегда 
очень жестока

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Писатель Василий Авченко — о Дальнем Востоке, 
правом руле и о том, что заставляет читателей идти в геологи

Россия никогда не спит

Слева направо: Василий Авченко, 
Василий Шукшин и Павел 
Басинский в Сростках. (Шутка!)

А К Ц Е Н Т

Мы можем не отдыхать в Крыму, 
а ездить в соседний Хуньчунь, 
но при этом Крым-то все равно наш, 
а Хуньчунь — нет
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ТЕМА С Главным трансплантологом Минздрава России Сергеем Готье: 

Трансплантация — 
шанс на вторую жизнь
Валерий Выжутович

Л
юди, перенесшие 
трансплантацию, 
всю жизнь помнят 
день, когда им заме-
нили сердце, почку 
или печень, и отме-
чают его как второй 
день рождения. Но 
не всем, кто нужда-

ется в радикальной хирургии, 
так везет. Операций по тран-
сплантации органов у нас дела-
ют в десять раз меньше, чем тре-
буется. Что мешает развитию 
трансплантологии? Какие пре-
пятствия уже преодолены и что 
еще предстоит сделать? Обсу-
дим тему с директором Нацио-
нального медицинского иссле-
довательского центра тран-
сплантологии и искусственных 
органов имени академика В. И. 
Шумакова Сергеем Готье.  

Мы вошли во всемирный 
регистр детских 
трансплантаций 
и находимся на пятом 
месте в мире 

14 февраля 2020 года будет 
ровно 30 лет с того дня, как 
вы сделали первую тран-
сплантацию печени в России. 
Но даже после этого отечест-
венная медицина не сразу 
включила трансплантацию в 
свой арсенал. Почему пересад-
ка органов так трудно у нас 
пробивала себе дорогу?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Потому что вопросы 
донорства еще не были решены. 
Первую трансплантацию сер-
дца Валерий Иванович Шума-
ков делал в 1986 году, и делал он 
ее на свой страх и риск. Совет-
ская медицина была в этом смы-
сле достаточно консервативна, 
понятия «смерть мозга» тогда 
как бы не существовало.

Критерием смерти человека, 
могущего стать донором, яв-
ляется смерть мозга? 

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Да. Хотя сердце мо-
жет еще работать. Могут также 
работать и почки, и печень, но 
если наступила смерть мозга, то 
уже нет личности, нет человека. 

Даже после того как смерть 
мозга была официально при-
знана критерием смерти, ор-
ганное донорство у нас не 
очень-то развивалось. Поче-
му? 

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Более или менее нор-
мально развиваться оно начало 
с 2006 года, после того, как 
утихло эхо скандала в 20-й мо-
сковской больнице. 

Что это был за скандал?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: В 2003 году в 20-й 
больнице был инициирован за-
хват дежурной бригады реани-
мации. Эта бригада констатиро-
вала смерть человека, у которо-
го потом изымались почки. Вра-
чей обвинили в незаконном 
изъятии органов у живого чело-
века. То есть в убийстве в целях 
изъятия органов. Процесс длил-
ся три года. Всех оправдали, по-
тому что там не было состава 
преступления. Но в течение 
трех лет в медицинских учре-
ждениях, обеспечивавших ор-
ганное донорство, царила не-
рвознейшая обстановка. Орган-
ное донорство, которое и так-то 
едва стояло на ногах, в те годы 
вообще рухнуло. Были лишь 
единичные случаи пересадок 
таких органов, как сердце или 
печень. В ту пору, как бы ком-
пенсируя возникший провал, 
стали развиваться программы 
трансплантации от живых род-
ственных доноров. В частности, 
нам удалось (я тогда работал в 
Центре хирургии им. Петров-
ского) не только ввести в пра-
ктику трансплантацию правой 
доли печени от живого донора 
для спасения людей от цирроза, 
но и практику, уникальную для 
России, — операции у детей с 
циррозом печени. И сегодня мы 
полностью удовлетворяем по-
требность страны в данной об-
ласти трансплантологии — спа-
сении детей, страдающих цир-
розом печени на первых годах 
жизни. Мы вошли сейчас во 
впервые созданный Междуна-
родной ассоциацией тран-
сплантации печени всемирный 
регистр детских транспланта-
ций и находимся на пятом месте 
в мире после стран со значи-
тельно большим населением: 
Китая, США, Индии и Бразилии, 
но впереди Испании, Франции, 
Великобритании, Италии, не го-
воря уже о Германии. И вообще 
я считаю детскую транспланта-
цию любого органа приорите-
том. 

Донорские органы — 
это национальный ресурс

Выходит, скандал в одной мо-
сковской больнице мог на три 
года остановить развитие в 

стране целой области меди-
цины?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Да, когда закончи-
лась эта катавасия, начался рост 
числа трансплантаций, и в 2006 
году было сделано уже 500 опе-
раций. Но более важную роль 
тут сыграло то, что понимание 
критериев смерти дошло, нако-
нец, до какой-то части реанима-
тологов и неврологов. С этого 
момента начинается увеличение 
числа трансплантаций. Оно 
очень прерывистое и зависит от 
чисто организационных момен-
тов. Как показывает мировая 
практика, трансплантация — это 
не столько идеология, не столько 
законодательство, сколько все-
таки организация процесса, суть 
которого — предотвратить поте-
рю возможности получить орга-
ны, если они пригодны для тран-
сплантации. Мы в своей тран-
сплантологической среде назы-
ваем донорские органы нацио-
нальным ресурсом. Потому что 
это такой же ресурс, как уголь, 
нефть, золото. И этот ресурс на-
правлен на сохранение жизни, 
сохранение населения России. В 
странах, где трансплантация 
давно уже является неотъемле-
мой частью медицины, ни у кого 
не возникает никаких менталь-
ных фрустраций от мысли, что 
если ты умрешь, то твои органы 
могут достаться кому-то друго-
му. Это нормально, это граждан-
ская позиция, которой мы, 
сколько ни бьемся, ни на уровне 
обывателя, ни даже на уровне 
некоторых ответственных руко-
водителей добиться не можем.

Мы работаем 
по презумпции согласия 

Для забора органа требуется 
согласие родственников? 

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Нет, существует пре-
зумпция согласия. Если, конеч-
но, от родственников не посту-
пает возражений.

А законодательные препят-
ствия имеются?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Никаких законода-
тельных препятствий нет. В де-
кабре 1992 года Ельцин подпи-
сал закон о трансплантации ор-
ганов и тканей человека, кото-
рый действует до сих пор. Этот 
закон имеет один существенный 

недостаток. Он допускает воз-
можность, но не предусматрива-
ет механизма прижизненного 
волеизъявления человека. Он 
основан на презумпции согла-
сия и провозглашает возмож-
ность человека или его родствен-
ников сообщить лечебному уч-
реждению, в котором констати-
руется смерть, о том, что этот че-
ловек раньше не хотел быть до-
нором. Достаточно расплывча-
тая формулировка. Тем не менее, 
если бы этого закона не было, 
нам сейчас с вами вообще не о 
чем было бы говорить. Потому 
что тот прогресс в отечествен-
ной трансплантологии, то нара-
стание числа операций, которые 
мы сейчас наблюдаем, они идут 
на фоне имеющегося законода-
тельства. Но дело здесь не только 

в законе. Дело в сознании людей. 
Готовность после смерти послу-
жить людям — это должно воспи-
тываться со школы. Когда в Ис-
пании начинали трансплантиро-
вать органы, сколько было по 
этому поводу телевизионных пе-
редач, газетных статей! В Мадри-
де стояли вагончики, где добро-
вольцы сдавали кровь. Это было 
общенациональное движение. 
Оно поддерживалось католиче-
ской церковью и дало мощный 
толчок к развитию так называе-

мой испанской модели донорст-
ва. Эту модель мы пытаемся вне-
дрить у нас, но население не го-
тово. Мало кто понимает, зачем 
это надо. 

Трансплантация наконец-то 
признана у нас областью 
медицины 

Если существует презумпция 
согласия, то какая разница, 
готов ли человек к тому, что 
его печень потом еще кому-
нибудь послужит?

 СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Презумпцию согла-
сия не мы придумали. Это одна 
из форм организации посмер-
тного донорства во многих 
странах. 

Что она означает? 
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Если человек при 
жизни не выразил свою волю и 
если в случае его смерти родст-
венники не против, то никаких 
препятствий для донорства нет. 
Но это совершенно не лишает 
родственников права прийти и 
заявить: мы против! В таком 
случае презумпция согласия 
действовать не будет.

Презумпция согласия, вероят-
но, существует только в от-
ношении взрослых людей?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Да, несовершенно-
летний не может выразить свое 
отношение к посмертному до-
норству. Поэтому было принято 
решение, что посмертное до-
норство органов у детей воз-
можно только с согласия роди-
телей. 

А если у ребенка родителей 
нет?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Тогда он не рассма-
тривается в качестве донора. В 
ряде стран разные подходы к 
этому. Где-то такой же подход, 
как у нас — обязательное инфор-
мированное согласие родите-
лей. Где-то вообще презумпция 
согласия на посмертное донор-
ство как факт, в том числе у де-
тей. В странах с такой системой: 
умер ребенок — всё, он является, 
независимо от родителей, 
источником донорских органов. 
У нас с 1 января 2016 года дейст-
вует приказ минздрава о поряд-
ке констатации смерти мозга, в 
том числе у детей, начиная с 
первого года жизни. То есть все 
законодательные и организаци-

онные вопросы детского по-
смертного донорства решены. 
Естественно, прижизненное до-
норство ребенка невозможно, 
это даже не рассматривается. 
Прижизненное донорство допу-
скается только с 18 лет. При том 
что еще не каждый донор может 
оказаться эффективным. 

Что такое «эффективный 
донор»?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Это посмертный до-
нор, от которого пересадят хотя 
бы один орган. Не просто изы-
мут, а пересадят. Изъять-то мож-
но, но по каким-либо условиям 
он может оказаться непригод-
ным для трансплантации. 

Говоря об эффективном доно-
ре, вы имеете в виду успешную 
трансплантацию?

 СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Я имею в виду состо-
явшуюся трансплантацию. И в 
соответствии с ростом числа 
диагнозов смерти мозга по 
стране растет число мультиор-
ганных доноров, которые могут 
дать не только две почки, но и 
сердце, и печень, и легкие, и 
п о д ж е л у д оч н у ю  ж е л е з у… 
Именно число мультиорганных 
доноров отражает развитие 
трансплантологии. До 2015 
года вся эта работа по обследо-
ванию умершего на предмет 
возможности изъятия органов, 
вся поддержка, лекарственная 
и техническая, умершего чело-
века, чтобы органы у него не 
были повреждены; операция по 
изъятию органов, консервация 
этого материала, доставка — все 
это было на основе полной са-
модеятельности и энтузиазма 
тех лечебных учреждений, ко-
торые занимались трансплан-
тацией. И, соответственно, на 
основе понимания необходимо-
сти этого процесса руководст-
вом тех больниц, которые вы-
ступали донорскими базами. С 
2015 года работы по донорству 
в России являются медицин-
ской деятельностью и финанси-
руются из федерального бюд-
жета. Это для нас явление эпо-
хальное. Во-первых, у больниц 
появился стимул. Во-вторых, 
наконец-то трансплантация и 
донорство вышли из какой-то 
непонятной тени, которую пос-
тоянно на них накидывали. И с 
этого момента число тран-
сплантаций в Российской Феде-
рации стало возрастать на две-
сти операций в год. 

Сколько сейчас операций по 
трансплантации органов 
производится в России за год?

 СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Около двух тысяч. 
Четверть из них — в нашем цен-
тре. Когда в 2008 году я пришел 
сюда директором, в стране было 
около тридцати центров, где вы-
полнялись трансплантацион-
ные программы. В основном это 
были пересадки почки. Переса-
живали их мало, потому что чи-
сло почек далеко не соответст-
вовало числу тех пациентов, ко-
торые в это время находились 
на диализе. Многие вообще до 
диализа не доходили, а просто 
помирали от всяких сердечно-
сосудистых и прочих проблем. 
Сейчас диализных центров 
очень много, охват населения, 
нуждающегося в заместитель-
ной почечной терапии, налицо, 

и он прогрессирует. У нас сегод-
ня на диализе состоит около 45 
тысяч человек при населении в 
140 миллионов. В Соединенных 
Штатах на 340 миллионов — бо-
лее 300 тысяч человек. Так что 
нам есть к чему стремиться. 
Каждый год на диализ приходит 
несколько тысяч человек. Диа-
лиз обходится бюджету при-
мерно в один миллион рублей в 
год на человека. Если человек на 
диализе состоит лет пять, то он 
у государства «забирает» пять 
миллионов. Если этому челове-
ку пересадить почку, то он чест-
но «заберет» этот миллион в 
первый год, а потом все меньше 
и меньше. То есть пересадка по-
чки является экономически 
оправданным методом для госу-
дарства. Выгоднее пересажи-
вать почку, чем сажать человека 
на диализ. Но среди диализных 
пациентов есть люди, имеющие 
противопоказания. Скажем, ту-
беркулез, онкологические забо-
левания. Такому человеку не пе-
ресадишь почку. Но примерно у 
трети пациентов из 45 тысяч, 

состоящих на диализе, нет про-
тивопоказаний к пересадке. Та-
ким образом, мы должны делать 
не 1300 с чем-то транспланта-
ций почки (1361 пересадили в 
2018 году), а хотя бы тысяч де-
сять. В США, например, делают 
более 17 тысяч пересадок почки 
в год. 

Дефицит донорских органов 
создается искусственно, 
ментально, организационно 
и просто по разгильдяйству

Все-таки главная проблема в 
трансплантологии — донор-
ство?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Безусловно. Сущест-
вует даже международное поня-
тие «дефицит донорских орга-
нов». В какой-то стране этот де-
фицит больше, в какой-то мень-
ше, но везде стараются свести 
его к минимуму. В Испании, на-
пример, констатируют смерть 
на дорогах и прямо там начина-
ют работу по сохранению орга-
нов. У нас этого нет и долго еще 
не будет. Потому что нужно хотя 
бы в больницах приучить персо-
нал этим заниматься. Соответ-
ственно, нужны всякие аудиты, 
которые выявляют возможное 
число доноров. Чтобы в случае 
чего можно было спросить: а по-
чему вот этот умерший человек 
не был представлен как возмож-
ный органный донор? 

В России большой дефицит до-
норских органов?

 СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Мы не имеем права 
говорить, что у нас дефицит до-
норских органов. Потому что 
мы их не используем. Этот де-

фицит создается искусственно, 
ментально, организационно и 
просто по разгильдяйству. 
Наша задача как ведущего цен-
тра трансплантологии помочь 
государству, министерству 
здравоохранения внедрить всю 
эту технологию, идеологию в 
регионах. Чем мы и занимаем-
ся. Все те 29 центров, которые 
существовали до моего прихо-
да сюда, были организованы 
нашим институтом, который 
тогда возглавлял Валерий Ива-
нович Шумаков. Мы его дело 
продолжили. И сейчас этих 
центров уже 60. Вдвое выросло 
за 11 лет. Есть несколько регио-
нов — Кемеровская область, 
Екатеринбург, Новосибирск, 
Краснодар, Красноярск, Ро-
стов, Петербург, где пересадка 
органов вошла в постоянную 
практику. Некоторые центры 
пока выполняют лишь несколь-
ко операций в год. А некоторые 
уже работают вовсю. Возьмите, 
к примеру, кемеровский центр. 
Там по почкам почти полно-
стью удовлетворяют потреб-
ность Кемеровской области. 
Развиваются и другие програм-
мы — печень, сердце. Я все вре-
мя подчеркиваю, когда встре-
чаюсь с администрацией, ми-
нистрами здравоохранения 
субъектов Федерации, что они 
недостаточно активно действу-
ют, что у них задолженность пе-
ред населением очень большая. 
Эта задолженность в основном 
касается трансплантации по-
чки. В регионах ее делают недо-
статочно. А в Москве за год при-
мерно 500—600 почек переса-
живается, из них около 100 — 
детям. В Москве работает си-
стема, аналогичная испанской, 
к которой мы стремимся. Это 
организация органного донор-
ства в ряде больниц, где оно 
просто приказом Департамен-
та здравоохранения вменено в 
обязанность. Конечно, хоте-
лось бы, чтобы этих больниц 
было больше. И мы в конце кон-
цов придем к этому. У нас ог-
ромные листы ожидания. Орга-
низация органного донорства 
возможна в любом регионе. 
Сейчас многие губернаторы, 
из новых, молодых, очень инте-
ресуются этим вопросом и 
встречают возможность разви-
тия у себя трансплантацион-
ной программы на территории 
как нечто передовое, правиль-
ное. Конечно, все здесь зависит 
от главных врачей больниц, от 
хирургов, которые хотят это 
делать и которые к нам приез-
жают десятками на обучение. 
Они у нас все время «пасутся». 
Например, позавчера у нас в 
центре было пересажено 186-е 
в этом году сердце. В прошлом 
году мы пересадили 197. Мы 
уже давно являемся мировыми 

лидерами по трансплантации 
сердца. Больше нас никто не де-
лает. Тем не менее мы пока не 
можем полностью обеспечить 
потребность страны. Да, наш 
центр пересадит 200 сердец. 
Ну, Питер сделает 15—20 пере-
садок. Еще несколько центров в 
регионах по 5—10. Итого полу-
чается, что мы в стране «дела-
ем» около 300 сердец.  Это 
треть национальной потребно-
сти. Хотя даже меньше, чем 
треть, потому что мы не знаем, 
сколько вообще пациентов ну-
ждаются в пересадке. Не все из 
них доезжают до нас. Не всех 
направляют. Но я должен еще 
раз подчеркнуть: транспланта-
ция невозможна без донорских 
органов. Они были и остаются 
нашим национальным ресур-
сом. Задачей нашего Нацио-
нального центра является вне-
дрение практики транспланта-
ции органов в возможно боль-
шем числе регионов страны. 
Сейчас в результате постоян-
ного тесного взаимодействия с 
профессиональным сообщест-
вом мы фактически онлайн 
имеем информацию о всех 
трансплантациях органов в 
стране, их особенностях и ре-
зультатах. И постоянно прове-
ряем соответствие этих данных 
электронной Общероссийской 
системе учета донорских орга-
нов и трансплантаций Мин-
здрава России, которая уже 
третий год является обязатель-
ной для заполнения всеми цен-
трами, регистрам высокотех-
нологичной медпомощи и ле-
карственного обеспечения. 

Люди, перенесшие трансплантацию, 
всю жизнь помнят этот день и отме-
чают его  как второй день рожде-
ния.

А К Ц Е Н Т

Дело здесь не только в законе. 
Дело в сознании. Готовность 
после смерти послужить людям — 
это должно воспитываться со школы

А К Ц Е Н Т

В Испании, например, констатируют 
смерть на дорогах и прямо там начинают 
работу по сохранению органов. 
У нас этого нет и долго еще не будет

КАЗУС Полиция 
Британии 
приравняла 
экоактивистов 
к экстремистам

«ЗЕЛЕНАЯ» 
УГРОЗА
Диана Ковалева

Британская полиция причисли-
ла экодвижение Extinction 
Rebellion (XR) к экстремист-
ским идеологиям наряду с за-
прещенными в стране группи-
ровками нацистов и исламист-
ских радикалов. Специалисты 
по борьбе с терроризмом по-
считали, что защитники приро-
ды опасны для общества, так 
как «в основе их активизма ле-
жит философия, направленная 
против истеблишмента и наце-
ленная на изменение системы». 
Как сообщает газета The 
Guardian, организацию занесли 
в специальный список-инструк-
цию для сотрудников госаппа-
рата. В нем перечислены крите-
рии для выявления лиц, попав-
ших под влияние экстремист-
ских идеологий и способных 
на «жестокие преступления».

В разделе, посвященном 
Extinction Rebellion, полицей-
ским, госслужащим и учителям 
предлагается обращать особое 
внимание на тех, кто в эмоцио-
нальной форме говорит об эко-
логических проблемах, а также 
следить за молодежью, прогу-
ливающей учебу ради участия 
в «запланированных школьных 
забастовках». Необходимо при-
глядывать и за теми, кто выка-

зывает восхищение людьми, 
попавшими за свою протест-
ную деятельность за решетку 
или как-то иначе «занявшими 
полицейские ресурсы». Бри-
танская общественность вос-
приняла в штыки новость о том, 
что полиция королевства фак-
тически приравняла природо-
защитников к экстремистам. В 
итоге правоохранители были 
вынуждены отозвать документ, 
оправдываясь тем, что включи-
ли в него активистов по ошиб-
ке. В то же время инструкция 
была распространена среди со-
трудников госаппарата еще в 
ноябре, но «ошибку» исправ-
лять не торопились до тех пор, 
пока ее содержание не попало в 
прессу и не вызвало резонанс.

Напомним, движение 
Extinction Rebellion выступает 
за то, чтобы власти Соединен-
ного Королевства и других 
стран немедленно начали ак-
тивные действия по борьбе с 
изменением климата. Излю-
бленной формой протеста орга-
низации является блокировка 
центральных улиц разных го-
родов, а также ненасильствен-
ный саботаж работы тех или 
иных предприятий. Так, к при-
меру, во время протестной ак-
ции в Лондоне в октябре 2019 
года участники движения ме-
шали работе общественного 
транспорта и столичного аэро-
порта. Тогда за беспорядки все-
го за пару дней были арестова-
ны 1800 человек, а полиция 
даже пыталась через суд запре-
тить движению устраивать 
свои акции, но в итоге проигра-
ла дело. 

МЕЖДУ ТЕМ

В Новой Зеландии впервые среди 

англоязычных стран официально 

ввели в школьную программу 

предмет «Экология и устойчивое 

развитие» в качестве отдельной 

дисциплины. Теперь местных под-

ростков будут обучать бережному 

отношению к ресурсам и умерен-

ному потреблению.

«Мы перешли к решительным дей-

ствиям в борьбе с глобальным из-

менением климата», — сказал ми-

нистр по вопросам изменения 

климата в Новой Зеландии и по 

совместительству автор инициати-

вы Джеймс Шоу. В правительстве 

надеются, что системное изучение 

климатических изменений в шко-

ле «научит их анализировать при-

чинно-следственные связи между 

глобальным потеплением и дея-

тельностью человека». Новый 

образовательный стандарт подра-

зумевает, что экология не сущест-

венно потеснит традиционные 

предметы — математику, физику и 

литературу. В среднем подростки 

будут изучать климат более двух 

часов в неделю.

Подготовил Владимир Шилов
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Визитная карточка 

— Сергей Готье — директор Национального медицинского исследова-

тельского центра трансплантологии и искусственных органов имени 

академика В. И. Шумакова. Российский хирург и трансплантолог, спе-

циалист в области трансплантологии и создания искусственных орга-

нов, хирургической гепатологии, академик РАН, заведующий кафе-

дрой трансплантологии и искусственных органов Первого Москов-

ского государственного медицинского университета им. И. М. Сечено-

ва. Председатель Общероссийской общественной организации «Рос-

сийское трансплантологическое общество». Доктор медицинских 

наук (1996), профессор. Заслуженный врач Российской Федерации. 

Дважды лауреат премии правительства РФ (2007, 2014). С. В. Готье 

называют ярким представителем школы академика Б.В. Петровского, 

располагающим наибольшим в стране личным опытом выполнения 

трансплантации печени (более тысячи операций). Выполнил первые в 

стране трансплантации комплекса сердца — легкие, мультиорганные 

трансплантации и др.

Е
В

Г
Е

Н
И

Я
 С

М
О

Л
Я

Н
С

К
А

Я

Полицейским 
предложено обра-
щать особое вни-
мание на тех, кто 
в эмоциональной 
форме говорит 
об экологических 
проблемах
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ХОККЕЙ Малкин обогнал 
Ягра по передачам 
за «Питтсбург»

Сам уже 
легенда

Илья Соболев

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) продолжается 
регулярный чемпионат. 

Из очередной порции состоявшихся матчей отдель-
ного внимания российских болельщиков заслуживает 
встреча «Питтсбурга» с «Аризоной», в которой «пин-
гвины» одержали победу по буллитам со счетом 4:3. 
Весомый вклад в успех своей команды внес центрфор-
вард «Питтсбурга» Евгений Малкин, отметившийся 
двумя голевыми передачами. Благодаря им 33-летний 
россиянин получил титул второй звезды матча. Впро-
чем, это в общем-то рядовое достижение меркнет в 
сравнении с другим, которое покорилось нашему соо-
течественнику.

Отданные передачи, 641-я и 642-я для Малкина в 
регулярных чемпионатах НХЛ, позволили россиянину 
выйти на третье место в списке лучших ассистентов за 
всю историю клуба. Причем из топ-3 Евгений выте-
снил не кого-нибудь, а живую легенду мирового хоккея 
Яромира Ягра. Кстати, 47-летний чех, все еще продол-
жающий карьеру игрока, в эти дни тоже отметился 
редким достижением, сыграв в пятом десятилетии, как 
некогда это сделал знаменитый Горди Хоу, выступав-
ший с 1946 года по 1980-й. Впрочем, это уже другая 
история. А у нашего Малкина — своя.

— Наконец-то, — поделился эмоциями Женя в ин-
тервью официальному сайту НХЛ. — Ягр ведь еще игра-
ет и набрал почти 2000 очков. Для меня это слишком 
много. Ягр — невероятный хоккеист, который играл в 
Питтсбурге, и его тут любили. Он два раза выигрывал 
Кубок Стэнли, становился обладателем всех личных 
трофеев. Мне приятно находиться с ним в одной ком-
пании. Сегодня мы боролись в каждой смене. У нас ве-
ликолепная команда. Сегодня игра была не очень кра-
сивой, но мы согласны на два очка.

Кстати, Малкину вполне по силам если не в этом, то 
уже в следующем сезоне обойти Ягра в клубной исто-
рии и по другим компонентам. К примеру, у чеха в ак-
тиве 439 голов за «пингвинов», а у россиянина — 404. У 
Ягра — 1079 очков, а у Малкина — 1034 .

А вот совладать с теми, кто выше, российскому цен-
трфорварду будет сложнее. Первое место по очкам 
(1723), голам (690) и передачам (1033) уверенно удер-
живает нынешний президент «Питтсбурга» Марио Ле-
мье. Его показатели на данный момент выглядят объ-
ективно недосягаемой вершиной. Вторым по всем 
трем параметрам идет действующий одноклубник 
Малкина канадец Сидни Кросби — 1233 (451+782) 
очка. И Сид пока карьеру завершать не собирается. 
Хотя, учитывая его хрупкость, произойти может вся-
кое.  

ФУТБОЛ «Реал» в серии
пенальти обыграл
«Атлетико» в финале
Суперкубка страны

Все решилось
в лотерее

Артур Нанян

Мадридский «Реал» в 11-й раз в истории завоевал Су-
перкубок Испании. В финале турнира «сливочные» 
одолели «Атлетико». Основное и дополнительное вре-
мя закончилось вничью 0:0, а в серии пенальти силь-
нее оказался «королевский клуб» — 4:1. 

Пока сложно сказать, оправдала ли себя идея прове-
дения Суперкубка Испании в Саудовской Аравии. Про-
тивников такого решения было достаточно, но в испан-
ской федерации футбола решили рискнуть. Одним из 
ключевых факторов стал финансовый аспект: за право 
принять турнир шейхи заплатили 120 миллионов евро. 

Что касается зрелищности Суперкубка, то болельщи-
ки, надо полагать, получили удовольствие. Справедли-
вости ради, финал получился не самым ярким, зато он 
вышел драматичным. Уже в концовке дополнительного 
времени полузащитник «Реала» Феде Вальверде ценой 
собственного удаления спас свою команду от неминуе-
мого гола. Он сбил выбегавшего один на один Альваро 
Морату и покинул поле. Что интересно — именно Валь-
верде впоследствии был признан игроком матча.

— Я не должен был этого делать и извинился перед 
Моратой. Но в тот момент я только так мог остановить 
его. Партнеры по команде похвалили меня, весь тре-
нерский штаб выразил свою поддержку. Симеоне тоже 
подошел, хотя он не был обязан, — отметил после встре-
чи Вальверде. 

Отдельно стоит отметить работу наставника «Реа-
ла» Зинедина Зидана. Он завоевал уже десятый трофей 
как тренер «сливочных». Это второй результат в исто-
рии клуба. Впереди только Виктор Муньос (14 трофе-
ев). 

Зидан выиграл девять из девяти финалов в качестве 
тренера «Реала». В среднем он завоевывает трофей в 
«королевском клубе» каждые 19 матчей. 

— Я выгляжу лучше, прогрессирую. Это касается и 
жизни — я расту как личность. Учусь у людей, которые 
окружают меня. Некоторые могут считать иначе, но 
мне нравится моя работа. Если говорить о финале Су-
перкубка, то победа в нем — заслуга игроков, в особен-
ности Тибо Куртуа, — подчеркнул Зидан.  

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ  Павел Кулижников установил рекорд знаменитого катка 
«Тиалф» и выиграл три «золота» чемпионата Европы

На льду без тормозов
Анна Козина

С
борная России по конь-
кобежному спорту заня-
ла второе место в неофи-

циальном медальном зачете на 
чемпионате Европы, который 
прошел в голландском Херен-
вене. Наши спортсмены завое-
вали 17 медалей: пять золотых, 
шесть серебряных и шесть 
бронзовых. 

По общему количеству на-
град россияне даже обошли 
признанных скороходов и хо-
зяев турнира. Но команда Ни-
дерландов все-таки выиграла 
больше «золота» (8-5-3). На 
третьем месте расположились 
бельгийцы (1-0-0).

Чемпионат Европы на от-
дельных дистанциях проводит-
ся лишь второй раз — по чет-
ным годам. На соревнованиях 
2018 года, которые в новом 
формате впервые состоялись у 
нас, в подмосковной Коломне, 
российские спортсмены также 
финишировали вторыми в об-
щем зачете с 14 медалями в ко-
пилке (5-6-3). На счету пред-
ставителей Королевства Ни-
дерландов тогда была чертова 
дюжина наград (6-3-4). Третье 
место заняла итальянская 
сборная (2-2-0). 

Отрыв от лидеров не такой 
пугающий, как в этом году, но 
ситуацию в конькобежном 
спорте на европейском уровне 
описывает весьма точно. Хотя 
бельгиец Барт Свингс сделал 
все, чтобы разбавить россий-
ско-голландскую компанию 
чемпионов. Призер Олимпиа-
ды выиграл масс-старт в за-
ключительный день турнира.

Ну а золотые медали в со-
ставе российской команды за-
воевали Павел Кулижников 
(500 м, 1000 м), Ольга Фатку-

лина (500 м), команды в муж-
ском командном спринте (Ку-
лижников, Руслан Мурашов, 
Виктор Муштаков) и женском 
командном спринте (Фаткули-
на, Ангелина Голикова, Дарья 
Качанова).

Павел Кулижников к тому 
же побил рекорд катка в забеге 
на дистанцию 1000 метров. Он 
преодолел дистанцию за 1 ми-
нуту 7,09 секунды, улучшив 
предыдущее достижение гол-
ландца Кая Вербея на 0,39 се-
кунды. Экс-рекордсмен фини-
шировал третьим (+1,28). Вто-
рое место занял его соотечест-
венник Томас Крол (+0,72).

Кулижников признался, что 
не ожидал от себя такого вре-
мени: «Перед стартом не чув-
ствовал достаточно сил для 

того, чтобы замахнуться на ре-
корд. Неделя соревнований по-
лучилась напряженной. Нако-
пилась усталость после сопер-
ничества в командном спринте 
и на 500-метровке. Поэтому я 
просто решил, что на 1000 м не 
буду претендовать на нечто 
экстраординарное, а просто 
поборюсь за «золото», — цити-
рует чемпиона официальный 
сайт Международного союза 
конькобежцев (ИСУ).

Причина того, что Павел вы-
ступал в Херенвене не в опти-
мальной форме, — в травме. Пе-
ред стартом нынешнего сезона 
он повредил связки голеносто-
па и пропустил первые этапы 
Кубка мира, но все-таки сумел 
восстановиться. Впрочем, не-
смотря на некоторые пробле-

мы со здоровьем у Кулижнико-
ва, соперники не думали сбра-
сывать его со счетов на чемпи-
онате Европы. Тот самый Кай 
Вербей, чемпион мира в сприн-
терском многоборье и на от-
дельных дистанциях, который 
остался без рекорда катка, от-
дал должное россиянину: «Он 
обставил нас, голландцев, с та-
кой легкостью, что казалось, 
он даже не приложил особых 
усилий, чтобы победить». 

Однако сам Кулижников был 
не очень доволен собой. Напри-
мер, своим временем на 500 м 
(34,38). Это на 0,07 секунды 

хуже рекорда катка, который он 
делит с еще одним голландцем, 
олимпийским чемпионом Сочи-
2014 на 500 м Мишелем Мюлде-
ром. «Забег был неплохой, да и 
время я показал хорошее, но все 
же я выступаю не на максимуме 
своих возможностей», — сказал 
Кулижников и предложил отме-
тить своих напарников по ко-
манде — Виктора Муштакова, ко-
торый в забеге на 500 м стал тре-
тьим, и Руслана Мурашова, ко-
торый был соавтором победы в 
командном спринте. 

— Ребята показывают отлич-
ные результаты, — подчеркнул 
Кулижников. — Мы все стано-
вимся сильнее благодаря ко-
манде, благодаря внутренней 
конкуренции. В нашем виде 
спорта нельзя расти и разви-
ваться самому по себе. 

Еще раз проверить свои ско-
ростные качества россияне 
смогут на февральском чемпи-
онате мира на отдельных ди-
станциях, который пройдет на 
самом быстром, олимпийском  
катке в американском городе 
Солт-Лейк-Сити в мормонском 
штате Юта. Там и Кулижников 
будет в лучшей форме, и усло-
вия способствуют, так что го-
товимся отсчитывать новые 
рекорды.  

БАСКЕТБОЛ Наши клубы проведут дома шесть подряд матчей 
Евролиги против трех команд с Пиренейского полуострова 

Стенка на стенку

Илья Трисвятский 

Н
еделя испанского 
клубного баскетбо-
ла начинается в 
России. Сразу три 
команды сильней-
шего на континенте 
н а ц и о н а л ь н о г о 
чемпионата однов-
ременно прибыли в 

нашу страну на матчи сдвоен-
ного тура Евролиги.

Сегодня в центральном мат-
че 19-го тура ЦСКА принимает 
грозный мадридский «Реал», а 
«Химки» в Мытищах встретят-
ся с «Валенсией». Завтра питер-
ский «Зенит» на своей площад-
ке сыграет с «Басконией». В чет-
верг в программе следующего, 
уже 20-го тура еще одна топовая 
встреча «Химки» — «Реал», на 
пятницу назначены матчи 
ЦСКА — «Баскония», «Зенит» — 
«Валенсия». 

Это уже не первое противо-
стояние Россия — Испания в 
рамках сдвоенного тура нынеш-
ней Евролиги и в формате 
«стенка на стенка». В середине 

ноября прошлого года все три 
наши команды на Пиренейском 
полуострове дружно потерпели 
по два поражения подряд. На-
стало время брать реванш. 

Во время испанского вояжа 
российских команд самые бо-
лезненные поражения нашим 
участникам Евролиги нанес 
«Реал». «Королевский клуб» 
разгромил химчан с разницей в 
28 очков (104:76), у столичных 
армейцев выиграл чуть помень-
ше, но тоже много — 97:81. 

Вообще, мадридцы — самая 
титулованная команда на кон-
тиненте. У них ровно десять ти-
тулов победителя клубного чем-
пионата континента, называв-

шегося по-разному — Кубок ев-
ропейских чемпионов, Евроли-
га ФИБА, Супролига и сейчас 
просто Евролига.  В активе 
ЦСКА — восемь таких побед. 
Дальше в топ-списке идут изра-
ильский «Маккаби» и грече-
ский «Панатинаикос» — по 
шесть трофеев.

«Реал» сейчас в регулярном 
чемпионате Евролиги делит ли-
дерство с турецким «Эфесом» — 
по 15 побед и три поражения. 
Ключевые баскетболисты ко-
манды, чаще остальных выходя-
щие в стартовой пятерке, — сере-
бряный призер ЧМ-2019 арген-
тинский атакующий защитник 
Факундо Кампаццо, 220-санти-

метровый гигант из африкан-
ского островного государства 
Кабо-Верде Уолтер Таварес, 
американский форвард Энтони 
Рэндольф, который ранее два 
сезона провел за краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» 
(2014/15, 2015/16). Много вре-
мени на площадке получают 
партнер Кампаццо по сборной 
Аргентины Габриэль Дек, цен-
тровой из США Джордан Мики 
(экс-«Химки») и 34-летняя ле-
генда испанского баскетбола 
двукратный (2006, 2019) чем-
пион мира Руди Фернандес. 

К матчу с ЦСКА «Реал» подо-
шел в статусе новоиспеченного 
рекордсмена Евролиги по числу 
побед подряд в турнирах с ныне 
действующим форматом двух-
круговых соревнований «регу-
лярки» — 13 побед подряд! Оста-
ется надеяться, что именно в Рос-
сии с помощью «красно-синих» 
или же подмосковных «Химок» 
великая мадридская команда, 
руководимая ныне 52-летним 
Пабло Ласо, будет остановлена. 

ЦСКА на днях выкупил из 
греческого АЕКа универсала 

Ховарда Сант-Роса, который 
становится первым в истории 
нашего баскетбола кубинским 
легионером. 

— Мы следили за Ховардом 
довольно давно. Он может иг-
рать на позициях от первого до 
третьего номера, так что, над-
еюсь, поможет нам в отсутствие 
травмированного Уилла Клай-
берна, — считает наставник 
ЦСКА Димитрис Итудис.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 января, вторник
«Матч! Страна»
19.30. ЦСКА — «Реал» (Мадрид). 

Прямая трансляция с получасо-

вым превью (на «Матч ТВ» начало 

трансляции в 20.35).

«Матч! Игра»

19.55. «Химки» — «Валенсия». Пря-

мая трансляция.

15 января, среда

19.55. «Зенит» — «Баскония». Пря-

мая трансляция.

ЦСКА и «Химкам» по силам прервать 
затяжную серию побед мадридского 
«Реала» в чемпионате Евролиги.

Херенвен — счастливый город для 
Павла Кулижникова. В прошлом 
году он выиграл здесь третий титул 
чемпиона мира в спринтерском 
многоборье. 

А К Ц Е Н Т

«Реал» к матчу с ЦСКА подошел с новым 
рекордом Евролиги для ее действующе-
го формата — мадридцы в нынешнем 
турнире одержали 13 (!) побед подряд

«Реал» в 11-й раз в истории выиграл Суперкубок Испании. 
А для Зинедина Зидана этот трофей стал десятым у руля 
клуба.
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Таблица медалей
З С Б В

Нидерланды 8 5 3 16

Россия 5 6 6 17

Бельгия 1 0 0 1

Италия 0 1 1 2

Норвегия 0 1 1 2

Австрия 0 1 0 1

Белоруссия 0 0 1 1

Польша 0 0 1 1

Швейцария 0 0 1 1

НОВОСТИ 

Александрова 
обошла всех 
россиянок
в рейтинге WTA

ЕКАТЕРИНА 
ПЕРВАЯ
Анна Бекетова

Екатерина Александрова подня-
лась с 34-й на 26-ю строчку в об-
новленном рейтинге Женской 
теннисной ассоциации (WTA) 
и стала первой ракеткой России, 
подвинув с этой позиции Анас-
тасию Павлюченкову (31-е ме-
сто).

Александрова набрала очки, 
выиграв турнир в китайском 
Шэньчжэне. В финале она оказа-
лась сильнее представительни-
цы Казахстана Елены Рыбаки-
ной (6:2, 6:4) и завоевала пер-
вый трофей в карьере.

В мужском рейтинге россия-
не тоже прибавили. Даниил Мед-
ведев и Карен Хачанов, которые 
вывели нашу сборную в полуфи-
нал нового турнира ATP Cup, 
поднялись на четвертую и 16-ю 
позиции соответственно. Анд-
рей Рублев с 23-го места пере-
скочил на 18-е. Ему, как и Алек-
сандровой, помог титул. Андрей 
выиграл турнир в Дохе, одолев 
в решающем матче француза 
Корентена Муте со счетом 6:2, 
7:6 (7:3). Для Рублева эта победа 
стала третьей в карьере.  

Ватерполистки 
разгромили 
Сербию 
на Евро-2020

ЛЕГКИЕ МЯЧИ

Илья Трисвятский

Женская сборная России 
по водному поло, руководимая 
главным тренером Александ-
ром Гайдуковым, разгромно вы-
играла и свой второй матч 
на проходящем в Будапеште 
(Венгрия) финальном турнире 
чемпионата Европы.

Напомним, что в стартовом 
туре россиянки не оставили 
шансов Словакии — 31:2, а вче-
ра наша команда столь же легко 
переиграла сборную Сербии — 
27:2. Особенно ударными ока-
зались второй и третий перио-
ды, в каждом из которых в воро-
та соперниц влетало по восемь 
безответных мячей.

Самыми результативными 
в составе победительниц стали 
Анастасия Федотова (7 голов), 
Алена Сержантова (6) и Ольга 
Горбунова (4). Также отличи-
лись Мария Борисова (3), Евге-
ния Иванова (3), Эльвина Кари-
мова (2) и Анна Тимофеева (2). 
Нескольким ведущим игрокам 
был предоставлен отдых.

В следующем, третьем туре 
шестерки «А» предварительно-
го этапа наши девушки 15 янва-
ря сразятся с хозяйками сорев-
нований венгерками. Этот матч 
будет намного сложнее двух 
предыдущих.  

Каргинов
стал лучшим 
на третьем 
этапе «Дакара» 
кряду

ОСВОИЛСЯ 
В ПУСТЫНЕ
Сергей Сокольский

Российский экипаж команды 
«КАМАЗ-Мастер» под руковод-
ством Андрея Каргинова выиг-
рал восьмой этап ралли-рейда 
«Дакар» в классе грузовых авто-
мобилей.

Кольцевой участок протя-
женностью 474 километра Кар-
гинов преодолел на 5,54 минуты 
быстрее коллеги по команде Ан-
тона Шибалова и увеличил от 
него отрыв в общем зачете до 
27,06 минуты. Третье время по-
казал чех Алеш Лопрайс («Пра-
га»), а четвертое и пятое места 
достались экипажам Дмитрия 
Сотникова и выступающего вне 
зачета Эдуарда Николаева.

Между тем в классе мотове-
здеходов Сергей Карякин пока-
зал на восьмом этапе четвертый 
результат, но в генеральной 
классификации сохранил тре-
тье место с отставанием 34,29 
минуты. А лидирует американец 
Кейси Карри. Правда, возмож-
но, лидер «мухлевал». Комисса-
ры «Дакара» заметили, что на 
его колесах установлены диски 
диаметра, превышающего допу-
стимые значения. Последует ли 
за это нарушение наказание, 
пока неизвестно.  
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Москва -2...+1, облачно

Санкт-Петербург +1...+2, осадки

Анадырь -19...-15, солнечно

Архангельск -4...0, осадки

Астрахань -3...+3, облачно

Благовещенск  -23...-14, облачно

Владивосток -14...-10, солнечно

Волгоград -1...0, солнечно

Воронеж -4...+1, осадки

Екатеринбург -6...-3, снег

Иркутск -19...-10, облачно

Казань -3...-1, снег

Калининград +2...+6, дождь

Краснодар -1...+5, облачно

Магнитогорск -5...-4, солнечно

Мурманск -10...-7, снег

Нижний Новгород -4...-1, облачно

Новосибирск -14...-10, облачно

Омск -12...-5, снег

Орел -2...+1, осадки

Оренбург -4...-1, снег

Пермь -5...-6, снег

Ростов-на-Дону 0...+3, облачно

Севастополь 0...+6, облачно

Симферополь 0...+6, облачно

Сочи +3...+9, облачно

Тамбов -6...-1, снег

Тюмень -7...-5, снег

Уфа -4...-1, снег

Хабаровск -23...-14, солнечно

Челябинск -7...-4, снег

Чита -32...-21, солнечно

Элиста -3...+3, облачно

Южно-Сахалинск -22...-9, солнечно

Якутск -33...-31, снег

Ярославль -3...0, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице ожидается пас-
мурная погода. Местами 
возможен снег.

СРЕДА
Снова оттепель. Небо 
опять будет затянуто 
 облаками.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
пасмурный и дождли-
вый день.
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Урюпинская правда
Ядвига Юферова  •  rg.ru/art/1808095
Главного редактора районки «Урюпинская правда» 
уволили за то, что в газете фотографию федерального 
чиновника напечатали ниже фотографии областного 
депутата. Думала, меня уже ничем не удивить, но это 
просто позор. 
Я работала с пятью губернаторами и их командами. 
С некоторыми до сих пор общаемся и дружим, несмо-
тря на разные регионы, новые должности или полное 
отсутствие этих самых должностей. Потому что мы не 
воевали, а работали. И оставались людьми. Спорили, 
обижались, да чего там — психовали и ругались. А реве-
ла я сколько. Но мы всегда пытались слышать друг дру-
га. И сейчас, к счастью, слышим (хотя и спорим). 
Некоторых персонажей амурского «белого дома» до 
сих пор вспоминаю с содроганием. И с жалостью. Они 
(телефон вот символично попытался заменить «они» 
на «оно») искренне думали, что всегда будут сидеть 
в больших кабинетах и орать на других людей. Сколько 
карьер и судеб сломали эти самодуры. Но они уходят. 
Одни просто исчезают, а другие шлют милые картинки 
на каждый международный праздник. 
Спасибо «Российской газете» за поддержку коллеги из 
провинции. Там журналистика в вечном и, к сожале-
нию, неравном бою с самодурством, чинопочитанием 
и бюрократией.

Елена Павлова, Благовещенск, гл. редактор «Амурской 
правды»

Охота на «автозайцев»
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1807220
Действительно, осталось решить проблему оплаты 
проезда для автомобилистов, которые не пользуются 
транспондерами. Планируется, что оплата будет спи-
сываться с лицевого счета, привязанного к государст-
венному номеру или транспондеру. Другими словами, 
к ТС необходимо привязать средство электронного 
платежа. При этом еще не совсем налажена работа по 
взиманию платы для тех, кто пользуется транспонде-
рами. В любом случае пилотный проезд при безбарьер-
ном движении будет запущен экспериментально на 
год или более. Это необходимый этап, без которого не-
возможно будет перейти к последней фазе под назва-
нием «умная дорога». Как мне это видится? Специаль-
ная электронная платформа объединит полностью 
оцифрованную платную дорогу, транспортную инфра-
структуру и подключенный транспорт с одновременно 
присвоенным индивидуальным ID во время его реги-
страции. Дальнейшие распознавания категории тран-
спортного средства и участка проезда уже не требуют-
ся, все сведения открыты для системы, взимание пла-
ты будет происходить полностью автоматически. Так-
же будет налажена система получения штрафов с «ав-
тозайцев».

Анатолий Урсул

Олег Сирота. 
Скажи «СЫР»
Владимир Нордвик  •  rg.ru/art/1800498
Известный сыровар Олег Сирота рассказал «Родине», 
как искал клад в огороде Германа Стерлигова, на какие 
средства начинал свой бизнес, а также о санкциях 
и уроне, который нанесла ему коза Меркель. И о паль-
мовом масле, конечно, тоже. Отличная история! Я и по-
смеялась, и порадовалась за героя, что такой молодец, 
преодолел трудности, осуществил свою мечту, прям ге-
рой нашего времени. Это отличный пример для мно-
гих. Хочется пожелать дальнейших успехов, так дер-
жать! И близкие молодцы, помогают, поддерживают, 
а иначе никак!

Елена Зыкина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ИСТОРИЯ Как Вася Курка стал одним из лучших 
снайперов ВОВ
rg.ru/art/1808261

НАУКА Открытия археологии, изменившие историю
rg.ru/art/1808436

ОБЩЕСТВО В Казани научились выращивать 
искусственную конину и осетрину
rg.ru/art/1808446

ИССЛЕДОВАНИЕ В каких случаях замороженные 
овощи и фрукты полезнее свежих
rg.ru/art/1808398

ЗДОРОВЬЕ Как не набрать лишний вес зимой
rg.ru/art/1808413

ТЕЛЕГИД Что не пропустить по ТВ на неделе
rg.ru/art/1806767

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Проблема алиментов у нас 
очень острая в стране. И даже те 
цифры, которые звучат, когда 
оглашают количество «уклони-
стов», огромны. Конечно, пери-
одически встает вопрос о необ-
ходимости решить эту пробле-
му, создать алиментный фонд, 
помогать матерям-одиночкам, 
но в целом пока что ее решения 
нет. И система судебных при-
ставов, понятно, не справляет-
ся: задолженности неплатель-
щиков растут. А возрастное ог-
раничение выплаты алиментов 
ребенку до 18 лет порождает 
новые беспорядки: злостные 
алиментщики предпочитают 
отсидеться где-то в тени, чтобы, 
когда ребенок достигнет совер-
шеннолетия, обязанности вто-
рого родителя автоматически 
снялись. Тогда можно будет 
жить спокойно и достать все те 
деньги, которые нередко пря-
чутся и копятся умышленно, на 
всякий случай. Хочу сказать, 
настоящий удар по этим непла-
тельщикам — это постановле-
ние Верховного суда, о котором 
«РГ» пишет на 1-й и 9-й поло-
сах. Теперь ребенок имеет пра-
во претендовать на алименты 
после 18 лет, если один из роди-
телей не выполнял обязанности 
по его содержанию. Взыскание 
этой задолженности носит ком-
пенсационный характер, по-
скольку деньги на содержание 
не выплачивались, а ребенку 
еще не было 18. Это разумное 
судебное решение, и я считаю, 
что постановление Верховного 
суда — обязательная действую-
щая практика судебной систе-
мы, которая должна быть. 

Суть прецедента была в том, 
что ты будешь скрываться, 
пока твой сын или дочь не стали 
совершеннолетними. И разго-
вор о том, что раз чаду испол-
нилось 18, ему деньги не нуж-
ны, он может работать и дол-
жен сам себе зарабатывать, а то 
и содержать родителей, являл-
ся хорошим прикрытием для 
нарушителей закона. У нас ведь 
существуют и алименты ребен-
ка по отношению к родителям, 
когда они станут недееспособ-
ные, пожилые. Вот только се-
годняшняя реальность говорит 
о том, что по мере взросления 
отпрыска затраты родителя на 
его содержание в разы возра-
стают. И самые большие затра-
ты — это как раз расход на его 
нужды после 18 лет, потому что 
здесь встает вопрос об образо-
вании в высших учебных заве-
дениях. Оно во всем мире плат-
ное. И у нас еще божеские цены, 
а если мы возьмем образование 
в Америке или в Англии, это до 
100 тысяч долларов в год стоит. 
Сумасшедшие деньги. А без об-
разования никуда в нынешнем 
мире не приткнуться и толком 
не устроиться на работу. Это 
прозябание. Поэтому, конечно, 
возможность после исполнения 
ребенку 18 лет в обязательном 
порядке получить от родителя-
должника то, что не было вы-
плачено, очень важная помощь 
именно в тот период, когда по-
требности человека высокие. 

Все равно история добросо-
вестной выплаты алиментов — 
подвешенная проблема. 
И мы сейчас занимаемся со-
зданием пока что на террито-
рии одного из регионов Рос-
сийской Федерации алимен-
тного фонда, который позво-
лил бы хотя бы отчасти разре-
шить этот вопрос. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СОБЫТИЕ

13.01
понедельник

Один из самых маленьких активных вулка-
нов земли — Тааль на филиппинском остро-
ве Лусон, возвышающийся всего 
на 260 метров над уровнем моря, — снова 
извергается. Высота столба выброшенного 
пепла достигала одного километра, затем 
из жерла полилась лава. Власти Филиппин 
уже провели эвакуацию населения из трех 
ближайших городов (80 тысяч человек) 
и предупредили, что зона бедствия может 
быть расширена. Всего на этом острове — 

самом крупном в архипелаге — Лусоне 
живут больше 50 миллионов человек. 
Пока что уровень опасности извержения 
специалисты Института вулканологии и сей-
смологии Филиппин (PYIVOLCS) оценили 
в четыре балла из пяти. Однако предсказать 
дальнейшее развитие событий никто 
не берется. 
Аэродром столицы Филиппин Манилы, 
от которого до Тааля почти сотня киломе-
тров, сначала был закрыт для полетов из-за 

опасности повреждения самолетов пеплом. 
Затем прием и отправка рейсов были воз-
обновлены, но со значительными ограниче-
ниями. 
Тааль — вулкан беспокойный. В 1911 году 
его извержение уничтожило за 10 минут 
все живое в радиусе 10 километров 
от жерла. Число жертв тогда составило 
1335 человек. Затем извержения были 
в 1965 году — погибло около 200 человек, 
и в 1977 году. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Трунов,
адвокат
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